
Коронавирус 
держит руку 
на пульте
Пандемия поможет  
росту подключений  
к платному ТВ

Пандемия коронавируса по ито‑
гам 2020 года улучшит динами‑
ку абонентской базы платного ТВ 
в России — число новых подклю‑
чений может достигнуть 800 тыс. 
После замедления роста послед‑
них лет самоизоляция стала пра‑
ктически единственным драйве‑
ром рынка, признают эксперты. 
Впрочем, притормозить рост 
до конца года еще может сниже‑
ние покупательной  способности 
населения, опасается часть 
 операторов.

По итогам 2020 года число но‑
вых подключений к платному ТВ 
в России составит до 800 тыс. домо‑
хозяйств, прогнозирует TelecomDai‑
ly, с исследованием которой озна‑
комился „Ъ“. Показатель снижался 
в последние годы: в 2017 году чи‑
сло новых подключений состави‑
ло 1,45 млн, в 2018‑м — 1,245 млн, 
в 2019 году — 645 тыс.

Если бы не пандемия коронави‑
руса и ее последствия, то число под‑
ключений в целом по рынку продол‑
жило бы снижаться — в 2020 году, 
по прогнозам, оно должно было 
бы быть на уровне 500–550 тыс., 
то есть самоизоляция добавит не ме‑
нее 30% подключений, пояснил 
гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. «Рынок реанимировался 
исключительно за счет пандемии, 
других драйверов из‑за высокого 
покрытия нет. Спутниковое ТВ по‑
чти не растет»,— добавил он. Про‑
никновение сервисов платного ТВ 
в России, по данным TelecomDaily, 
находится на уровне 80%, средний 
чек на одного абонента составляет 
196 руб. в месяц без НДС.

Основное влияние пандемии 
на рынок пришлось на второй квар‑
тал, когда прирост числа абонен‑
тов составил 220 тыс. домохозяйств. 
В третьем квартале рост уже был 
меньше и составил 205 тыс.

Крупнейшие операторы в треть‑
ем квартале показали разную дина‑
мику. «Триколор» снизил абонент‑
скую базу на 24 тыс. домохозяйств, 
«Ростелеком» набрал 70 тыс. но‑
вых клиентов, а МТС впервые за не‑
сколько лет смогла подключить са‑
мое большое число абонентов среди 
всех операторов — 104 тыс.

деловые новости — с9

Песня о купце «Калашникова»
Новым владельцем концерна стал Алан Лушников
Замминистра обороны Алексей Кри‑
воручко нашел покупателя на одно‑
го из ведущих производителей воору‑
жений в РФ концерн «Калашников». Как 
стало извест но „Ъ“, владельцем 75% 
минус 1 акция компании стал бывший за‑
мминистра транспорта Алан Лушников. 
Сделка закрыта, цена ее не раскрывает‑
ся: собеседники „Ъ“ полагают, что стои‑
мость пакета должна составлять порядка 
1 млрд руб., но из‑за высокой долго‑
вой нагрузки концерна может оказать‑
ся ниже. По мнению аналитиков, новому 
собственнику «Калашникова» придется 
действовать в сложной обстановке, когда 
снижается и гособоронзаказ, и покупа‑
тельная способность стран—импортеров 
вооружений, лишившихся значительной 
части нефтегазовых доходов.

Как стало известно „Ъ“, концерн «Калаш‑
ников» сменил владельца. Новым собст‑
венником стал экс‑замминистра транспор‑
та Алан Лушников, который приобрел ООО 
«ТКХ‑Инвест», контролирующее через АО 
«Транскомплектхолдинг» (ТКХ) 75% минус 1 
акция концерна. Из записи в ЕГРЮЛ от 29 ок‑
тября следует, что в собственность господина 
Лушникова перешло 50% «ТКХ‑Инвеста», еще 
50% осталось в собственности самого ООО.

Господин Лушников ушел из Минтран‑
са в сентябре 2018 года, а в 2019 году сов‑
местно с Тимуром Гареевым учредил ООО 
«УК „Перспектива“», занимающееся управ‑
лением активами в оборонно‑промышлен‑
ном комплексе. В частности, в его управле‑
нии находится Липецкий механический 
завод, НИИ стали и другие предприятия.

• «Калашников» — один из крупнейших 
 производителей вооружений в РФ, на него 
приходится около 95% производства стрел-
кового оружия в стране. Исторически стрел-
ковое вооружение — главное направление дея-
тельности концерна, однако в последние годы 
он также занялся производством высокоточ-
ных вооружений, беспилотников, а также во-
енных и гражданских катеров.

«Транскомплектхолдинг» принадлежал 
Алексею Криворучко, который в июне 2018 
года был назначен замминистра обороны. 
Представитель господина Криворучко отка‑
зался от комментариев. Остальные 25% плюс 
1 акция концерна принадлежат «Ростеху». 
В «Ростехе» „Ъ“ подтвердили, что акцепто‑
вали сделку, добавив, что не намерены сни‑
жать свою долю, поскольку «Калашников» 
является стратегическим активом.

Господин Лушников подтвердил „Ъ“ факт 
приобретения «Калашникова», отметив, что 
концерн является многопрофильной компа‑
нией, не только производящей стрелковое 
вооружение, но и развивающей новые тех‑
нологии, в том числе выпуск беспилотных 
видов вооружений, высокоточных ракет 
и т. п. По его словам, российское оружие вы‑
сококонкурентно и востребовано на внеш‑
них рынках. Кроме того, по данным иссле‑
дований, мировые траты на национальную 
оборону не зависят от экономических кри‑
зисов. Также, говорит он, в рамках «Калаш‑
никова» планируется развивать направле‑
ние гражданской продукции, в том числе 
производство электротранспорта. Алан Луш‑
ников уточнил, что сделка носила денеж‑
ный характер, но не стал называть ее сумму.

Источник, близкий к оборонно‑промыш‑
ленному комплексу (ОПК), сообщил „Ъ“, 
что Алексей Криворучко принял решение 
о продаже акций, чтобы полностью исклю‑
чить аффилированность с предприятием, 
выполняющим гособоронзаказ в интере‑
сах Минобороны. Решение о продаже акций 
было принято давно, фактически сразу по‑
сле перехода господина Криворучко в Ми‑
нобороны, говорит он. Но актив многопро‑
фильный, поиск покупателя и согласование 
параметров сделки в таких случаях обычно 
требуют времени, и по этой причине акции 
временно были переданы в доверительное 
управление Аркадию Привалову (он явля‑
ется гендиректором и был владельцем 50% 
«ТКХ‑Инвеста»).

Источник „Ъ“ на финансовом рынке оце‑
нивает приобретаемый пакет примерно 
в 1 млрд руб. Другой собеседник „Ъ“ говорит 
о том, что высокая долговая нагрузка должна 
давать существенный дисконт к цене пакета.
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Айрон Байден
Битва за американскую демократию 
переместилась в залы и на улицы

По мере того как поступают все новые 
данные с американских избирательных 
участков, победа демократа Джо Байде‑
на на президентских выборах становится 
все более вероятной. Но нынешний глава 
государства Дональд Трамп, теряющий 
шансы переизбраться на второй срок, 
не намерен сдаваться: его  сторонники 
обращаются в суды «колеблющихся» 
штатов, чтобы оспорить неблагоприят‑
ные для своего лидера результаты. Аме‑
риканцы между тем выходят на улицы.

«Мы пойдем в Верховный суд. Мы хотим, 
чтобы все было остановлено. Мы не хотим, 
чтобы они нашли бюллетени в четыре утра 
и добавили их в общий список»,— пообе‑
щал Дональд Трамп еще в первую ночь по‑
сле выборов, не обнародовав подробно‑
стей своей стратегии. «Понятия не имею 
(что он имеет в виду.— „Ъ“). Полагаю, 
он тоже»,— прокомментировал заявление 
президента в разговоре с изданием Politico 
работающий с Республиканской партией 
юрист Ян Берэн. «Если он пойдет в Верхов‑
ный суд, его ждет одно из самых унизи‑

тельных поражений, какие президенты 
получали от высшего судебного органа 
страны»,— прокомментировал инициати‑
ву юрист штаба Джо Байдена Боб Бауэр. Вер‑
ховный суд занимается выяснением вопро‑
сов, связанных с конституционностью тех 
или иных положений закона, но не вмеши‑
вается в процесс или толкование результа‑
тов голосования.

Тем не менее партийные механизмы ре‑
спубликанцев начали работу на местном 
уровне, пока что далеком от Верховного 
суда. Они уже запросили пересчет голосов 
в штате Висконсин, где по окончатель‑
ным данным разрыв между кандидатами 
не превышает 1% голосов, или примерно 
20 тыс. бюллетеней. По данным штаба До‑
нальда Трампа, существуют некие «сообще‑
ния о странностях в нескольких округах, 
которые вызывают вопросы в состоятель‑
ности результата». Ожидается и возможная 
просьба о пересчете в штате Мичиган, где 
тоже лидирует Джо Байден.
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Гарант на гарантиях
Бывший глава государства  
станет еще более неприкосновенным

Неприкосновенность бывшего прези‑
дента значительно усилится, а лишить 
его иммунитета станет гораздо слож‑
нее. Это следует из поправок, внесен‑
ных в Госдуму 5 ноября сенатором Ан‑
дреем Клишасом и депутатом Павлом 
Крашенинниковым. Экс‑главу госу‑
дарства нельзя будет привлечь к от‑
ветственности даже за преступления, 
совершенные до или после его прези‑
дентства. А порядок снятия неприкос‑
новенности будет идентичен импичмен‑
ту — с созданием в Думе специальной 
комиссии, заключениями высших су‑
дов и принятием решения двумя третя‑
ми голосов в парламенте. Эксперт счи‑
тает, что особые гарантии ушедшему 
президенту важны для цивилизованной 
смены власти, но «вбивают клин» меж‑
ду ним и его командой, не получившей 
 таких привилегий.

Поправки к закону «О гарантиях прези‑
денту России, прекратившему исполнение 
своих полномочий, и членам его семьи» 
внесены в Госдуму председателем комите‑

та Совета федерации по конституционному 
законодательству Андреем Клишасом и гла‑
вой комитета Госдумы по госстроительст‑
ву Павлом Крашенинниковым. Главная 
цель законопроекта, как говорится в пояс‑
нительной записке,— привести ст. 3 этого 
документа в соответствие с обновленной 
Конституцией, одобренной летом на обще‑
российском голосовании.

Напомним, что сразу после отставки пер‑
вого президента Бориса Ельцина 31 декабря 
1999 года и. о. главы государства Владимир 
Путин подписал указ «О гарантиях прези‑
денту РФ, прекратившему исполнение своих 
полномочий, и членам его семьи». А в 2001 
году был принят одноименный федеральный 
закон, закрепивший за экс‑главой государст‑
ва ряд льгот. В частности, ему предоставляет‑
ся в пользование «одна из государственных 
дач», сохраняются госохрана, правительст‑
венная связь и медицинское обслуживание, 
а также выделяется денежное содержание 
в размере 75% президентского оклада.
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Спустя неделю после принятия 
Госдумой в первом чтении про-
екта федерального бюджета на 
следующую трехлетку Белый 
дом подготовил поправки ко вто-
рому чтению документа. В чет-
верг на заседании правительства 
было одобрено масштабное пе-
рераспределение сразу 1,5 трлн 
руб. внутри расходной части бюд-
жета 2021 года. Это составляет 
7% всех трат будущего года, об-
щий объем которых остается не-
изменным. Столь внушительный 
по сравнению с предыдущими го-
дами объем перераспределения 
денег недавно сверстанного бюд-
жета объясняется прежде всего 
переориентацией всех нацпроек-
тов на президентские цели разви-
тия и принятием «антивирусного» 
Общенационального плана вос-
становления экономики.

В первом чтении проект закона 
о бюджете на 2021–2023 годы был 
одобрен Госдумой 28 октября. При до-
ходах следующего года в 18,77 трлн 
руб. расходы составят 21,52 трлн руб. 
Ожидаемый дефицит — 2,4% ВВП, за-
крывать его планируется масштабны-
ми госзаимствованиями. Напомним, 
с помощью нового бюджета чинов-
ники надеются одновременно ре-
шать две разнонаправленные зада-
чи — продолжать выделять деньги на 
антикризисную поддержку граждан 
и отдельных отраслей и при этом 
вкладываться в достижение указан-
ных президентом национальных це-
лей развития. 

Уже в ходе первого чтения глава 
Минфина Антон Силуанов пообещал, 
что ко второму будут уточнены струк-
тура и параметры финансирования 
национальных проектов и отдель-

ных госпрограмм. В четверг прави-
тельство на своем заседании одобри-
ло подготовленные поправки. «Они 
настроят проект бюджета на решение 
текущих и перспективных задач. Пре-
жде всего — в рамках поручений пре-
зидента и правительства и, конечно, 
с учетом предложений парламентари-
ев, Счетной палаты и профильных ве-
домств»,— пояснил в ходе заседания 
премьер-министр Михаил Мишустин.

Позднее Минфин со ссылкой на 
Антона Силуанова сообщил о подго-
товке 639 поправок, которыми в 2021 
году предлагается перераспределить 
1,51 трлн руб., в 2022-м — 929 млрд 
руб., в 2023-м — 1,05 трлн руб. (всего — 
почти 3,5 трлн руб.). Такой масштаб 
перенаправления средств выглядит 
необычным для сверстанного все-
го два месяца назад проекта бюдже-
та (поступил в Госдуму 30 сентября). 
К примеру, в прошлом году сумма пе-
рераспределения в бюджете-2020 при 
втором чтении была почти впятеро 
меньшей — 751 млрд руб. за три года.

В Минфине „Ъ“ разъяснили, как 
именно раскладываются по новым 
задачам изысканные в бюджете-2021 
полтора триллиона. Структурно все 
поправки можно разделить на че-
тыре группы. Первая приводит ас-
сигнования в соответствие с нацио-
нальными целями развития. Такие 
поправки затронули все 14 нацио-
нальных проектов, а также Комплекс-
ный план модернизации и расшире-
ния магистральной инфраструктуры. 
«Были доработаны все федеральные 
и национальные проекты, и в рам-

ках предусмотренных сумм где-то 
были уточнены результаты, цели, 
направление ассигнований»,— со-
общили в ведомстве. В итоге перера-
спределение денег по нацпроектам 
составит в 2021 году 631 млрд руб., 
в 2022-м — 763 млрд руб., в 2023-м — 
889 млрд руб.

Вторая группа поправок связа-
на с финансированием Общенацио-
нального плана по восстановлению 
экономики, который стал ответом 
властей на «коронакризис». Здесь сум-
мы сопоставимы с «нацпроектными» 
только для следующего года: 639 млрд 
руб. в 2021-м, 23 млрд руб. в 2022-м 
и 20 млрд руб. в 2023 году.

Третья группа поправок касает-
ся распределения средств, которые 
были сразу зарезервированы при под-
готовке проекта бюджета. Эти деньги 
ждали принятия соответствующих 
решений и нормативно-правовых ак-
тов, а в некоторых случаях — допол-
нительных расчетов и обоснований 
со стороны главных распорядителей 
бюджетных средств. Здесь суммы по-
меньше: для 2021 года — 151 млрд 
руб., 2022-го — 60 млрд руб., 2023-го — 
20 млрд руб. Наконец, четвертая часть 
изменений — это одобренные Мин-
фином предложения главных распо-
рядителей по перераспределению 
денег в рамках госпрограмм и не-
программных направлений деятель-
ности. Это, соответственно, 89 млрд 
руб., 83 млрд руб. и 124 млрд руб. 
в 2021–2023 годах.

Вадим Вислогузов,  
Олег Сапожков

Полтора триллиона найдут лучшее применение
Белый дом переосмыслил расходы бюджета
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сегодняшнее 
число 2,5

миллиарда рублей составит в эквиваленте объем средств, который Минфин будет ежедневно направ-
лять на продажу иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 9 ноября по 4 декабря 2020 года, 
сообщило министерство. В предыдущий период, с 7 октября по 6 ноября, этот показатель составлял 5,8 млрд 
руб. К продаже валюты после долгого периода ее покупки Минфин перешел в апреле 2020 года. До этого начи-
ная с февраля 2017-го ведомство конвертировало излишки нефтегазовых допдоходов для сокращения зависи-
мости курса рубля от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен на нефть бюджетное 
правило стало работать в другую сторону — и Минфин теперь не покупает, а продает валюту.

МАКРОЭКОНОМИКА

Консенсус сошелся 
на ухудшении  
ожиданий

Обновленный в октябре макроэ-
кономический консенсус-прогноз 
аналитиков FocusEconomics, осно-
ванный на данных 46 российских 
и зарубежных аналитических цен-
тров, инвестбанков и рейтинговых 
агентств, ухудшен на 2021–2022 
годы и для России (рост на 3,1% 
против 3,3% месяц назад и 2,3% 
соответственно), и для стран 
Восточной Европы, и для мира 
в целом (см. график). В 2020 году 
прогноз по РФ улучшен с минус 
4,6% до минус 4,3% на фоне 
пересмотра Росстатом данных 
по промпроизводству (см. „Ъ“ от 22 
октября). Заметим, опубликован-
ный вчера агентством «Интерфакс» 
консенсус-прогноз динамики 
ВВП в 2020 году предполагает 
меньший спад — на 3,8% (месяц 
назад также ожидалось снижение 

на 3,8%), но и меньший рост — 
на 2,6% — в 2021 году (2,9% 
месяц назад). В Минэкономики, 
напомним, прогнозируют снижение 
ВВП в 2020 году на 3,9% и рост 
на 3,3% и 3,4% в последующие два 
года соответственно, в ЦБ же ждут 
спада в 2020 году на уровне 4–5% 
и его последующего роста на 3–4% 
и 2,5–3,5%.

Как отмечают аналитики 
FocusEconomics, перспективы вос-
становления экономики РФ «ом-
рачают геополитические риски 
и неопределенность, связанная 
с распространением COVID-19». 
Возвращение экономики РФ к 
росту в годовом выражении 
в FocusEconomics ожидают 
во втором квартале 2021 года, хотя 
квартал к кварталу с учетом сезон-
ности впервые с третьего квартала 
2019-го экономика начнет расти 
уже с третьего квартала 2020 года.

Примечательно, что про-
гнозисты из панели агентства 
не видят потребительский 
и внутренний спрос движущей 
силой как текущего восстановле-
ния, так и среднесрочного роста 
российской экономики. Темпы 
их роста вплоть до 2025 года будут 
заметно уступать динамике чистого 
экспорта и инвестиций. Послед-
ние также не являются функцией 
частного спроса, а растут на фоне 
увеличения доли госдолга в ВВП 
и дефицита бюджета. Между тем 
курс рубля к доллару прогнозирует-
ся на уровне 71,6 руб./$, а евро — 
90,6 руб./€ к концу 2025 года, что 
явно уменьшит склонность частных 
компаний к инвестированию (см. 
„Ъ“ от 5 ноября). В результате ана-
литики предполагают постепенное 
замедление темпов роста экономи-
ки РФ к 2025 году до 1,9%.

Алексей Шаповалов

СОПОСТАВЛЕНИЕ ДИНАМИКИ 
И ПРОГНОЗА ВВП РФ, ВОСТОЧНОЙ 
ЕВРОПЫ И МИРА (%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.
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Федеральная резервная система (ФРС) США по итогам 
ноябрьского заседания оставила ключевую ставку на 
уровне 0–0,25% годовых. Регулятор в своем заявлении 
сохранил формулировку о том, что ФРС будет стремить-
ся к уровню инфляции «несколько выше 2%» и к макси-
мальной занятости и до достижения этих целей ставки не 
будут повышаться. Эксперты между тем указывают, что 
в случае победы Джо Байдена на президентских выборах 
в США и сохранения «смешанного» Конгресса принятие 
нового крупного фискального пакета будет затруднено, 
что, в свою очередь, может привести к длительному пе-
риоду предельно низких ставок.

Комитет по открытым рынкам ФРС США по итогам ноябрь-
ского заседания, сдвинутого на один день из-за выборов в США, 
вновь воздержался от изменения ставки, после того как в мар-
те экстренно снизил ее до уровня 0–0,25%. Впрочем, обновлен-
ный в сентябре точечный график с прогнозами по ставке не 
предполагает ее повышения до конца 2023 года.

В сделанном заявлении регулятор сохранил скорректиро-
ванные по итогам предыдущего заседания формулировки: что 
ФРС будет стремиться к уровню инфляции «несколько выше 
2%», чтобы в среднем он в итоге равнялся 2% и ему соответство-

вали долгосрочные ожидания. Напомним, ранее комитет со-
гласился, что незначительное отклонение будет возможно в те-
чение «некоторого» времени, так как до этого показатель был 
ниже ориентира,— это зафиксировало переход к таргетирова-
нию на основе усредненного показателя.

Последние данные макростатистики между тем остаются 
достаточно позитивными, несмотря на вторую волну панде-
мии. Опережающий индикатор деловой активности, индекс 
ISM в промышленности, в октябре вырос до 59,3 пункта про-
тив 55,4 в сентябре — это рекорд с сентября 2018 года. Одна-
ко ограничения из-за пандемии привели к замедлению восста-
новления занятости — по данным ADP, в октябре было создано 
365 тыс. мест против 753 тыс. в сентябре. Более того, эксперты 
предупреждают о скором исчерпании мощностей для госпита-
лизации новых пациентов с коронавирусом, что может повлечь 
дополнительные ограничения. Количество новых зараженных 
в США уже превысило 100 тыс. в сутки, так что регулятор в сво-
ем заявлении вновь был вынужден отметить, что дальнейшее 
развитие экономики будет зависеть от эпидемиологической об-
становки. Глава регулятора Джером Пауэлл отметил, что рост 
числа заболевших вызывает «особенное беспокойство» и для 
поддержки экономики необходимы дополнительные меры. На-

помним, по итогам третьего квартала американская экономи-
ка в годовом исчислении выросла на 33,1% (то есть таким был 
бы рост, если бы этими темпами показатель рос в течение всего 
года), после падения во втором на 31,4%. 

Исход выборов в США повлияет на перспективы фискаль-
ной поддержки экономики, а через это и на политику ФРС. 
В ING Bank полагают, что при победе Джо Байдена и «смешан-
ном» Конгрессе (большинство за демократами в Палате пред-
ставителей при равном количестве мест в Сенате) шансы на 
фискальную поддержку несколько снизятся, а вместе с этим 
и вероятность повышения ставок, что является благоприят-
ным фактором для развивающихся рынков. Дмитрий Бабин 
из «БКС Мир инвестиций» отмечает, что рынки поддерживает 
и тот факт, что отсутствие у демократов большинства в обеих 
палатах будет препятствовать быстрому повышению налогов 
на корпорации, которое обещал кандидат от Демократической 
партии. Директор по инвестициям «Локо-Инвест» Дмитрий По-
левой также считает, что спор по бюджетным стимулам может 
затянуться, а их размер будет меньше $2,2 трлн, которые пред-
лагали демократы. В итоге период нулевых ставок, возможно, 
будет еще длительнее, чем считалось до этого.

Татьяна Едовина

ФРС осталась при своих
Выборы в США не повлияли на содержание заявления регулятора

Очередная порция «быстрых» данных  
о состоянии экономики РФ в октябре:  
вчера опубликованы индекс PMI в секторе 
услуг, композитный индекс по экономи-
ке РФ и еженедельный «Мониторинг отра-
слевых финансовых потоков» Банка Рос-
сии. Новые данные подтверждают тезис 
о быстрой эмоциональной реакции участ-
ников рынка на постоянные изменения си-
туации. При этом драматичные ожидания 
компаний отдельных отраслей, связан-
ные с развитием «второй волны» COV-
ID-19, влияют на общие настроения за-
метно сильнее, чем фактические остатки 
на счетах,— тем не менее фактическая ре-
акция на «вторую волну» эпидемии в Рос-
сии ожидается намного более мягкой, чем 
на весеннюю.

Октябрьские расчеты индекса PMI агентст-
ва IHS Markit для России зафиксировали новое 
сокращение деловой активности в сфере услуг, 
обусловленное ослаблением спроса из-за «вто-
рой волны» заболеваемости COVID-19 и выз-
ванных ей ограничений — индекс снизил-

ся до 46,9 пункта в октябре с 53,7 в сентябре. 
В агентстве отмечают фронтальный спад де-
ловой активности, затронувший практически 
все виды услуг, ориентированных как на вну-
тренний, так и на экспортный спрос, оценки 
которого снижаются на фоне развития «вто-
рой волны» пандемии в РФ и в странах-потре-
бителях. Компании вернулись к сокращениям 
персонала в «режиме адаптации», не заполняя 
позиции после увольнений работников по 
собственному желанию. Ожидания восстанов-
ления в секторе также ухудшились до мини-
мума за пять месяцев. Отдельно в IHS Markit 
отмечают усиление ценовой нагрузки на сек-
тор из-за растущих закупочных цен на импорт 
на фоне слабого рубля и попытки переложить 
его на клиентов. Это, в свою очередь, вызыва-
ет заметный рост отпускных цен — то же про-
исходит и в промышленности. Композитный 
индекс снизился в октябре до 47,1 пункта (53,7 
в сентябре, 50 — нейтральный уровень).

По данным ЦБ, за последнюю неделю октя-
бря динамика фактической активности бизне-
са по оценкам еженедельного «Мониторинга 

отраслевых финансовых потоков» не соответ-
ствует ожиданиям самих компаний. В отраслях 
внутреннего спроса ЦБ описывает процесс как 
«стабилизацию», отмечая: «негативные эффек-
ты частичного возврата ограничений в свя-
зи с ухудшением эпидемиологической ситуа-
ции пока проявляются только в ограниченном 
круге отраслей». Признавая, что восстановле-
ние внешнего спроса «скорее всего, приоста-
новится» на фоне «второй волны» COVID-19 
и повторного введения общенациональных 
карантинов в развитых странах, аналитики 
фиксируют: пока среднее отклонение объема 
входящих платежей от «нормального» уров-
ня на неделе с 26 по 30 октября составило ми-
нус 1,9% (минус 2,8% неделей ранее) — то есть 
де-факто финансовая ситуация компаний в це-
лом даже несколько улучшалась.

Без добычи, нефтепродуктового сектора 
и госуправления показатель стал отрицатель-
ным (минус 0,1%) после превышения «нор-
мального» уровня неделей ранее на 1,5% — но 
это не выглядит драматическим спадом в срав-
нении, например, с превышением «стандарт-

ного» объема финансовых поступлений в отра-
слях, ориентированных на потребспрос (плюс 
5,9% в среднем за четыре недели); превышение 
сохранялось и в отраслях инвестспроса (0,4% 
против 2% неделей ранее), заметнее оно было 
в секторе госспроса (плюс 8,6% после 10% не-
делей ранее). В «минус» общий результат тяну-
ли наиболее пострадавшие отрасли (туристи-
ческая — минус 62%, помимо эпидемии, на ее 
доходы влияло окончание сезона), креатив-
ные отрасли (минус 39%), деятельность музеев 
(минус 29%), но в большей степени — экспорт-
но ориентированные производства (минус 
10,6%). Хотя последние сокращали отклоне-
ние от «стандартного» уровня поступлений по 
техническим причинам (сдвиг расчетов к кон-
цу месяца), масштаб их отрицательного вкла-
да заметен и на региональном уровне. В феде-
ральных округах, где в октябре было отмечено 
наибольшее снижение входящих потоков в го-
довом выражении (порядка 10%), «без учета до-
бычи и госуправления» отклонение от прош-
логодней «нормы» было вдвое меньшим.

Олег Сапожков

Плакали, знаем
Во вторую волну эпидемии бизнес входит более подготовленным и более нервным
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Поправки господ Клишаса и Крашенинни-
кова касаются исключительно ст. 3 этого за-
кона, где речь идет об иммунитете экс-прези-
дента и порядке его снятия. Согласно действу-
ющей редакции закона, бывший глава госу-
дарства может быть лишен неприкосновен-
ности в случае возбуждения уголовного дела 
по факту совершения им тяжкого преступ-
ления в период исполнения президентских 
полномочий. Эту процедуру должен иници-
ировать председатель Следственного коми-
тета путем направления соответствующего 
представления в Госдуму. Если Дума простым 
большинством голосов дает согласие на сня-
тие иммунитета, то вопрос передается на рас-
смотрение Совфеда, который, также простым 
большинством, может принять постановле-
ние о лишении неприкосновенности.

Теперь же порядок снятия иммунитета 
с бывшего главы государства будет аналоги-
чен процедуре отрешения от должности дей-
ствующего президента. Это возможно толь-
ко на основании выдвинутого Госдумой об-
винения в госизмене или совершении ино-
го тяжкого преступления (для этого в Думе 
по инициативе как минимум трети депута-
тов создается специальная комиссия), под-
твержденного заключением Верховного 
суда о наличии в действиях экс-главы госу-
дарства признаков преступления и заключе-
нием Конституционного суда о соблюдении 
установленного порядка выдвижения обви-
нения. При этом решения Госдумы о выдви-
жении обвинения и Совфеда о лишении не-
прикосновенности должны быть приняты 
не менее чем двумя третями голосов от об-
щего числа депутатов и сенаторов.

Кроме того, лишить экс-президента не-
прикосновенности верхняя палата долж-
на не позднее чем в трехмесячный срок по-
сле выдвижения Госдумой обвинения. Если 
в этот срок решение Совфедом не будет при-
нято, обвинение считается отклоненным.

Впрочем, главное новшество законопро-
екта связано с самим понятием неприкос-

новенности и напрямую из поправок к Кон-
ституции не вытекает. Сейчас экс-президент 
не может быть привлечен к уголовной или 
административной ответственности за дея-
ния, совершенные им только в период пре-
зидентства. Он также не может быть задер-
жан, арестован, подвергнут обыску, допросу 
либо личному досмотру, если эти действия 
«осуществляются в ходе производства по де-

лам, связанным с исполнением им полно-
мочий» главы государства.

Из новой редакции ст. 3 указание на сроки 
совершения противоправных деяний пред-
лагается исключить. По словам Андрея Кли-
шаса, это означает, что неприкосновенность 
экс-главы государства будет сохраняться вне 
зависимости от периода исполнения им пре-
зидентских полномочий. Как пояснил го-
сподин Клишас „Ъ“, такие же гарантии дает 
экс-президенту пожизненное сенаторство, но 
оно является его правом, а не обязанностью. 
«В зарубежных юрисдикциях также распро-
странена практика, когда глава государства, 
прекративший исполнение своих полномо-

чий, становится пожизненным членом пар-
ламента, как в Италии, или входит в другой 
орган власти, например Конституционный 
совет во Франции, и получает статус и непри-
косновенность, которая действует и за пре-
делами срока исполнения лицом президент-
ских полномочий»,— отметил сенатор.

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков в комментарии для „Ъ-FM“ тоже 
подчеркнул, что такие нормы не являются 
новацией с точки зрения международного 
права. «Это практика, которая имеет место 
во многих странах мира, и она достаточно 
оправданна»,— отметил господин Песков, 
добавив, что данные изменения являются 

«доведением до ума» уже существующего 
статуса экс-президентов.

Доцент кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ им. Г. В. Плеханова Андрей 
Моисеев подтвердил „Ъ“, что аналогичные 
положения встречаются и в зарубежных 
конституциях. «Однако институт лишения 
неприкосновенности (бывших президен-
тов.— „Ъ“), несмотря на законодательное за-
крепление, на практике применялся редко. 
В США был совершен ряд попыток, но они не 
увенчались положительным исходом для за-
явителей»,— отметил господин Моисеев. Он 
также напомнил, что к преступлениям, ко-
торые не являются тяжкими, относятся, на-
пример, вымогательство без отягчающих об-
стоятельств, причинение смерти по неосто-
рожности, отдельные виды мошенничест-
ва, нанесение имущественного ущерба пу-
тем обмана или злоупотребления доверием. 
Соответственно, если экс-президент совер-
шит нечто подобное, то заведенное по тако-
му поводу уголовное дело будет подлежать 
прекращению либо в его возбуждении мо-
жет быть отказано, пояснил эксперт.

Сама идея гарантий президенту на период 
после завершения его полномочий важна для 
создания условий цивилизованной смены 
власти, считает бывший сотрудник админис-
трации президента политолог Владимир Ше-
мякин. «Тем более вероятно, что на новое ру-
ководство страны будет осуществляться бес-
прецедентное давление со стороны некото-
рых наших зарубежных партнеров, чтобы по-
казательно расправиться с экс-президентом 
за его излишнюю, по их мнению, неуступчи-
вость в тех или иных вопросах. Хотя при на-
личии политической воли новой власти лю-
бые процедурные преграды преодолимы»,— 
считает эксперт. С другой стороны, данный 
законопроект «вбивает клин между прези-
дентом и его командой», полагает господин 
Шемякин: «Какие гарантии у них после сме-
ны власти? Как теперь под руководством ны-
нешнего президента, защищенного гаранти-
ями, вести себя им, гарантий не имеющим?»

Ангелина Галанина

Гарант на гарантиях

Павел Крашенинников (слева) 
и Андрей Клишас считают, что 
понятие неприкосновенности 
бывшего президента необходимо 
значительно расширить 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Аналитики Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
на круглом столе, посвященном 
оценке уроков выборов прези-
дента США для российской изби-
рательной системы, разошлись 
в оценках этих уроков. Некото-
рые считают, что американская 
избирательная система в кри-
зисе, на выборах имеют место 
фальсификации из-за голосо-
вания по почте. Другие — что та-
ких фактов нет. По мнению тре-
тьих, главный идеологический 
урок кампании в том, что выиг-
рывать будут те, кто призывает 
к возвращению «нормальности». 
При этом, как показали резуль-
таты опроса ВЦИОМа, представ-
ленные на круглом столе, росси-
яне неплохо осведомлены о вы-
борах следующего американско-
го президента.

В четверг политологи из близко-
го к администрации президента Экс-
пертного института социальных ис-
следований провели круглый стол, 
где обсудили, какие уроки для изби-
рательных систем дали последние 
выборы президента США. Среди 
участников обсуждения обнаружил-
ся раскол не только в оценке систе-
мы американских выборов, но и их 
результатов. 

Так, член Общественной пала-
ты, генеральный директор Фон-
да исследования проблем демокра-
тии Максим Григорьев назвал про-
шедшее голосование соревновани-
ем «партийных машин по фальсифи-
кации». «Настолько очевидны мас-
штабные фальсификации, что я не 
знаю, что в этой ситуации делать за-
писным критикам российских вы-
боров»,— заявил он. Больше всего 
нареканий у господина Григорьева 
вызвало голосование по почте. Он 
заявил, что в России законодатель-

ство более строгое и личности голо-
сующих удостоверяются лучше, чем 
в Америке. 

Напомним, в США голосование 
по почте применяется уже много лет. 
Так, голосование в штате Орегон про-
ходит только по почте с 1996 года. 
В России голосование по почте было 
внедрено поправками к выборному 
законодательству, принятыми вес-
ной этого года на фоне эпидемии ко-
ронавируса, однако не было приме-
нено. Вместо этого на голосовании 
по поправкам к Конституции и на 
Едином дне голосования в сентябре 
были расширены возможности для 
досрочного голосования, а в Москве 
и Нижнем Новгороде можно было 
проголосовать онлайн. 

В ответ президент Центра поли-
тических технологий, профессор 
ВШЭ Борис Макаренко заявил, что 
никаких доказательств масштабных 
вбросов и фальсификаций на аме-
риканских выборах зафиксирова-
но не было. По его словам, там при 
голосовании по почте используют-
ся защищенные процедуры, и урок 
в том, что и у нас надо бы действо-
вать аналогично. Он напомнил, что 
в этом году голосование по почте ста-
ло доступно трем четвертям амери-
канского электората из-за пандемии 
коронавируса. Ничего удивительно-
го в том, что среди голосовавших по 
почте больше сторонников кандида-
та от демократов Джо Байдена, по его 
словам, нет, поскольку демократы 
более реалистично оценивают угро-
зу коронавируса, чем республикан-
цы, которых Дональд Трамп призы-
вал голосовать очно. То, что три чет-
верти голосов по почте отходит Джо 
Байдену, по его мнению, выглядит 
логично.

В ответ господин Григорьев зая-
вил, что нелогично, когда из 128 тыс. 
голосов, поданных по почте, «все 

128 тыс. за Джо Байдена, как это слу-
чилось в Мичигане». 

— Откуда у вас такие сведения? — 
удивился Борис Макаренко. 

— Посмотрите Твиттер Трампа! — 
заявил на это Максим Григорьев. 

— Твиттер Трампа источник не сто-
процентный,— парировал господин 
Макаренко (Дональд Трамп постоян-
но распространяет в Твиттере ложную 
информацию. В 2012 году он заявил 
в Твиттере, что глобальное потепле-
ние — «китайский розыгрыш».— „Ъ“).

«Досрочное голосование в це-
лом — это фирменный знак прези-
дентских выборов в условиях пан-
демии. Не понимаю, почему оно хо-
рошо и нормально в Смидовичском 
районе ЕАО, но в штате Висконсин 
это преступление»,— заявил руко-
водитель Экспертного совета ЭИСИ 
Глеб Кузнецов. По его мнению, глав-
ный урок прошедшей американ-
ской кампании идеологический, 
все политики должны понять, что 
на выборах они должны говорить 

не о карантине и дистанционной 
работе, а об экономическом разви-
тии, восстановлении рабочих мест, 
доходов населения и возвращении 
к «нормальности»: «Бесконечная 
карантинизация, которая была те-
мой последней недели кампании 
Джо Байдена, работает плохо. И это 
главный урок для всего человечест-
ва». По его мнению, это верно и для 
выборов в Госдуму, но здесь Россия 
скорее и так шла по пути республи-
канцев: «Решения были отданы на 
уровень субъектов. Практически ве-
зде они были от мягких к умерен-
ным. За исключением Москвы ни-
кто не сходил с ума по поводу сверх-
контроля и штрафов, о чем говори-
ли демократы в США».

Отметим, что кандидат демокра-
тов Джо Байден в настоящее время 
лидирует в президентской гонке. 
Решения о введении карантинных 
ограничений во время первой вол-
ны пандемии коронавируса в США 
принимались губернаторами шта-
тов и мэрами городов, как демокра-
тами, так и республиканцами, по-
скольку федеральное правительст-
во не имеет полномочий для введе-
ния общенационального каранти-
на. Кроме того, в штате Калифорния, 
в котором карантинные меры дейст-
вуют до сих пор, по последним под-
счетам, 65,3% избирателей проголо-
совали за кандидата демократов. 

Руководитель департамента стра-
тегических исследований институ-
та Екатерина Соколова отметила, 
что «в США даже делигитимация 
процедуры голосования не приво-
дит к делигитимации избранного 
кандидата, потому что в результате 
все соглашаются с результатами вы-
боров». Профессор МГЮА Владимир 
Лафитский считает, что, по его мне-
нию, главный урок американских 
выборов — это масштабная моби-

лизация и желание избирателей ре-
шить свою судьбу на выборах без 
скандалов на участках.

Глава Института социально-эко-
номических и политических иссле-
дований Дмитрий Бадовский по-
яснил „Ъ“, что американские вы-
боры часто зарождают технологи-
ческие и идеологические тренды. 
«Так, теледебаты были впервые ис-
пользованы на выборах США, как 
и соцсети. Другой вопрос, что пере-
нять что-то конкретное из их систе-
мы в России сложно, так как амери-
канская система выборов склады-
валась долгие годы. Именно дол-
гая история и традиция американ-
ских выборов влияют на их леги-
тимность,— считает господин Ба-
довский.— В России итоги выбо-
ров подводит постановление ЦИКа. 
В США такую роль играет звонок 
проигравшего кандидата победи-
телю с признанием поражения. Та 
же легитимность выборов в Кон-
гресс во многом определяется тем, 
что американцы только что избрали 
его 117-й созыв».

Участникам дискуссии были так-
же представлены результаты опро-
са ВЦИОМа, проведенного 3 ноя-
бря. Социологи выяснили, что о вы-
борах президента США знают 85% 
опрошенных, 25% — следят за изби-
рательной кампанией, 57% — слы-
шали о ней. Наибольший интерес 
к выборам президента США прояв-
ляют пенсионеры. Среди опрошен-
ных в возрасте старше 60 лет знают 
о них 95%. Дональда Трампа знают 
65% опрошенных, Джо Байдена — 
43%. Руководитель практики поли-
тического анализа ВЦИОМа Миха-
ил Мамонов пояснил, что россияне 
интересуются американскими вы-
борами из-за их яркости и наличия 
элементов театрализации.

Андрей Винокуров

Американское голосование рассорило российских политологов
Эксперты не сошлись в оценке уроков выборов президента США

Мосгоризбирком (МГИК) в четверг 
завершил прием заявок от партий 
и общественных организаций, же-
лающих делегировать своих пред-
ставителей в территориальные 
избирательные комиссии (ТИК) 
на новый пятилетний срок. Имен-
но новым составам комиссий 
предстоит организовывать выбо-
ры депутатов Госдумы в 2021 году 
и президента в 2024-м. Число по-
ступивших заявок руководство 
МГИКа пока не называет, посколь-
ку их еще не посчитали и не проа-
нализировали. Большинство ны-
нешних членов ТИК представляют 
парламентские партии и пров-
ластные общественные объеди-
нения. Непарламентской оппози-
ции пробиться в избиркомы гора-
здо труднее, однако, например, 
«Яблоко» снова выдвинуло канди-
датов во все ТИК Москвы.

Прием заявок в новый состав 123 
ТИК Москвы, полномочия которых 
истекают в этом году, завершился 5 
ноября. Комиссии будут формиро-
ваться на следующие пять лет, на 
подачу заявок отводился месяц. За-
меститель главы МГИКа Дмитрий 
Реут сообщил „Ъ“, что данных об об-
щем числе заявок пока нет: «Нужно 
время на обобщение и анализ ин-
формации».

Напомним, всего в Москве 128 
ТИК, но полномочия пяти из них 
истекают позднее: это избиркомы 
Новой Москвы и Зеленограда в райо-
нах Троицкий, Новомосковский и Со-
сенский, а также в Крюково и Сили-
но. ТИК — среднее звено избиркомов-
ской вертикали, играющее важную 
роль в обеспечении прозрачности 
и чистоты выборов и напрямую влия-
ющее на кадровый состав участковых 
комиссий, занимающихся непосред-

ственным подсчетом голосов. Соглас-
но избирательному законодательству, 
именно ТИК формируют участковые 
комиссии и назначают их председате-
лей, составляют списки избирателей 
по каждому участку, координируют 
работу УИК и рассматривают жалобы 
на их действия или бездействие, уста-
навливают итоги голосования по ка-
ждому району и передают протоколы 
в вышестоящий избирком.

Выдвигать своих кандидатов в ТИК 
могут общественные организации 
и различные политические силы, 
а окончательный состав формирует 
Мосгоризбирком. Комиссии состо-
ят из 14 членов с правом решающего 
голоса, при этом четыре парламент-
ские партии («Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливая Россия») име-
ют в них обязательную квоту, то есть 
четыре места из 14 в каждом ТИК га-
рантированно займут их выдвижен-

цы. Как ранее писал „Ъ“, все перечи-
сленные партии уже подобрали кан-
дидатуры для всех 123 ТИК Москвы.

Хотя по закону государственные 
и муниципальные служащие не мо-
гут составлять более половины чле-
нов ТИК, фактически большая их 
часть лояльна городским властям. 
Так, из анализа действующих соста-
вов ТИК Москвы следует, что в боль-
шинство из них входят представи-
тели различных социально ориен-
тированных общественных органи-
заций вроде Московского городско-
го клуба инвалидов, Московской фе-
дерации профсоюзов или движения 
«Российское объединение избирате-
лей». Кроме того, во многих комис-
сиях встречаются выдвиженцы пар-
тий, почти не представленных ни 
в региональных, ни в муниципаль-
ных органах столицы,— например, 
Коммунистической партии социаль-

ной справедливости (КПСС), «Патри-
отов России», «Родины», «Зеленых», 
Партии пенсионеров и др.

В то же время «Яблоко», имеющее 
фракцию в Мосгордуме и 176 муни-
ципальных депутатов, представле-
но лишь в половине ТИК: пять лет 
назад партия выдвигала кандидатов 
во все 123 ТИК, но получила 61 отказ. 
Несмотря на это, на этот раз «яблочни-
ки» снова направили предложения 
по всем 123 ТИК. В ПАРНАС „Ъ“ сооб-
щили, что тоже охватили своими кан-
дидатурами почти все комиссии, но 
точное количество заявок назвать не 
смогли. К борьбе за представительст-
во в ТИК подключились и новые пар-
тии: в частности, партия Захара При-
лепина «За правду» подала заявки так-
же во все 123 комиссии.

Несистемной оппозиции и неза-
висимым общественным организа-
циям, связанным с избирательным 

процессом и наблюдением за выбо-
рами, например «Голосу», попасть 
в составы ТИК напрямую практиче-
ски нереально. Поэтому, как расска-
зали „Ъ“ их представители, они выну-
ждены договариваться с парламент-
скими партиями, имеющими квоту, 
и выдвигать через них своих подго-
товленных кандидатов. Однако в той 
же ЛДПР „Ъ“ сообщали, что выдвига-
ют в избиркомы только членов и сто-
ронников своей партии.

За итоговыми данными о том, 
сколько заявок и от кого поступили, 
Дмитрий Реут предложил обратиться 
в МГИК позднее. Ранее он уверял „Ъ“, 
что для городской комиссии не важ-
но, какую из политических сил пред-
ставляет кандидат: «Нам важны про-
фессиональные и моральные качест-
ва человека».

Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина

Новые ТИКи для новой Госдумы
В Москве завершилось выдвижение кандидатур в территориальные избиркомы

Российские эксперты не вполне уверены в качестве 
американских президентских выборов, особенно в части 
голосования по почте   ФОТО SOPA IMAGES / LIGHTROCKET VIA GETTY IMAGES
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Хорошевский райсуд Москвы в четверг продлил на три ме-
сяца сроки ареста трех совладельцев одного из крупнейших 
в стране ИТ-дистрибуторов Merlion Олега Карчева, Владисла-
ва Мангутова и Алексея Абрамова, а также топ-менеджера 
компании Бориса Левина. Все четверо обвиняются СКР в орга-
низации покушения на убийство. О самом преступлении ФСБ, 
по данным „Ъ“, стало известно из явки с повинной, которую 
дал участник боевых действий на востоке Украины.

С ходатайствами о продлении сроков содержания под стражей го-
спод Карчева, Мангутова, Абрамова и Левина в суд обратилось следст-
венное управление СКР по Северо-Западному округу Москвы. В них 
указывалось, что все четверо обвиняются в совершении особо тяж-
кого преступления, предусмотренного ст. 30 и ст. 105, а также ст. 167 
(покушение на убийство и умышленное уничтожение имущества) 
УК, обладают значительными финансовыми возможностями, связя-
ми в бизнес-сообществе и органах госвласти, которые могут исполь-
зовать для противодействия расследованию и правосудию.

Ходатайства суд должен был рассмотреть 3 ноября, но слушания 
не состоялись, так как обвиняемым и их защитникам потребова-
лось время для ознакомления с материалами, представленными 
следствием в обоснование продления мер пресечения. После пере-
рыва, связанного с Днем народного единства, Хорошевский райсуд 
снова назначил слушания по ходатайствам, которые на этот раз за-
вершились в пользу следствия. Истекавшие 6 ноября сроки арестов 
были продлены еще на три месяца — до 6 февраля 2021 года. Пред-
ставители защиты бизнесменов, а также СКР от комментариев воз-
держались, подтвердив лишь, что в уголовном деле речь идет имен-
но о покушении на убийство, а не убийстве, как сообщалось ранее.

По данным „Ъ“, подозрения на совладельцев Merlion пали после 
того, как в ФСБ явку с повинной оформил некий (имя не раскрывает-
ся) участник боевых действий на Донбассе. Ветеран якобы рассказал 
чекистам, что в 2015 году к нему обратился Борис Левин, предложив-
ший за вознаграждение напасть на дом в Красногорском районе од-
ного из бизнесменов, работающих в той же компании, которого яко-
бы решили таким образом за что-то наказать. Отметим, что головной 
офис Merlion также находится в Красногорске.

Заказ за вознаграждение вызвались исполнить двое будущих участ-
ников «русской весны». По утверждению написавшего явку, он бросал 
бутылки с зажигательной смесью в стены дома, чтобы не повредить его 
обитателям, а его товарищ, напротив, целился в окна, создавая таким 
образом опасность для жизни находившихся внутри здания людей.

Дом, несмотря на все усилия поджигателей, не сгорел, да и обо-
шлось без жертв и пострадавших. По данному факту красногорской 
полицией проводилось расследование, которое результатов не при-
несло, а уголовное дело в итоге прекратили. Интересно, что второй 
предполагаемый участник нападения до нового расследования не 
дожил — через несколько лет он то ли умер сам, то ли погиб на войне.

Признанию в ФСБ дали ход. Тем более что Борис Левин в начале 
2000-х годов, будучи вице-президентом «Евросети», в то время одно-
го из крупнейших ритейлеров цифровой техники, уже привлекался 
к уголовной ответственности — тогда вместе с другими фигуранта-
ми он обвинялся в похищении возможно проворовавшегося экс-
педитора компании Андрея Власкина. По версии следствия, в 2003 
году топ-менеджер организовал похищение господина Власкина, 
чтобы выбить из него 20 млн руб. В 2010 году присяжные оправдали 
всех фигурантов, а господин Левин даже получил 20 млн руб. ком-
пенсации за незаконное уголовное преследование.

На этот раз после проведенной в ФСБ проверки материалы пере-
дали в СУ СКР, которое возбудило уголовное дело, задержало подо-
зреваемых, а затем и предъявило им соответствующие обвинения.

Группа компаний Merlion была образована в 2002 году. Занимает-
ся поставками компьютеров, бытовой техники, программного обес-
печения, сетевого оборудования и прочего, более 600 брендов, в том 
числе Acer, Apple, Huawei, Intel и Microsoft. У компании есть своя сеть 
магазинов электроники «Позитроника», а также интернет-площадки 
и точки для ее продажи «Ситилинк». Выручка компании, по ее дан-
ным, за 2019 финансовый год увеличилась на 23% по сравнению с ана-
логичным периодом позапрошлого года и составила 331,5 млрд руб.

В самой компании утверждают, что арест собственников пока не 
отразился на ее деятельности. Однако источники „Ъ“ не исключают, 
что в случае, если уголовное преследование затянется — а обвине-
ние позволяет содержать фигурантов под стражей до 18 месяцев,— 
у ИТ-дистрибутора могут не только возникнуть серьезные пробле-
мы, но и смениться акционеры.

Николай Сергеев, Алексей Соковнин

Донбасс зажигает
Совладельцев ИТ-дистрибутора 
Merlion сдал ФСБ участник боевых 
действий на востоке Украины

Московские власти заяви-
ли об обострении ситуации 
с распространением коро-
навирусной инфекции в го-
роде, впрочем, мэр  Сергей 
Собянин заверил, что вво-
дить локдаун не планиру-
ется. Между тем старшим 
и средним школьникам 
в столице продлили ре-
жим дистанционного об-
учения еще на две недели, 
а для доступа в учреждения 
московского правительст-
ва ввели систему check-in 
с помощью QR-кодов. От-
метим, эксперты зачастую 
связывают рост числа выяв-
ленных случаев инфекции 
в том числе с увеличением 
тестирования на COVID-19, 
при этом вчера главный 
 внештатный  пульмонолог 
 Минздрава  заявил, что 
ПЦР-тесты в 30–40% дают 
ложноотрицательный ре-
зультат из-за неправильно-
го забора  материала.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявил вчера об «обостре-
нии ситуации» в городе с забо-
леваемостью коронавирусной 
инфекцией. Напомним, еще 28 
октября градоначальник отме-
чал, что «итоги последних двух 
недель вселяют осторожный 
оптимизм»: тогда недельный 
прирост заболевших соста-
вил 2% при росте охвата тести-
рованием (был установлен ре-
корд в 93,2 тыс. ПЦР-тестов за 
сутки), число ежедневных го-
спитализаций — 1,2 тыс., рост 
госпитализаций — 3%. В тот 
день число выявленных слу-
чаев коронавирусной инфек-
ции по Москве оценивалось 
в 3670, по России — в 16 202. 
Вчера же московский пока-
затель достиг 5255, россий-
ский — 19 404. «В начале этой 
недели ситуация снова стала 
обостряться,— констатировал 
господин Собянин.— Это вид-
но по количеству вновь выяв-
ляемых больных и госпитали-
заций». Точных данных он не 
привел, однако еще 2 ноября 
мэр отчитался перед премь-
ер-министром Михаилом Ми-
шустиным о «резервном, сво-
бодном» 50-процентном запасе 
коек, что «дает запас прочно-
сти». Ранее московские власти 
сообщали, что всего в городе 15 
тыс. «ковидных» коек.

«На фоне того, что происхо-
дит вокруг нас и за рубежом, 
очевидно, что расслабляться 
рано,— говорится в обраще-
нии градоначальника.— Поэ-
тому дистанционное обучение 
для учащихся 6–11-х классов 
будет продлено еще на две не-
дели — с 9 по 22 ноября». Они 

обучаются таким образом в те-
чение трех последних недель. 
Мэр сообщил, что «за это вре-
мя доля заразившихся кови-
дом среди старшеклассников 
уменьшилась почти вдвое». 

Позже в интервью «Рос-
сии 1» господин Собянин тем 
не менее заверил, что ужесто-
чать профилактические меры 
по борьбе с коронавирусной 
инфекцией и вводить локда-
ун в столице не планируется. 
«Мы пока не предполагаем это 
делать,— уточнил он.— Счита-
ем, что система здравоохране-
ния на данном этапе вполне 
справляется с теми вызовами, 
которые есть».

Между тем, как и обеща-
но ранее, система check-in 
с использованием QR-кодов 
распространена на все учре-
ждения московского прави-
тельства. С 5 ноября «в качест-
ве эксперимента» такой доступ 
внедрен в здания департамен-
тов правительства Москвы. 
Причем проходить регистра-
цию должны как сотрудники, 
так и посетители, сообщили 
в городской мэрии. Система 
check-in сначала действовала 
только в ночных клубах и барах 
Москвы: проход в них (с полу-
ночи до 06:00) осуществляется 

с помощью QR-кодов или СМС. 
Сергей Собянин заявил о наме-
рении проверить с помощью 
новых технологий, как сотруд-
ники «выполняют требования 
по удаленке». Напомним, с 5 
октября столичным предприя-
тиям предписано перевести не 
менее 30% работников на ди-
станционную работу; при этом 
сам господин Собянин давал 
понять, что «вне рабочих мест» 
также находятся 30–40% работ-
ников правительства Москвы 
и подведомственных учрежде-
ний. «Новая система не доста-
вит неудобств ни сотрудникам, 
ни посетителям. Теперь до-
полнительно им нужно будет 
лишь зарегистрировать свой 
номер телефона, отсканиро-
вав QR-код или отправив СМС 
на номер 7377»,— сообщили 
в мэрии, пояснив, что в случае 
обнаружения больных корона-
вирусом «зарегистрированные 
пользователи получат опове-
щение о возможном контакте», 
что позволит «остановить даль-
нейшее распространение ин-
фекции». В случае с рестора-
нами и ночными клубами 
подобное уведомление полу-
чили 3,3 тыс. человек, к самой 
системе подключились 2 тыс. 
организаций.

В структуру правительст-
ва Москвы входят 28 департа-
ментов, которые в основном 
расположены в отдельных 
зданиях. Пресс-секретарь сто-

личного мэра Гульнара Пень-
кова ранее поясняла, что сис-
тему check-in будут применять 
в местах с отдельными про-
ходными. На втором этапе 
«участниками эксперимента» 
с QR-входом станут подведом-
ственные городские органи-
зации, подчеркнули в мэрии. 
К таким организациям относят-
ся, например, собесы и много-
функциональные центры «Мои 
документы». Однако в послед-
них заверили, что никаких рас-
поряжений о вводе системы 
check-in пока не получали.

Москва является лидером 
по числу проведенных тестов 
на коронавирусную инфек-
цию — всего проведено более 
11 млн таких исследований, 
на втором месте Санкт-Петер-
бург, где сделано более 3,9 млн 
тестов. При этом столица, по 
данным Роспотребнадзора, за-
нимает пятое место по объему 
тестирования на 100 тыс. чело-
век — 88 254,17. На первом ме-
сте по этому показателю сейчас 
ЯНАО (более 188,8 тыс. тестов 
на 100 тыс. человек), далее сле-
дуют Тува, Чукотка и Магадан-
ская область. Всего же в России 
на 4 ноября проведено более 
63 млн тестов. 

Тест может давать ложноо-
трицательный результат «при-
близительно в 30–40% случаев», 
заявил вчера в ходе «Открытого 
консилиума по самым волну-
ющим вопросам о COVID-19» 

главный внештатный пульмо-
нолог Минздрава Сергей Ав-
деев. «Проблема не в качест-
ве тестов,— сказал он.— Если 
материал взят некачественно, 
к сожалению, мы имеем шанс 
получить ложноотрицатель-
ный результат». Он отметил, 
что при наличии выраженных 
симптомов, клинических про-
явлений COVID-19 результаты 
ПЦР-тестирования не влияют 
на тактику ведения пациен-
тов: «Кроме того, при наличии 
клиники (клинических прояв-
лений.— „Ъ“) врачам доступны 
другие методы лабораторной 
диагностики, подтверждаю-
щие диагноз». Господин Авде-
ев описал основные симптомы 
заболевания. Так, повышение 
температуры выше 37,5 граду-
са фиксировалось у 90% всех 
заболевших, слабость и утом-
ляемость — у 40%, одышка — 
у 30%, головная боль — у 20%, 
боли в горле и нарушение сту-
ла — по 10%. Примерно у 50% 
российских пациентов было 
нарушение вкуса и обоняния. 
Господин Авдеев также уточ-
нил, что, в то время как по дан-
ным ВОЗ инкубационный пе-
риод составляет 2–10 дней, а по 
данным Минздрава — 2–12 
дней, «инкубационный пери-
од у 95% наших больных укла-
дывается в диапазон от двух до 
шести дней». 

Валерия Мишина, 
Александр Воронов

Москва пошла на обострение
Власти отмечают рост заболеваемости,  
но вводить локдаун пока не намерены

Правозащитники обратились 
в Третий кассационный суд об-
щей юрисдикции с просьбой от-
менить выдворение из России че-
ловека без гражданства. Житель 
Санкт-Петербурга Сергей Сати-
ров так и не поменял советский 
паспорт — и в прошлом году был 
признан виновным в нарушении 
правил въезда в Россию. С тех 
пор он находится в Центре вре-
менного содержания иностран-
цев в ожидании выдворения, хотя 
страны бывшего СССР отказы-
ваются его принимать. Правоза-
щитники указывают, что мужчину 
фактически приговорили к бес-
срочному заключению.

Как следует из материалов дела, 
Сергей Сатиров родился в Аджар-
ской АССР (Грузия), проживал в Ба-
туми и учился в русскоязычной шко-
ле. В 1990 году он получил советский 
паспорт, служил в армии, а в 1995-м 
был направлен войсковой частью 
в ленинградскую школу прапорщи-
ков. В 2003 году господин Сатиров 
потерял паспорт и с тех пор новые 
документы не получал. Он прожи-
вал в Санкт-Петербурге в незареги-
стрированном браке с гражданкой 
России и двумя детьми. В мае 2019 
года Фрунзенский суд Санкт-Петер-
бурга признал мужчину виновным 
по ст. 18.8 КоАП РФ (нарушение ино-
странным гражданином или ли-
цом без гражданства правил въезда 
в Россию). Ему присудили штраф 
в 5 тыс. руб. и постановили выдво-
рить из страны, после чего поме-
стили в Центр временного содержа-
ния иностранных граждан (ЦВСИГ) 
УФМС. Предельный срок содержа-
ния там не был установлен.

Сергей Сатиров не оспаривал по-
становление, и оно вступило в закон-
ную силу. Однако в сентябре 2019 
года стало известно, что Грузия не 
намерена его принимать: в отве-
те на запрос МВД РФ грузинское по-
сольство отказалось выдать свиде-
тельство на возвращение Сергея 
Сатирова и впустить на свою тер-
риторию. Мужчину продолжали со-
держать в ЦВСИГ; в марте 2020 года 
Сергей Сатиров обратился за помо-
щью к правозащитникам. Адвокат 
сети «Миграция и право» и правоза-
щитного центра «Мемориал» Ольга 
Цейтлина пыталась оспорить выд-
ворение господина Сатирова в су-
дах разных уровней. Она настаива-
ла, что принудительное выдворение 
не может быть осуществлено в связи 
с отсутствием у господина Сатирова 
гражданства Грузии и любого друго-
го государства.

Кроме того, из-за COVID-19 было 
остановлено авиасообщение с боль-
шинством стран, в том числе с Гру-
зией. Адвокат также ссылалась на 
указ президента России о запре-
те выдворения иностранцев и лиц 
без гражданства во время панде-
мии, подписанный Владимиром 
Путиным в апреле 2020 года. «Не-
смотря на невозможность выдво-
рения, Сергей Сатиров остается 
лишенным свободы длительный 
срок, и единственная возможность 
его освобождения — отмена поста-
новления о выдворении»,— указы-
вала она. По ее словам, в таких усло-
виях содержание в ЦВСИГ стало для 
мужчины фактически бессрочным 
заключением.

Госпожа Цейтлина напомнила 
про механизм, предусмотренный 

постановлением КС по аналогично-
му громкому делу Ноэ Мсхиладзе. 
Напомним, в 2015 году господина 
Мсхиладзе привлекли к ответст-
венности по той же ст. 18.8 КоАП 
РФ, назначили штраф и помести-
ли в санкт-петербургский ЦВСИГ. 
Его освободили только в 2017 году 
по решению КС. Суд признал нару-
шением Конституции «бессрочное 
и бесцельное заточение» иностран-
цев и лиц без гражданства в спецуч-
реждениях системы МВД, если их 
выдворение за пределы РФ невоз-
можно. Тогда же КС обязал законо-
дателя незамедлительно внести по-
правки к КоАП, обеспечив сроки 
и судебную процедуру освобожде-
ния таких лиц. А также рекомендо-
вал предусмотреть для них мигра-
ционный статус, чтобы исключить 
риски повторного задержания. Тог-
да правозащитники считали реше-
ние КС победой, однако поправ-
ки к КоАП до сих пор так и не были 
внесены.

Сергей Сатиров рассказал „Ъ“, 
что на условия содержания не жалу-
ется, но ему «непонятно само задер-
жание в течение полутора лет»: «Я не 
подследственный, не задержанный, 
не нахожусь ни под какой статьей. 
Почему я нахожусь в заключении, 
как в СИЗО?». «Сейчас мы добиваем-
ся его освобождения,— заявила „Ъ“ 
Ольга Цейтлина.— Следующим эта-
пом будет вопрос о его легализации. 
Российское государство должно бу-
дет установить личность Сергея Са-
тирова и предоставить ему вид на 
жительство или гражданство». Кро-
ме кассационной жалобы она напра-
вила аналогичную в Европейский 
суд по правам человека.

Ранее „Ъ“ уже рассказывал о схо-
жих ситуациях — например, об исто-
рии Евгения Кима, уроженца Ка-
ракалпакской АССР (Узбекистан), 
после распада СССР проживавше-
го в России по советскому паспор-
ту. Правда, в 2006 году он все же по-
лучил российское гражданство. Но 
в 2017 году он был осужден на три 

года за создание группы исламско-
го религиозного объединения «Нур-
джулар», которое в России было при-
знано экстремистским (ч. 1 ст. 282.2 
УК РФ) и запрещено. Тогда же его 
лишили российского гражданства. 
После освобождения из колонии 
мужчину задержали и поместили 
в центр для иностранных граждан, 

так как российских документов у Ев-
гения Кима не было. Адвокаты на-
правляли просьбу принять их дове-
рителя в Узбекистан, Турцию и даже 
в Корею, но везде получили отказы. 
В настоящий момент Евгений Ким 
находится в Хабаровске в Центре со-
держания иностранных граждан.

Мария Литвинова

Временное содержание оказалось постоянным
Правозащитники требуют освободить советского гражданина

Власти Москвы  
констатируют,  
что на этой неделе  
работы для скорых 
прибавилось  
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Айрон Байден
Кроме того, республиканцы че-

рез суды требуют уже сейчас оста-
новить подсчет голосов в штатах 
Пенсильвания и Джорджия: по 
мнению истцов, наблюдателям от 
республиканцев не предоставили 
доступ к процессу подсчета, а сами 
сотрудники комиссий неправиль-
но считают бюллетени, поступив-
шие после дня выборов.

Напомним: в соответствии с за-
коном во многих штатах бюллете-
ни могут приходить в комиссии 
и присовокупляться к подсчету 
даже после дня выборов, если они 
были проштампованы в почтовых 
отделениях. В Пенсильвании, на-
пример, действует установленный 
судом прецедент: бюллетени мо-
гут быть получены и обработаны 
в течение трех дней после выбо-
ров, даже если на конвертах отсут-
ствует различимый штамп. 

«Остановите подсчет!» — написал 
президент в Twitter. «Голоса, при-
шедшие после дня выборов, под-
считаны не будут!» — добавил он, не 
пояснив, как это будет реализовано. 
Соцсеть привычно пометила это со-
общение отметкой о его вероятном 
несоответствии истине. Иск в Джор-
джии суд отклонил, в Пенсильва-
нии судья постановил обеспечить 
для наблюдателей от республи-
канцев возможность стоять в двух 
метрах от столов, где ведется под-
счет — из-за этого временно прио-
станавливали подсчет голосов в Фи-
ладельфии, цитадели демократов.

«Скажу прямо: по нашим про-
гнозам, Джо Байден будет следую-
щим президентом США. Дональд 
Трамп продолжает придержи-
ваться терпящей бедствие страте-
гии, которая предполагает отказ 
от подсчета голосов»,— сказала 
Джен О’Мэлли Дилон, руководи-
тель штаба Джо Байдена.

Республиканцы ведут не толь-
ко аппаратную, но и информаци-
онную борьбу: в той же Филадель-
фии прошла пресс-конференция 
сына президента — Эрика — и не-
вестки Лары. К ним присоединил-
ся личный юрист главы государства 
Рудольф Джулиани. «Это за гранью 
всего, что я видел,— заявил бывший 
прокурор и экс-мэр Нью-Йорка.— 
Вы думаете, мы тупые? Вы думае-
те, что мы дураки? Знаете что, демо-
краты правда думают, что вы тупые. 
Правда думают, что вы дураки». 

Собеседники издания Politico 
в среде республиканцев сообщили, 
что штаб практически отказался от 
борьбы в Мичигане и Висконси-
не — основная работа нацелена на 
достижение успеха в Аризоне и Не-
ваде. Тем не менее Национальный 
комитет Республиканской партии 
уже призвал сторонников жертво-
вать деньги на судебные тяжбы.

Демократы, в свою очередь, 
ввели в бой собственные юри-
дические резервы — специали-
сты по праву начали работу в Не-
ваде, Висконсине, Пенсильвании 

и Мичигане. Рядовым демокра-
там также отправлены воззвания 
с просьбами пожертвовать день-
ги на борьбу в судах. Штаб Джо 
Байдена надеется, что вероятные 
победы в Пенсильвании и Джор-
джии окончательно похоронят 
надежды республиканцев и даже 
в случае их гипотетической побе-

ды в Висконсине и Мичигане сде-
лают попытки добиться победы 
Дональда Трампа бесполезными. 

«Наш план такой: мы побеждаем 
на выборах, мы уже победили. Мы 
будем защищать эти выборы, у нас 
нет иной цели, кроме защиты прав 
избирателей, защиты демократи-
ческого процесса»,— заявил один 
из ведущих юристов штаба Джо 
Байдена Боб Бауэр.

По мере того как с подсчетом 
«почтовых» голосов таяло преиму-
щество Дональда Трампа, сам пре-
зидент излучал уверенность. «Все 
штаты, недавно взятые Байденом, 
будут оспорены из-за обмана из-
бирателей и мошенничества. До-

казательств множество — просто 
почитайте СМИ. Мы победим! Аме-
рика прежде всего!» — написал он 
в Twitter. Который, конечно же, 
оставил на этом сообщении уже де-
журную пометку о спорности вы-
сказывания.

Пока юристы ведут битвы в су-
дебных залах, простые американ-
цы постепенно переходят к столк-
новениям на улицах. В Нью-Йорке 
тысячи людей прошли маршем 
по Пятой авеню. Люди вышли на 
улицы в Лос-Анджелесе, Сиэтле, 
Хьюстоне, Питсбурге, Миннеапо-
лисе, Сан-Диего и других городах. 
В городе Финикс (штат Аризона) 
группа сторонников президента 

требовала объясниться за обман 
избирателей около избиратель-
ной комиссии в округе Марикопа.

Где-то ситуация сложилась бо-
лее серьезная. Например, в горо-
де Портленд (штат Орегон) влас-
ти объявили народные волнения 
бунтом: противники президен-
та и республиканских требова-
ний о пересчете голосов вышли 
на улицы и стали бить окна и чи-
нить погромы. Полицейским си-
лам штата дали право на исполь-
зование слезоточивого газа, хотя 
городской полиции применять его 
было запрещено. Губернатор Кейт 
Браун также приказала привлечь 
для охраны порядка силы Нацио-
нальной гвардии. «Важно верить 
в процедуры и систему, которая на 
протяжении десятилетий позво-
ляла проводить свободные и чест-
ные выборы в этой стране даже во 
времена страшных кризисов. Это 
наше общее дело — так будем же 
совместно работать, для того чтобы 
обеспечить безопасность орегон-
цев»,— призвала госпожа Браун.

В городе Сиэтл (штат Вашинг-
тон) противники республиканцев 
также вышли на улицы, однако 
их шествие — с плакатами вроде 
«Остановим попытку украсть вы-
боры» — было преимущественно 
мирным.

Алексей Наумов

Судя по поступающим 
с избирательных 
участков данным,  
победа демократа 
Джо Байдена 
над республиканцем 
Дональдом Трампом 
становится все более 
вероятной  ФОТО REUTERS
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Турция нарывается на Францию
Отношения Анкары и Парижа приняли угрожающий характер

Франция пригрозила, что добьется вве-
дения против Турции санкций Евросо-
юза. В ближайшие дни Париж  намерен 
 согласовать конкретные действия 
в этом направлении с другими  членами 
ЕС. Пока же МВД Франции ввело  запрет 
на деятельность в стране турецкой на-
ционалистической группировки  «Серые 
волки», известной своей экстремист-
ской деятельностью как в Турции, так 
и за ее пределами. Анкара обещает 
дать «жесткий ответ».

Министр иностранных дел Франции 
Жан-Ив Ле Дриан пригрозил Анкаре санк-
циями, если она не изменит свою полити-
ку. Выступая в четверг в эфире радиостан-
ции Europe 1, он напомнил об «агрессивных 
действиях» Турции вблизи европейских гра-
ниц — в Ливии, Восточном Средиземномо-
рье, Нагорном Карабахе и на севере Ирака. 
По словам министра, действия турецкого ру-
ководства не нравятся всему Европейскому 
союзу: «Это касается не только Франции, по 
этому вопросу существует полная европей-
ская солидарность — мы очень хотели, что-
бы Турция отказалась от такой логики. Од-
нако этого не произошло, и Европейский 
совет, который объединяет глав государств 
и правительств 27 членов Европейского со-
юза, решил, что он примет необходимые 
меры». По словам министра, «есть целый 
список возможных санкций». «Именно Тур-
ции следует принять надлежащие меры 
с тем, чтобы ситуация не начала развиваться 
по такому пути»,— подчеркнул он.

Накануне, выступая в Сенате, Жан-Ив Ле 
Дриан ответил на заданный ему вопрос о том, 
как правительство намерено реагировать на 
угрозы и оскорбления со стороны турецко-
го президента: «У нас длинный список серь-
езных разногласий с Анкарой, но в послед-
ние недели мы перешли на неприемлемый 
уровень отношений между двумя союзны-
ми странами. Оскорбления, клевета, жела-
ние разжечь кампанию ненависти против 

Франции и Европы имеют совершенно иной 
характер. Это угрозы. Поэтому мы ждем, что 
президент Турции немедленно положит ко-
нец такому поведению. Мы не потерпим того, 
чтобы эта ненависть и это насилие экспорти-
ровались на территорию Франции».

Вопрос о санкциях Евросоюза в отноше-
нии Анкары поднимался еще в начале ок-
тября. Тогда предметом недовольства ЕС 
стали геологоразведочные работы, кото-
рые начала Турция в Восточном Средизем-
номорье в спорных с Грецией и Кипром во-
дах. Тогда в Брюсселе увидели позитивные 
сигналы от Анкары — возобновление пе-
реговоров с Афинами, уход турецких судов 
в порты приписки — и решили отложить во-
прос о санкциях до саммита ЕС в декабре. Но 
не прошло и месяца, как глава Евросовета 
Шарль Мишель отметил: «Наше желание ви-
деть позитивное движение со стороны Тур-
ции не оправдалось, напротив, она обра-
тилась к провокациям и неприемлемым 
высказываниям. Мы вернемся к этой теме 
в декабре». Турецкие суда возобновили ге-
ологоразведку, а без того непростые отно-
шения между Евросоюзом и Турцией еще 
больше обострились после объявления пре-
зидентом Реджепом Тайипом Эрдоганом 
бойкота французским товарам. Это прои-
зошло после публикации во Франции кари-
катур на пророка Мухаммеда, убийства учи-
теля истории Самюэля Пати и заявлений 
французского лидера Эмманюэля Макрона 
о борьбе с радикальным исламом.

«Что не так у Макрона с исламом и мусуль-
манами? То, что глава государства так отно-
сится к миллионам мусульман в своей стра-
не,— это в первую очередь потеря контроля 
над разумом. Он нуждается в лечении пси-
хики»,— заявил президент Эрдоган. В ответ 
Париж отозвал 24 октября своего посла в Ан-
каре «для консультаций», но этот диплома-
тический демарш не остановил словесных 
атак в адрес Франции и лично Эмманюэля 
Макрона.

Во Франции уверены, что именно напад-
ки турецкого президента на Париж спрово-
цировали серию беспорядков и терактов 
в Европе — как во Франции, так и в Австрии. 
В качестве одной из мер против Анкары 
французский Совет министров принял в сре-
ду решение о запрете на территории страны 
«военизированного и ультранационалисти-
ческого движения „Серые волки“», а также 
их символики. В документе отмечается, что 
на территории Франции были выявлены 
тренировочные лагеря «Серых волков». Кро-
ме того, указывается на распространение 
движением «агрессивной и дискриминаци-
онной политики» в соцсетях и организацию 
им насильственных действий на улицах 
французских городов, в том числе провока-
ций в адрес армянской и курдской диаспор. 
В конце октября в Дижоне демонстранты 
выкрикивали «Аллах акбар» и антиармян-
ские лозунги, а также атаковали силы пра-
вопорядка. На здании армянского мемориа-
ла под Лионом появились граффити «Серые 
волки» и аббревиатура RTE (по имени Редже-
па Тайипа Эрдогана).

«Известно, что движения под названи-
ем „Серые волки“, которое было запрещено 
французским правительством, не существу-
ет. Это последнее проявление противоречи-
вой психологии, по которой эта страна рас-
сматривает действия ряда отдельных людей 
в рамках их принадлежности к якобы суще-
ствующей организации» — так МИД Турции 
отреагировал на решение Парижа. «Это ре-
шение также показывает, что французское 
правительство теперь полностью стало зави-
симым от армянских кругов... Свобода выра-
жения мнений турецкой общины во Фран-
ции должна поддерживаться в контексте 
универсальных прав человека, и мы будем 
максимально жестко реагировать на это ре-
шение»,— подчеркнули в Анкаре (цитата по 
«РИА Новости»).

«Отрицать очевидное — обычная практи-
ка в Турции. Когда в 2015 году был сбит наш 

самолет в Сирии и „Серые волки“ взяли на 
себя ответственность за убийство Олега Пеш-
кова, в Анкаре также заявляли, что никаких 
„волков“ не существует»,— сказал „Ъ“ стар-
ший научный сотрудник Института миро-
вой экономики и международных отноше-
ний РАН, тюрколог Виктор Надеин-Раевский.

Западные и арабские СМИ неоднократно 
упоминают об использовании турецкими 
спецслужбами ячеек «Серых волков» в Евро-
пе. Ультраправая молодежная организация 
«Серые волки» была создана турецкой Пар-
тией националистического движения (ПНД) 
на рубеже 1960–1970-х годов. Виктор Наде-
ин-Раевский напомнил, что в то время чи-
сленность организации достигала 200 тыс. 
человек, многие обучались в специальных 
лагерях. В результате акций «волков» в день 
погибали 20–25 человек. Основной мише-
нью становились левые политики и журна-
листы. После военного переворота в Турции 
1980 года и «волки», и ПНД были запрещены. 
Многие члены движения перебрались в Ев-
ропу. Ячейки «Серых волков» открыто дейст-
вуют в Германии, Нидерландах и до этого ме-
сяца во Франции, контактируя с местными 
ультраправыми группами. В 1981 году один 
из «волков» Мехмет Али Агджа совершил по-
кушение на папу римского Иоанна Павла II 
на площади Святого Петра в Ватикане. В по-
следние месяцы на фоне азербайджано-ар-
мянского конфликта деятельность «волков» 
в Европе резко активизировалась.

«„Серые волки“ никогда не были незави-
симой структурой. Они тесно связаны с ПНД, 
которая выступает в качестве союзника Пар-
тии справедливости и развития во главе 
с Эрдоганом. Без ПНД Эрдоган не смог бы по-
лучить большинство в парламенте и выиг-
рать референдум 2017 года, после которого 
в Турции произошел переход от парламент-
ской к президентской республике»,— отме-
тил господин Надеин-Раевский.

Марианна Беленькая;  
Алексей Тарханов, Париж

О Ф И Ц И А Л Ь Н О Е  М Н Е Н И Е
И Н О С Т Р А Н Н Ы Е  Н А Б Л Ю Д А Т Е Л И  
П О Д В Е Л И  И Т О Г И  В Ы Б О Р О В  В  С Ш А

Международные наблюдатели от Бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ) Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) сочли президентские выборы 
в США «конкурентными и хорошо организованными». Об этом 
говорится в промежуточном докладе организации. Вместе с тем 
наблюдатели отметили ряд негативных моментов. Во-первых, они 
констатируют, что около 5 млн граждан были лишены избиратель-
ных прав из-за уголовной судимости, хотя около половины из них 
уже отбыли наказание. «Это противоречит принципу всеобщего 
избирательного права»,— подчеркивают в БДИПЧ. Во-вторых, 
в 18 штатах международных наблюдателей не пустили на избира-
тельные участки. В-третьих, в БДИПЧ сочли, что финансирование 
кампаний было недостаточно прозрачным. «В то время как это 
регулируется на федеральном уровне с учетом предельных 

значений индивидуальных пожертвований на кампании и полного 
раскрытия данной информации, положения о неограниченных не-
зависимых тратах значительно снижают прозрачность и усиливают 
влияние денег в политике»,— говорится в отчете. В ОБСЕ объем 
расходов на состоявшиеся в США выборы оценили в $14 млрд. 
При этом наблюдатели считают, что на отдельные статьи — напри-
мер, на организацию голосования по почте — было потрачено 
слишком мало, что стало причиной хаоса и судебных тяжб. В то же 
время авторы обзора подчеркивают, что к грубым нарушениям это 
не привело. «Несмотря на многочисленные (критические.— „Ъ“) 
публичные заявления действующего президента (Дональда Трам-
па.— „Ъ“) о голосовании по почте, число и масштаб нарушений, 
связанных с заочным голосованием остается незначительными»,— 
говорится в докладе. Елена Черненко

Три вопроса  
о терактах  
в Европе

Первое, о чем спрашивают в свя-
зи с осенними терактами в Пари-
же, Ницце и Вене: «А почему сегод-
ня?» Отвечаю вопросом на вопрос: 
а почему не вчера, не весной, не зи-
мой? Первый раз этот безответный 
вопрос был задан после 11 сентября 
2001 года, когда в Нью-Йорке рухну-
ли башни-близнецы.

Второй и уже законный вопрос: 
«Почему это произошло?» Хотя я бы 
его скорректировал: почему это про-
изошло сейчас и будет ли происхо-
дить в дальнейшем? Разобраться 
в этом надо хотя бы потому, чтобы 
не думать, будто теракты — дело рук 
психов, а причина — провокации 
или недомыслие Запада.

В Европу, и не только туда, приез-
жают мусульмане-мигранты. Приез-
жают за лучшей жизнью, чтобы зара-
ботать, а то и остаться навсегда. Они 
въезжают в другую культуру, если 
хотите, в другую цивилизацию, но 
многие из них хотят жить так, как 
они жили на своей мусульманской 
родине. Они априори отвергают 
чуждые им традиции и поведенче-
ские нормы хозяев, «в гости» к кото-
рым пришли. Грубо говоря, хиджабы 
против мини-юбок.

К тому же в мусульманском мен-
талитете бытует твердое убеждение 
в превосходстве ислама над дру-
гими религиями, а следовательно, 
в превосходстве правоверных над 
прочим человечеством. Но в исто-
рии случилось так, что исповедую-
щие самую совершенную религию 
правоверные проиграли Западу эко-
номическое и политическое «состя-
зание цивилизаций». Они завиду-
ют Западу, испытывают комплекс 
неполноценности. Сочетание веры 
в собственное величие с комплек-
сом неполноценности — опасней-
ший горючий материал.

Мусульманам многое не нравит-
ся в европейцах, но и европейцев 
многое раздражает в мусульманах 
(только не говорите, что у нас в Рос-
сии все в восторге от гостей из Цен-
тральной Азии). Каждый хочет жить 
по-своему. Притирка же происхо-
дит болезненно.

Все это вместе взятое создает куль-
турный и политический ландшафт, 
благоприятный для распростране-
ния радикальных настроений, в том 
числе среди тех, кто родился и вырос 
в Европе. Добавьте к этому ситуацию 
на Ближнем Востоке, да и вообще 
в мусульманском мире, где религи-
озный радикализм стал имманент-
ным фактором политической жизни.

Экстремизм и терроризм есть 
крайняя форма его выражения. Тер-
роризм может принимать самые 
разные формы. Он носит сетевой 
характер, по всему миру действуют 
«спящие», но способные мгновенно 
«проснуться» экстремистские ячей-
ки, в последние годы появились 
действующие холодным оружием, 
давящие людей машинами «одино-
кие волки».

Наконец, третий вопрос — «что де-
лать?». На него десятилетиями ищут 
ответ все кому не лень. Да, единич-
ные теракты часто удается предотвра-
щать, но «победить терроризм» не по-
лучается. И в ближайшее время не 
получится. Слишком глубоки его кор-
ни. Но сдерживать его все-таки мож-
но. Для этого необходимы самые раз-
ные меры — тщательный контроль за 
миграцией, систематическое отсле-
живание и аресты потенциальных 
террористов, жесткие полицейские 
меры, запрет радикальных религи-
озных организаций… Самое главное, 
чтобы эти действия были системати-
ческими, а не спорадическими.

И наконец, крайне важно посто-
янное общение, взаимодействие 
с мусульманскими общинами, под-
держка тех мусульман, которые оп-
понируют радикалам, а таких все же 
большинство.

«Победить терроризм» 
не получается  
и в ближайшее время 
не получится. Слиш-
ком глубоки его корни. 
Но сдерживать его 
все-таки можно

Алексей 
Малашенко,
политолог
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,143 млрд руб. В 2020 году (на 5 ноября) собрано 
1 081 731 686 руб., помощь получили 895 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лиза Семиенова, 10 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 177 998 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 22 тыс. руб.

Лиза родилась слабой, сама не дышала, месяц 
ее выхаживали в больнице. Дома малышка стала бес
покойной, все время кричала, пропал сосательный 
рефлекс. Врачи поставили диагноз «спастический те
трапарез, ДЦП». Несмотря на лечение, Лиза сильно 
отставала в развитии. Три года назад с помощью Рус
фонда мы попали в Институт медтехнологий (ИМТ, 
Москва). Лизе там очень помогли. Тонус мышц сни
зился, дочка начала ползать, заговорила. Сейчас она 
учится дома по программе четвертого класса. А сто
ять и ходить не может. Лечение в ИМТ нужно продол
жить. Прошу, помогите! Наталия Семиенова, Чувашия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лизе 
необходима повторная госпитализация. Нужно уве
личить объем движений, укрепить мышцы, улуч
шить координацию и моторику».

Есения Гришина, 5 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 170 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 29 тыс. руб.

Еще в роддоме я заметила, что голова у дочки 
с правой стороны немного сплющена. Со временем 
деформация стала заметнее. Мы обратились к нейро
хирургу, и он сказал, что причина в преждевремен
ном сращении костей черепа. Такой дефект наруша
ет рост и развитие мозга, ребенок может лишиться 
слуха и зрения. Деформацию получится исправить 
ношением специального шлема, который изгото
вят по меркам головы. Всего на время лечения нуж
но несколько таких шлемов, но они дорогие, нам 
не по средствам. Елена Сазонова,  Тульская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется лечение краниальными (черепными) шлема
ми. Постепенно шлем скорректирует рост костей, 
и голова примет анатомически правильную форму».

Егор Микиртумов, 15 лет, синдром Пьера 
Робена, деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 161 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 392 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 31 тыс. руб.

Егор родился с тяжелыми дефектами: у него запа
дал язык, челюсти были недоразвиты, дыхание за
труднено. Врачи диагностировали синдром  Пьера 
Робена, сочетание сразу нескольких патологий: 
недо развитие нижней челюсти и языка, расщели
на нёба. Чтобы «вытянуть» челюсть, установили спе
циальный аппарат. Кормить Егорку было трудно — 
пища попадала в расщелину, он давился. Зубы уже 
к году начали чернеть и разрушаться. Изза недораз
вития челюстей жевать сыну сложно, и подбородок 
у него непропорционально большой. Нас готовы 
взять на лечение в московский Центр челюстноли
цевой хирургии, но оно платное, у меня таких денег 
нет. Надежда Микиртумова, Новгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У мальчика че
люсти смещены, прикус нарушен, зубы растут ску
ченно, подбородок деформирован. Исправить эти 
дефекты поможет ортодонтическое лечение».

Настя Нарбутик, 16 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
176 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

Настя всегда была худенькой, при плаче у нее си
нели губы, но проблем с сердцем врачи не находили. 
С четырех лет дочка занимается танцами, ездит на со
ревнования. Прошлой осенью Настя во время турни
ра потеряла сознание. Ей провели УЗИ и поставили 
диагноз «врожденный порок сердца, дефект меж
предсердной перегородки». Нас направили к спе
циалистам Томского НИИ кардиологии, но изза ка
рантина мы попали к ним на консультацию только 
недавно, в октябре. Обследование показало, что де
фект увеличился и операция нужна срочно. Помоги
те ее оплатить! Людмила Нарбутик, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта окклюдером. После 
щадящей операции Настя быстро восстановится 
и сможет вернуться к активным занятиям».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Евы Пичугиной из Пермского края 
несовершенный остеогенез — бо
лезнь, при которой кости становят
ся чрезвычайно хрупкими. Больше 
всего пострадали ноги: уже один
надцать переломов, и кости дефор
мировались так, что теперь Ева мо
жет только лежать — даже попытка 
сесть в кровати причиняет ей мучи
тельную боль. Чтобы девочка сно
ва могла ходить, ей нужно провести 
дорогую операцию. Но денег на это 
у Евиной мамы нет.

Ева похожа на сломанную и наспех 
починенную куклу. В правой ноге у ма
ленькой девочки металлические стерж
ни, но они не очень хорошо держатся. 
Если Ева пытается согнуть ногу или сесть, 
стерж ни внутри смещаются и причиня
ют ужасную боль. Один раз они совсем 
вылезли и торчали прямо из коленки.

Мамы всегда помнят, когда их ребе
нок пошел. Но Татьяна, мама Евы, хоро
шо запомнила другую дату: когда ее ре
бенок больше не смог ходить. Это слу
чилось 1 января 2019го, почти два года 
назад. Трудно даже представить себе, 
как это — день за днем лежать на спи
не в кровати, когда так хочется бегать 
и играть.

Я думал, Ева сама мне чтото расска
жет, но она боится разговаривать с дя
дями. Любой дядя может при ближай
шем рассмотрении оказаться хирургом 
и опять сделать больно. Татьяна гово
рит, что лучше всего, когда Еву навеща
ют друзья:

— Мои подруги приходят со сво
ими детьми. Ева в это время даже ме
ня гонит из комнаты. Девчонки уже 
при выкли, ложатся рядышком с ней 
на кровать и играют. Например, у Евы 
есть куколка, тоже Ева, и как будто у нее 
заболела ножка.

А еще девочка здорово освоила 
интернет.

— Заходит в ютьюб, у нее там ку
ча ссылок сохранена, мультики смо
трит,— рассказывает Татьяна.

Самые любимые — «Малышарики». 
Те же «Смешарики», только малень
кие и все время чтото делают не так, 
а взрос лый голос объясняет, как пра
вильно. А Ева учиться очень любит.

Интернет и особенно подружки — 
большое облегчение для мамы. Ведь 

с Евой сложно все. Покормить — про
блема. Поменять памперс — пробле
ма. Ева любит, чтобы у нее была приче
ска. Надо со всей осторожностью, очень 
медленно перевернуть девочку на жи
вот, сделать ее любимые два хвости
ка и потом перевернуть обратно. Или 
вдруг Ева заплачет: «Мама, мне эта фут
болочка не идет!» Поменять футболку 
тоже целая история.

До 1 января 2019 года все было хоро
шо. Еве тогда был год и три месяца. Де
вочка радостно побежала по коридору 
встречать гостей.

— Одна ножка запнулась о другую, 
Ева упала, ужасно закричала,— расска
зывает Татьяна. Скорой мы так и не до
ждались, завернули дочь во что под ру
ку попалось и помчались в больницу.

Оказалось, перелом правого бедра 
со смещением. Только через месяц, ког
да сняли гипс, выяснилось, что был 
и второй перелом — голени,— но врачи 
не заметили. Третий случился на масса
же. Невозможно было уберечься: на
пример, Ева сидит у мамы на руках, 
немножко повернулась, и вдруг хруст.

Дальше идет история, которая в раз
ных вариациях уже столько раз повто
рялась. Врачи Еву только гипсовали, 
а о диагнозе както не задумывались. 
Перелом — гипс, опять перелом — 
опять гипс. Потом молодой хирург — 
просто дежурный на обходе, случай
ность! — заподозрил неладное и отпра
вил девочку к генетику. А тот не хотел 
назначать анализ, потому что Ева не по

хожа «на ребенка с несовершенным 
остеогенезом». Потом всетаки назна
чил, и после четырех месяцев ожида
ния наконецто результат: несовершен
ный остеогенез 4го типа.

Отец Евы ушел из семьи, а Татьяна 
из городка Кунгура переехала в село 
Красный Ясыл к родителям, в дом без 
ванны и с туалетом на улице. И новая, 
на это раз счастливая случайность — 
знакомство с другой мамой, которая 
знала про московскую клинику Глобал 
Медикал Систем (GMS Clinic), где давно 
работают с несовершенным остеогене
зом, и про Русфонд.

Стержни в бедренные кости пра
вой ноги, главное мучение Евы, поста
вили в Краевой детской клинической 
больнице в Перми. Они расшатались, 
но при попытке их вынуть кости стали 
так крошиться, что стержни всетаки 
оставили. Сейчас Еве помимо стандарт
ных при ее болезни курсов препарата 
памидронат необходимы операции. 
Стержни в правой ноге надо заменить 
на телескопический штифт, который 
будет «расти» вместе с Евой,— средства 
на эту операцию уже собраны. А затем 
придет очередь и левой ноги — в нее 
нужно установить такой же штифт. 
И тогда Ева снова сможет ходить. 

Алексей Каменский,
Пермский край

Кукла Ева
Трехлетнюю девочку спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 30.10.20–5.11.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 87 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

30 октября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «По
морье» мы рассказали 
историю двухлетней Аде
лины из Архангельской 
области. У нее акушер
ский паралич: вследствие 
разрыва нервов в правом 
 плече рука почти не дей
ствует, Аделина полно

стью зависит от помощи родителей. Восста
новить руку поможет серия операций, которые 
готовы провести ярославские хирурги. Рады со
общить: вся необходимая сумма (759 360 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 30 октября 21 996 читателей  rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Поморье», «Алтай», 
«Ингушетия», «Иртыш», а также 143 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помог
ли 23 детям на 19 480 396 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Аделину Лазареву ждут 
в Ярославле в ноябре

Потакание слухам
Запрещать врачам говорить о коронавирусе — вредно

Запрет давать комментарии 
по COVID19 без согласования Мин
здрав разослал во все подведом
ственные учреждения, а также 
внештатным специалистам. Фор
мулировка весьма расплывчатая. 
Неясно, касается ли запрет только 
главных врачей, или еще и внештат
ных специалистов, или вообще всех 
медиков. А раз непонятно, то лучше 
перестраховаться и молчать. Вме
сто снижения панических настрое
ний и эффективного информиро
вания населения о мерах борьбы 
с COVID19 ведомство рискует полу
чить обратный эффект — вал слухов, 
частных мнений и непроверенной 
информации от комментаторов без 
медицинского образования и опыта. 

«Министерство здравоохранения 
Российской Федерации доводит до све
дения руководителей учреждений, под
ведомственных Минздраву РФ, и глав
ных внештатных специалистов Мин
здрава России, что любые комментарии 
и публичные сведения по теме новой 
коронавирусной инфекции COVID19 
должны согласовываться в письмен
ной или устной форме с прессслужбой 
Минздрава по электронной почте или 
по телефону»,— говорится в докумен
те, подписанном министром Михаи
лом Мурашко.

Московские врачи возмущены за
претом высказываться на профессио

нальные темы. Доктора региональных 
клиник, сотрудничающих с Русфон
дом, хоть и тоже недовольны, от ка
кихлибо комментариев отказались — 
на всякий случай. 

Заместитель гендиректора москов
ского НМИЦ детской гематологии, он
кологии и иммунологии имени Дмит
рия Рогачева Михаил Масчан говорит:

— Сейчас огромное количество лю
дей, которые не работают с коронави
русом и в глаза не видели пациентов 
с COVID19, охотно рассуждают на эту 
тему, и это неправильно. Но и запрет 
говорить вызывает много вопросов. 
Как технически это осуществить? Я дол
жен позвонить по телефону и спросить, 
можно ли мне высказаться? И как мне 
потом подтвердить, что мне разреши
ли высказать свое мнение и оно было 
согласовано? Можно запретить высту
пать с комментариями от имени боль
ницы, но кто может мне запретить вы
сказывать свое личное мнение как вра
чу, дипломированному специалисту, 
человеку, имеющему опыт? Как любая 
цензура, это очень неудачное решение.

Руководитель одной из столичных 
больниц тоже считает, что между лич
ным профессиональным мнением 
и официальным заявлением — боль
шая разница. По мнению доктора дру
гой московской клиники, причины 
запрета понятны, но врачи способны 
справиться с ситуацией и без инструк

ций чиновников. И лучшая полити
ка здесь — доступность и открытость 
информации.

— Это распоряжение будто из по
запрошлого века,— написал на сво
ей странице в фейсбуке нейрохирург 
Алексей Кащеев.— Не хотите спокой
ного и честного отчета руководителя — 
окей, вместо него получите истериче
ские посты от буфетчиц и шокирующие 
видео в TikTok от санитаров морга. 

Кащеев добавил, что неоднократно 
звонил по телефону, указанному в рас
поряжении Минздрава, но там никто 
не отвечает. 

О том, как сложно получить офици
альный ответ Минздрава, знает любой 
журналист. Например, на запрос Рус
фонда о числе трансплантаций кост
ного мозга в 2014–2019 годах ответа 
из Минздрава нет уже девять месяцев. 
Если выступления врачей будут со
гласовываться с такой же скоростью, 
мы рискуем вообще остаться без опе
ративных и достоверных данных о си
туации с коронавирусом в стране. Ин
формационную пустоту немедленно 
заполнят блогеры, распространители 
слухов, дилетанты и все те, кому распо
ряжение Минздрава не указ.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru /issues/806

COVID 
и дефицит
С помощью сообщества  
«Врачи РФ» мы выяснили,  
чего не хватает больницам

Русфонд вместе с профессиональным сооб
ществом «Врачи РФ» и порталом «Новости GMP» 
провел опрос российских врачей о том, на
сколько они обеспечены всем необходимым 
для борьбы с коронавирусом. Выяснилось, 
что почти трети ковидных больниц  постоянно 
не хватает оборудования для лечения и диа
гностики. А проблемы с костюмами и  другими 
средствами индивидуальной защиты (СИЗ) 
постоянно или временами испытывает больше 
половины больниц.

Русфонд уже более полугода собирает средства 
для больниц, работающих с COVID. Благодаря помо
щи наших читателей больше сотни больниц из раз
ных российских регионов получили оборудование, 
СИЗ, тестсистемы на общую сумму 80 млн руб. Когда 
эпидемия только начиналась и система здравоохра
нения перестраивалась для борьбы с ней, ситуация 
во многих больницах была критической, не хватало 
буквально всего. Как обстоит дело сейчас? Местные 
власти на официальный запрос обычно отвечают, 
что в их регионе всего хватает. Так, может, помощь 
больше не требуется? Мы решили проверить.

В сообществе «Врачи РФ» 271 тыс. человек, то есть 
около половины всех российских врачей. В опро
се, который продолжался с 28 октября по 5 ноября, 
приняли участие 1058 врачей из 77 российских ре
гионов. 629 из них работают в медучреждениях, пе
репрофилированных под COVID, а так или иначе 
сталкивались с этой болезнью по работе 770 опро
шенных. Оценить репрезентативность опроса нам 
помогли эксперты портала «Новости GMP». Точное 
количество врачей, работающих сейчас с COVID, не
известно, но в мае министр здравоохранения Миха
ил Мурашко заявлял, что в борьбе с эпидемией за
действовано около 110 тыс. врачей. Эксперты исхо
дили из этой цифры и, кроме того, перевзвесили 
ответы, исходя из данных Росстата о численности 
врачей в регионах. Итоговая погрешность опроса, 
по расчетам «Новостей GMP», составила 3,7–4,1%.

Хуже всего дело с тестированием. 52,2% рабо
тающих с COVID врачей ощущают нехватку те
стов постоянно, 25,9% — временами. Следующая 
по масштабу проблема — оборудование для диагно
стики и лечения. Это аппараты для КТ, ИВЛ и дру
гая техника. 33,7% врачей ощущают нехватку обо
рудования постоянно, 27,4% — временами. Почти 
треть — 31,2% — постоянно ощущают нехватку ле
карств для больных COVID. Следом в порядке убы
вания напряженности идут защитные костюмы 
и другие СИЗ. Постоянно ощущают нехватку костю
мов 25,1% врачей, а масок, респираторов, перчаток, 
бахил — 25,3%. Временами испытывают нехватку 
29,6 и 38,2% соответственно. Не испытывают ни
когда 40,2 и 35,3% соответственно (еще  несколько 
процентов затруднились ответить).

Количество ответов по регионам  недостаточно 
для статистически значимых выводов, но хорошо 
видно, что ситуация сильно различается. В Москов
ской области и Петербурге о постоянной нехват
ке защитных костюмов сообщили около 29% вра
чей. В Воронежской области о нехватке других СИЗ 
(перчаток, респираторов, бахил) заявили 20%, в Мо
скве — 11,1%. Антирекорд по оборудованию поста
вила Нижегородская область: постоянно или време
нами ощущают его нехватку 62,9% врачей. В Петер
бурге — 24,3%, в Москве — 27%.

Заодно мы спросили врачей и о том, как им живет
ся и работается в пандемию. Нагрузка у большин ства 
заметно выросла. У 26,4% работающих с COVID — 
больше чем на 15 часов в неделю. У 17,9% — 
на 10–15 часов, у 18,3% — на 5–10 часов. Тяжелее всего 
воронежским врачам: больше чем на 15 часов нагруз
ка выросла у 35%. Аналогичная цифра для Москвы — 
15,9%. У 41,6% работающих с COVID вместе с нагруз
кой выросла и зарплата. Однако у 38,7% она не изме
нилась, а у 19,7% даже уменьшилась. Больше трети 
врачей полностью и регулярно получают ковидные 
надбавки. Но 18,9% — не полностью и нерегулярно.

У всех цифр, характеризующих нехватку, есть 
 одно общее свойство — они довольнотаки боль
шие. То есть, несмотря на все принимаемые госу
дарством меры, потребность в помощи у больниц 
остает ся. А значит, Русфонд будет продолжать разви
вать эту программу.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/807

Мама Евы хорошо запомнила 
день, когда ее дочка  
больше не смогла ходить
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е В Ы  П И Ч У Г И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 8 1  Т Ы С .  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Евы произошло уже несколько переломов обеих бедренных 
костей. В правой ноге мигрировали установленные ранее стержни, девочка сейчас не может дви-
гаться, постоянно лежит. Это плохо сказывается на ее общем развитии. Последний перелом левого 
бедра случился в области шейки. Еве срочно требуется операция — установка на левое бедро теле-
скопического (раздвижного) штифта. Надеюсь, после проведенного лечения Ева снова будет ходить».

Стоимость операции 1 624 000 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
900 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 681 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Еву Пичугину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Евы — Татьяны Валерьевны Пичугиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Белоруссии, президент кото-
рой Александр Лукашенко за-
явил о желании получить неф-
тяные месторождения в РФ, 
будет сложно найти крупные 
активы для покупки, счита-
ют опрошенные „Ъ“ экспер-
ты. Хотя стремление Минска 
ослабить полную зависимость 
от поставок нефти от россий-
ских нефтекомпаний, с кото-
рыми регулярно случаются 
ценовые споры, объяснимо, 
аналитики сомневаются, что 
кто-либо из крупных игроков 
согласится продать Белорус-
сии значимый актив. Речь мо-
жет идти о покупке долей в не-
больших проектах, считают 
эксперты.

Белоруссия вряд ли сможет при-
обрести крупные нефтяные место-
рождения в России, считают экс-
перты. О том, что вопрос покупки 
месторождений в РФ прорабатыва-
ется, заявил 5 ноября пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Господин Песков уточнил, 
что «конкретики нет». По сообще-
нию агентства «БелТА», с просьбой 
рассмотреть возможность прио-
бретения активов в РФ президент 
Белоруссии Александр Лукашенко 
обратился к своему российскому 
коллеге Владимиру Путину в ходе 
телефонного разговора 4 ноября.

Структура государственной 
«Белоруснефти» «Янгпур» уже ве-
дет добычу в РФ, на Известинском 
участке в Ямало-Ненецком АО, но 
объемы производства незначи-
тельны. В 2020 году «Белоруснефть» 

хотела добыть на этом участке 
1,1 млн тонн нефти, это около 60% 
от добычи в самой Белоруссии. Но-
вые добывающие мощности в РФ 
могут помочь Белоруссии снизить 
зависимость от российского сырья.

Россия ежегодно поставляет Бе-
лоруссии около 24 млн тонн нефти 
без экспортной пошлины, из кото-
рых 18 млн тонн перерабатывает-
ся на двух НПЗ. Остальные 6 млн 
тонн просто идут транзитом, но Бе-
лоруссия с этого объема зачисляет 
экспортную пошлину в свой бюд-
жет (из-за налогового маневра в РФ 
размер этих отчислений ежегодно 

снижается и в 2025 году обнулится). 
В начале года между Россией и Бе-
лоруссией разгорелся очередной 
спор по поставкам нефти. «Белнеф-
техим» и российские компании не 
смогли договориться о стоимости 
поставок, после чего они были за-
морожены. Отгрузки продолжали 
только компании Михаила Гуцери-
ева «Русснефть» и «Нефтиса» (около 
300–400 тыс. тонн ежемесячно). 
Белоруссия была недовольна тем, 
что платит за российскую нефть 
премию к экспортному нетбэку (ее 
забирали себе российские нефте-
компании). В итоге был достигнут 

компромисс — премия была со-
кращена до $5 за тонну, а поставки 
возобновились с апреля.

По мнению двух собеседников 
„Ъ“ в нефтяной отрасли, теорети-
чески Белоруссии могут быть пред-
ложены доли в нефтяных активах, 
принадлежащих Михаилу Гуцери-
еву. Остальные российские нефте-
компании сейчас продают лишь 
небольшие активы с падающей 
добычей, а в качестве партнеров 
в крупные проекты пытаются при-
влекать иностранных мейджоров, 
обладающих необходимой экспер-
тизой и доступом к капиталу.

По мнению Андрея Полищу-
ка из Райффайзенбанка, покупка 
месторождения может быть нуж-
на для обеспечения НПЗ в Бело-
руссии. По его мнению, эта схема 
не будет существенно выгоднее, 
чем прямые закупки, так как если 
нефть с этих месторождений про-
давать дешевле, то экономика са-
мих месторождений пострадает. 
Зато меньше будет вопросов, отку-
да брать нефть в случае новых спо-
ров с российскими нефтекомпани-
ями по цене, отмечает господин 
Полищук. Он полагает, что, веро-
ятно, может обсуждаться покупка 
доли в разработанных месторожде-
ниях не слишком далеко от грани-
цы с Белоруссией, а крупные акти-
вы вряд ли кто-то захочет продать.

Иногда потребители сырья по-
купают добывающие активы, что-
бы снизить риски от изменения 
цен, замечает Дмитрий Маринчен-
ко из Fitch, но в случае Белоруссии 
неясно, за счет каких средств бу-
дет профинансирована покупка. 
Кроме того, никаких преферен-
ций, связанных с экспортом и на-
логообложением, такая покупка 
не даст, отмечает он. По его мне-
нию, вряд Белоруссия получит 
контроль над каким-то месторо-
ждением, скорее речь идет о доле 
в каком-то проекте. В случае полу-
чения активов в РФ маржа поста-
вок в Белоруссию может вырасти, 
но за счет нее нужно будет окупить 
средства, потраченные на покупку 
месторождения, заключает госпо-
дин Маринченко.

Дмитрий Козлов

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24105,28 (+410,05)
РТС 1170,74 (+62,59)
FTSE 100 5905,87 (+22,61)

DAX 30 12563,03 (+238,81)
DJIA* 28434,08 (+586,42)
NASDAQ Composite* 11863,22 (+272,43)

*На 19:20.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.11.20
Австралийский доллар 56,5039
Английский фунт 102,1417
Белорусский рубль 13,8517
Датская крона* 12,3918

Доллар США 78,4559
Евро 92,1229
Индийская рупия** 10,5476
Казахский тенге** 18,1340

Канадский доллар 59,8033
Китайский юань* 11,8146
Норвежская крона* 84,7183
СДР 110,8896

Сингапурский доллар 57,8413
Новая турецкая лира 92,6608
Украинская гривна* 27,5768
Шведская крона* 89,5943

Швейцарский франк 86,2532
Японская иена** 75,2034
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Внезапная отмена IPO Ant Group, 
финансового подразделения Ali-
baba, породила слухи о политиче-
ских проблемах ее основного ак-
ционера — богатейшего человека 
в Китае Джека Ма. Размещение Ant 
на $37 млрд (всю компанию оценили 
в $316 млрд) должно было стать круп-
нейшим IPO в истории, переподпи-
ска составила $2,8 трлн, поэтому ре-
шение отменить листинг в Шанхае 
и Гонконге всего за два дня до сделки 
под давлением регуляторов — вещь 
беспрецедентная. Впрочем, драма 
вокруг размещения Ant говорит не 
столько о растущих сложностях в от-
ношениях Компартии с конкретным 
олигархом, сколько о том, как Си 
Цзиньпин и его команда видят роль 
крупного частного бизнеса в буду-
щем китайской экономики.

Джек Ма превратил Ant, которая 
изначально развивалась как платеж-
ная система для расчетов на площад-
ке Alibaba, в самую крупную финан-
совую компанию Китая. Почти 40% 
выручки Ant сейчас — это мгновен-

ное предоставление микрозаймов 
фирмам и гражданам от сторонних 
банков (прежде всего мелких реги-
ональных банков с частными акци-
онерами). Учитывая, что получить 
кредит в китайском госбанке — дол-
го и сложно, особенно для мелкого 
частного бизнеса, услуги Ant пользу-
ются колоссальной популярностью. 
Своими успехами детище господина 
Ма во многом обязано несовершен-
ству регулирования финтех-сектора 
в КНР, из-за чего компании вроде Ant 
участвуют в выдаче ничем не обеспе-
ченных кредитов, при этом не созда-
вая под них резервов и не неся ника-
кой ответственности.

Между тем в 2018 году Китай пере-
жил схлопывание пузыря р2р плат-
форм, пользователи которых одал-
живали друг другу деньги. Тысячи 
людей, потеряв средства, возмуща-
лись в сети, а порой и на улицах, по-
чему партия не защитила их от мо-
шенников. Учитывая это, а также 
взрывной рост спроса на кредиты, 
подстегнутый последствиями панде-
мии, Госсовет взялся за регулирова-
ние компаний, подобных Ant. Новое 
законодательство обязывает компа-
нии, в частности, резервировать не 
менее 30% от суммы онлайн-креди-
та, а также вводит потолок для раз-
мера займа, что неизбежно приве-
дет к изменению бизнес-модели Ant.

Однако Джек Ма не отменял IPO, 
а две недели назад на Шанхайском 
финансовом форуме даже публично 
«наехал» на чиновников, обвинив их 
в «менталитете ломбардщиков», кото-
рые не способны подойти к регулиро-
ванию отрасли творчески. На том же 
форуме вице-председатель КНР Ван 
Цишань, ближайший соратник това-
рища Си и один из самых влиятель-
ных людей в финансовом мире КНР, 
заявил, что главная угроза для эконо-
мики страны — это «финансовые пи-
рамиды». После этого стало понятно, 
что судьба IPO Ant решена. В день, ког-
да стало известно об отмене размеще-
ния, личное состояние господина Ма 
уменьшилось на $2,6 млрд из-за па-
дения капитализации Alibaba. А Пе-
кин показал, что будет и дальше жест-
ко регулировать рынок, ограничивая 
частную инициативу там, где видит 
угрозу социальной стабильности.

Пекин показал, что 
будет ограничивать 
частную инициативу 
там, где видит угрозу 
социальной стабиль-
ности
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Не того поля ягода
Контроль за поставками дикоросов в ЕС ужесточается

Экспорт дикорастущих ягод из России 
может серьезно осложниться. Финлян-
дия ужесточила контроль за пропуском 
продукции из-за необходимости прове-
дения дополнительных проверок на со-
держание радиоактивных веществ. 
Аналогичные меры могут ввести и дру-
гие страны ЕС, что несет угрозу боль-
шей части поставок дикорастущих ягод 
из РФ, стоимость которых с начала года 
превысила $24 млн.

О проблеме с экспортом из РФ дикорасту-
щих ягод и выпущенной из них продукции 
„Ъ“ рассказал управляющий директор од-
ной из крупнейших в стране компаний по 
сбору и переработке дикоросов «Ягоды Ка-
релии» Александр Самохвалов. По его сло-
вам, с конца октября для поставок свежей 
и замороженной морошки, черники, брус-
ники в Финляндию необходимо проходить 
сертификацию на содержание радиоактив-
ных веществ. Требование возникло в свя-
зи с вступлением в силу нового регламента 
Еврокомиссии. В итоге поставки дикоросов 
в страну стали возможны только через один 
пункт пропуска Торфяновка—Ваалимаа, 
где есть специальная лаборатория, расска-

зывает господин Самохвалов. Всего на гра-
нице РФ и Финляндии восемь автомобиль-
ных пунктов пропуска. Председатель СПК 
«Архангельская клюква» Николай Склепко-
вич подтвердил существование проблемы. 
Ситуация обсуждалась и на заседании рабо-
чей группы по содействию экспортно ориен-
тированным предприятиям при Минвосто-
кразвития, следует из повестки встречи 
(копия есть у „Ъ“).

По словам Александра Самохвалова, 
в России сегодня нет организации, кото-
рая могла бы выдавать сертификаты на 
экспорт дикорастущих ягод и грибов, со-
ответствующих требованию нового регла-
мента Еврокомиссии. Другие страны ЕС 
пока контроль за пропуском продукции не 
ужесточали, но могут это сделать, указыва-
ет он. По данным Российского экспортно-
го центра (РЭЦ), в январе—сентябре экс-
порт замороженных плодов из РФ, среди 
которых доминируют дикорастущие яго-
ды, вырос в 3,5 раза, до 7,8 тыс. тонн. Стои-
мость поставок увеличилась в три раза, до 
$24,5 млн год к году. Основными покупате-
лями выступают Литва, Финляндия, Эсто-
ния, Латвия, Швеция, Польша.

Тем временем ужесточение контроля за 
поставками только со стороны Финляндии 
уже наносит ущерб участникам рынка. По 
оценкам господина Самохвалова, необходи-
мость направлять все грузовики через один 
пункт пропуска ведет к удорожанию логи-
стики на €1–2 тыс. на автомобиль. В год это 
может привести к росту расходов экспорте-
ров на €400–500 тыс., подсчитал он.

Николай Склепкович связывает реше-
ние Финляндии ужесточить требования со 
стремлением поддержать собственных про-
изводителей. Страна заинтересована в све-
жей дикой ягоде, а российские компании 
начинают выходить на рынок с продукцией 
достаточно глубокой степени переработки, 
создавая конкуренцию местным игрокам, 
указывает он. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев согласен, 
что ужесточение требований может быть 
элементом конкуренции. Финляндия — 
один из основных поставщиков продукции 
из дикоросов в ЕС и чувствует конкуренцию 
со стороны российских переработчиков, 
указывает он.

Но вопросы к месту сбора российских 
ягод существуют. Как признает господин 

Склепович, многие переработчики не ран-
жируют территории, на которых идет сбор. 
В основном ягоды собираются вдоль транс-
портных путей, а не в самом лесу, но всю 
продукцию тем нее называют «собранной 
в экологических районах», рассказывает он.

В Минвостокразвития комментарий не 
предоставили. В Минсельхозе заявили, что 
российские экспортеры ягод не обраща-
лись с проблемой, но обещали рассмотреть 
вопрос в случае поступления. По словам за-
мминистра экономического развития и про-
мышленности Карелии Виктора Свирско-
го, Минэкономики уже направило доклад 
в правительство РФ с просьбой дать поруче-
ния в короткие сроки рассмотреть вопрос об 
определении организации, которая могла 
бы выдавать сертификаты на экспорт ягод 
по новому регламенту. В Минэкономики 
получить оперативный комментарий в чет-
верг вечером не удалось. Но, как отмечает 
Алексей Поповичев, утверждение специа-
лизированной организации вряд ли решит 
проблему. Необходимо будет еще добиться 
принятия сертификатов со стороны стран 
ЕС, указывает эксперт.

Алексей Полухин

Частные инвесторы подстраховались от нового президента
В преддверии американских выборов спросом пользовались консервативные ПИФы

Активность частных инвесторов на 
российском рынке по мере роста во-
латильности мировых финансовых 
рынков в преддверии президентских 
выборов в США и расширения огра-
ничительных мер заметно снизилась. 
Чистый приток в розничные паевые 
фонды за октябрь составил 14,3 млрд 
руб.— это минимальное значение 
с мая этого года. При этом инвесторы 
предпочитали более консервативные 
и защитные инструменты, в первую 
очередь ПИФы с валютными актива-
ми, будь то акции, еврооблигации или 
золото. Впрочем, по окончании пред-
выборной лихорадки участники рын-
ка ожидают возвращения инвесторов 
к более рисковым активам.

Октябрь, как и ожидалось, оказался весь-
ма волатильным месяцем для финансовых 
рынков — в преддверии президентских вы-
боров в США, а также на фоне растущих ожи-
даний новой волны ограничений из-за пан-
демии. Как отметил директор департамента 
управления активами «Альфа-Капитала» 
Виктор Барк, на этом фоне «и рынки чувство-

вали себя неважно, и многие розничные ин-
весторы предпочли занять выжидательную 
позицию». В итоге за месяц, согласно дан-
ным InvestFunds, чистые притоки в рознич-
ные паевые фонды сократились до 14,3 млрд 
руб.— минимального значения с мая этого 
года. Те же, кто входил в рынок, по словам 
Виктора Барка, предпочитали фонды на ва-
лютные инструменты, такие как еврообли-
гации, американские акции или технологи-
ческие компании.

По данным InvestFunds, чистый при-
ток в фонды облигаций составил 6,7 млрд 
руб.— также минимальная сумма с мая. При 
этом особым спросом пользовались либо 
фонды с портфелем рублевых облигаций 
с короткой дюрацией, либо фонды с валют-
ными облигациями. Как отмечает гендирек-
тор «Райффайзен Капитала» Ольга Сумина, 
в текущей ситуации инвесторы предпочита-
ют короткий срок инвестирования. По сло-
вам аналитика «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Дмитрия Турмышева, спрос 
на фонды еврооблигаций был связан с опа-
сениями дальнейшей девальвации рубля 
и стремлением приобрести инструмент, 

дающий сравнительно стабильный доход 
в долларах США или евро.

Одновременно вырос спрос на фонды ак-
ций, чистый приток в которые составил по-
чти 2,5 млрд руб. Однако здесь также част-
ные инвесторы предпочитали вложения 
в фонды, ориентированные на зарубежные 
активы — акции высокотехнологичных 
или информационных компаний разви-
тых стран. Продолжали пользоваться спро-
сом и фонды фондов (приток 2,1 млрд руб.), 
вкладывающие средства в зарубежные ETF 
либо также связанные с высокими техноло-
гиями, в том числе биотехнологиями, либо 
с золотыми активами. Одновременно част-
ные инвесторы выходили из фондов, ори-
ентированных на вложения в акции нефте-
газового сектора или природных ресурсов 
(отток около 1 млрд руб.), а также из класси-
ческих рублевых фондов облигаций (около 
2 млрд руб.).

Вместе с тем с окончанием выборно-
го периода в США, по мнению участников 
рынка, многие инвесторы, в том числе роз-
ничные, перестанут выжидать. Это может 
привести к оживлению на рынке коллек-

тивных инвестиций. Как отмечает главный 
исполнительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимир Потапов, предпоч-
тения пайщиков остаются консервативны-
ми. Однако он ожидает ускорения притока 
в ОПИФы в целом в конце текущего — нача-
ле следующего года.

Впрочем, как считает Виктор Барк, сейчас 
по-прежнему интересны акции российских 
компаний, которые были сильно распрода-
ны «даже с учетом ухудшения среднесроч-
ных перспектив нефти». Кроме того, по сло-
вам Ольги Суминой, притоки в рублевые 
облигационные стратегии продолжатся на 
фоне более привлекательных ставок и бо-
лее однородного налогообложения фондов 
и депозитов с 2021 года. Также вероятно, что 
произойдет дальнейшее снижение ставок, 
что позволит дополнительно заработать на 
этом в облигационных фондах. По словам 
господина Барка, из консервативных ин-
струментов сейчас хорошо смотрятся евро-
облигации, где еще есть пространство для 
снижения рыночных доходностей и соот-
ветствующего роста цен бумаг.

Дмитрий Михайлович

регулирует глава азиатской 
программы Московского  
центра Карнеги

Александр Габуев
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Нет добычи в своем отечестве
Белоруссия хочет владеть нефтяными месторождениями в России
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Все льготное —  
детям
ЦБ предлагает концепцию  
нового вида ИИС

Осень стала сезоном новаций 
в сегменте индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС). 
Участники рынка и частные 
инвесторы еще обсуждают де-
тали долгосрочного ИИС треть-
его типа, а также последствия 
ликвидации самого популяр-
ного ИИС первого типа, как ре-
гулятор предложил новый 
тип — для накоплений на об-
разование и связанные с ним 
расходы. Однако остается от-
крытым вопрос, согласится ли 
Минфин на налоговые льготы 
по новому инвестиционному 
инструменту.

Банк России в четверг разослал 
ряду участников рынка концепцию 
нового вида индивидуального ин-
вестиционного счета — образова-
тельного (ИИС-О, „Ъ“ ознакомился 
с текстом концепции). Новый счет 
предполагает накопление и ин-
вестирование средств на образо-
вание ребенка и дает налоговую 
льготу в виде освобождения инвес-
тиционного дохода от НДФЛ. В Бан-
ке России не ответили на запрос 
„Ъ“. Очень важны налоговая под-
держка и поощрение использова-
ния для инвестиций временно сво-
бодных средств, накапливаемых 
для социально значимых целей, 
считает президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев.

• В настоящее время существует 
два типа ИИС. Первый дает нало
говый вычет в 13% с инвестиций 
до 400 тыс. руб. в год. Второй тип 
ИИС предполагает освобождение 
от налога инвестиционного дохода 
с суммы инвестиций до 1 млн руб. 
в год. Снять деньги со счета без по
тери налоговых льгот можно не ра
нее чем через три года. Иметь мож
но только один ИИС. Обсуждается 
возможность введения ИИС треть
его типа — сроком более десяти 
лет, с налоговым вычетом на взно
сы не более 6% дохода гражданина 
и освобождением от НДФЛ по инвес
тдоходу по окончании его срока 
при использовании накопленных 
средств на определенные цели 
(см. „Ъ“ от 29 октября).
В целом новый счет сохраняет 

основные свойства уже существую-
щих ИСС, дополняя их новыми осо-
бенностями. В частности, он дает 
освобождение от НДФЛ инвестици-
онного дохода от вложения в ценные 
бумаги. Помимо этого его можно от-
крывать параллельно ИИС перво-
го или второго типа. Вместе с тем 
средства образовательного ИИС, со-
гласно концепции Банка России, 
могут принадлежать и ребенку, то 
есть их нельзя будет изъять, напри-
мер, по долгам родителя. Использо-
вать эти деньги также предполага-
ется лишь на образование (среднее, 
высшее или дополнительное), а так-
же на оплату сопутствующих расхо-
дов (проживание, питание, проезд, 
стажировки). В концепции не указан 
минимальный срок инвестиций, но, 
по информации источника „Ъ“ на 
фондовом рынке, наверняка он бу-
дет обозначен.

Согласно предложению регуля-
тора, возможно досрочное изъятие 
средств с ИИС-О, но с уплатой штраф-
ного налога — ставка НДФЛ увеличи-
вается на 10%. Без штрафа досрочное 
изъятие возможно только при на-
личии особых жизненных обстоя-
тельств (например, в случае тяжелой 
болезни или смерти бенефициара). 
Максимальный срок ИИС — дости-
жение бенефициаром 30 лет, затем 
он становится ИИС второго типа. 
Вносы на счет могут совершать раз-
личные лица.

Основной мотивацией для че-
ловека открыть ИИС-О будет защи-
та сбережений своих детей, считает 
замгендиректора «Открытия Бро-
кер» Андрей Салащенко. Во-первых, 
отмечает он, это будет именно счет 
ребенка и на него нельзя будет обра-
тить взыскание по обязательствам 
родителей. Во-вторых, уже сами ро-
дители ограничат себя в том, чтобы 
забрать средства на какие-либо дру-
гие нужды. Фактически, отмечает он, 
этот ИИС может стать для человека 
определенным способом защитить 
отложенные на образование средст-
ва от своих же желаний потратить их 
на что-то кажущееся сегодня родите-
лю ребенка более важным.

Идея образовательного ИИС не 
нова — такие счета существуют во 
многих странах, говорит руководи-
тель направления по взаимодейст-
вию с государственными органами 
«Альфа-Капитала» Николай Швай-
ковский. По его оценке, она вряд ли 
на данном этапе согласована с Мин-
фином, так что будет особенно инте-
ресно услышать его мнение в связи 
с появлением в Налоговом кодексе 
отдельного «образовательного» на-
логового вычета. По информации 
источника „Ъ“, близкого к Банку Рос-
сии, образовательный ИИС пока су-
ществует в виде идеи и она ни с за-
интересованными ведомствами, ни 
широко с участниками рынка пока 
не обсуждалась.

Не исключено, что через год оста-
нется только ИИС второго типа — 
финансовые регуляторы обсужда-
ют вопрос ликвидации ИИС первого 
типа при достижении количества 
счетов 6 млн (см. „Ъ“ от 29 октября). 
Впрочем, ему на замену могут прий-
ти не только ИИС-О, но и другие сче-
та для накопления средств на соци-
ально значимые цели.

Полина Смородская

Фонды отыграли риски
Акции принесли НПФ хорошую короткую доходность

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) за девять ме-
сяцев года заработали для кли-
ентов 6,4% годовых. Это немно-
гим хуже результата частных 
управляющих компаний (УК) 
и расширенного портфеля госу-
дарственной ВЭБ.РФ. При этом 
лучшие результаты в третьем 
квартале показали фонды, ушед-
шие в рисковые активы в пер-
вом полугодии. Впрочем, в кон-
це третьего квартала управляю-
щим компаниям фондов имело 
смысл сокращать риск, переходя 
в более консервативные инстру-
менты, указывают эксперты.

Средневзвешенная доходность 
НПФ (до выплаты всех вознагражде-
ний) по инвестированию пенси-
онных накоплений за девять меся-
цев составила около 6,4% годовых. 
Об этом свидетельствуют данные 12 
НПФ, на которые приходится 96,3% 
всех обязательств по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС). 
В среднем фонды улучшили резуль-
таты по сравнению с первым полу-
годием, когда их средневзвешенная 
доходность составила 5,7% годовых.

Несмотря на улучшение показате-
лей НПФ в третьем квартале, они не 

смогли превысить доходность расши-
ренного портфеля, которым управ-
ляет ВЭБ (6,8% годовых, см. „Ъ“ от 14 
октября). Средневзвешенная доход-
ность по управлению пенсионными 
накоплениями частных управляю-
щих компаний составила 6,6% годо-
вых, свидетельствуют данные Пенси-
онного фонда России (ПФР). И лишь 
одному фонду, входящему в десятку 
крупнейших по ОПС, удалось переиг-
рать более доходный портфель госбу-
маг под управлением ВЭБа (8,5% годо-
вых) — НПФ «Социум» заработал для 
клиентов 9,1% годовых.

• По данным ЦБ, в НПФ на середину 
2020 года формировали накопитель
ную пенсию 37,2 млн человек. Суммар
ные обязательства перед ними пре
вышали 2,7 трлн руб. Государст вен
ная управляющая компания на на
чало года управляла средствами 
38,6 млн граждан. На 30 июня объем 
расширенного портфеля превышал 
1,8 трлн руб., а портфель госбумаг 
составлял около 32 млрд руб. Выбор 
в пользу частных УК сделали 275 тыс. 
человек, средства которых составля
ли 33,6 млрд руб.
В третьем квартале наиболее вы-

годной для НПФ была рисковая стра-
тегия, свидетельствуют данные Мос-

ковской биржи. Такой агрессивный 
индекс (RUPAI, состоит по 40% из 
корпоративных облигаций и акций 
и на 20% — из ОФЗ), рассчитываемый 
биржей, за три месяца вырос на 2%. 
Сбалансированный индекс (RUPMI, 
состоит на 70% из корпоративных 
бондов, на 20% — из ОФЗ и на 10% — 
из акций), который, как отмечал ЦБ, 
наиболее близок к агрегированному 
портфелю НПФ, прибавил 1,5%. Кон-
сервативный индекс (RUPCI, 85% за-
нимают корпоративные облигации 
и еще 15% — ОФЗ) вырос всего на 
1,4%. Впрочем, если смотреть с нача-
ла года, то картина несколько иная 
и консервативные вложения выгля-
дят предпочтительнее: RUPCI уве-
личился на 6,7%, RUPMI — на 5,6%, 
а ориентированный на акции агрес-
сивный RUPAI — лишь на 2%.

«Мы ориентируемся на консер-
вативный подход при инвестиро-
вании, так что доходность за третий 
квартал этого года практически не 
изменилась по сравнению c резуль-
татами за шесть месяцев»,— заяви-
ли в «ВТБ Пенсионном фонде» (до-
ходность за три квартала — 7,47% 
годовых). Как считают в Националь-
ном НПФ (7% годовых), «кризис на 
финансовых рынках по всему миру, 

вызванный пандемией коронавиру-
са и карантинными мерами, не за-
канчивается». «В третьем квартале 
давление на цены российских акций 
и облигаций сохранилось, что непо-
средственно реализовалось в сниже-
ние показателей доходности обли-
гационных портфелей и портфеля 
акций у НПФ»,— отмечают в фонде.

Эксперты отмечают, что если в пер-
вой половине года имело смысл поку-
пать подешевевшие рисковые акти-
вы, то в третьем квартале следовало 
бы ограничить риски. «Первое полу-
годие было временем, когда фондам 
нужно было покупать длинную обли-
гационную дюрацию и акции»,— го-
ворит гендиректор УК «Ронин Траст» 
Сергей Стукалов. По его словам, имен-
но такие фонды могли стать бенефи-
циарами роста третьего квартала. Од-
нако уже в конце третьего квартала 
в ожидании выборов в США логичны-
ми бы выглядели фиксация позиций 
и уход в безрисковые активы, в том 
числе более короткие облигации, ди-
видендные акции, увеличение доли 
денежных средств. «Это позволило 
бы минимизировать риски потерь на 
фоне неопределенности на финансо-
вом рынке»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

Цельнокатаный спад
Железнодорожные колеса ждет падение спроса

Объединенная металлургиче-
ская компания ждет стагнации 
на внутреннем рынке железно-
дорожных колес, которая про-
длится три-четыре года. При 
этом экспортный потенциал, 
который усиливается за счет де-
вальвации рубля, реализовать 
будет сложно: в ближайшие два 
года компания будет экспорти-
ровать лишь около 20 тыс. ко-
лес в год. По оценкам анали-
тиков, спад спроса продлится 
шесть-семь лет, но ОМК в этом 
сегменте может поддержать раз-
витие вагоноремонтного бизне-
са, приобретенного в 2019 году.

Объединенная металлургическая 
компания (ОМК) Анатолия Седых, ос-
новной производитель железнодо-
рожных колес на рынке РФ, ожида-
ет затяжного падения спроса. «Рынок 
(колес.— „Ъ“) всегда работает так: есть 
короткие периоды всплеска спроса 
и потом более длинные периоды сни-
жения,— рассказывает председатель 
правления ОМК Наталья Еремина.— 
Как только грузоперевозки растут на 
3%, спрос на колеса растет процентов 
на 30–40. Грузоперевозки падают на 
5%, а спрос на колеса — в два раза».

В 2018–2019 годах наблюдался 
ажиотажный спрос, говорит госпо-
жа Еремина, «значит, следующие 
три, может, четыре года будут перио-
дом низкого спроса». Топ-менеджер 
отмечает, что в 2019 году компания 
выпустила рекордные 950 тыс. ко-
лес, но в этом году выпуск будет «су-
щественно меньше в силу спроса 
и обстоятельств на рынке грузопе-
ревозок, а 2021 год будет еще ниже, 
чем 2020-й, потому что этот год мы 
начинали с высокого спроса». Сей-
час компания работает с большим 

профицитом, говорит топ-менед-
жер, а «по тем темпам развития эко-
номики, которые прогнозируют 
Минэкономики и правительство, 
мы точно производителями России 
и Казахстана обеспечим спрос в те-
чение ближайших трех лет».

В России два производителя цель-
нокатаных колес: Выксунский ме-
таллургический завод ОМК и Нижне-
тагильский меткомбинат Evraz. 
В Evraz о своих прогнозах „Ъ“ рас-
сказывать не стали. В 2018–2019 году 
спрос на колесо превзошел возмож-
ности российских производителей, 
прежде всего из-за сочетания взле-
та погрузки на сети и увеличения 
выпуска вагонов. Дефицит привел 
к резкому росту цен, который стал 
предметом многочисленных жалоб 
покупателей и ряда расследований 
ФАС (см. „Ъ“ от 9 июля и 14 октября), 
а также к закупке колес в Китае. При 
этом металлурги, защищая свои по-
зиции, отмечали, что отпускные 
цены на колеса росли куда медлен-
нее, чем на сформированные из них 
вагоноремонтными предприятия-
ми колесные пары «старая ось—но-
вое колесо» (СОНК).

На себестоимость производства 
колеса негативно влияет снижение 
курса рубля. «Мы покупаем колес-
ную заготовку, цена которой в при-
роде своей имеет большую экспорт-
ную составляющую, мы покупаем 
станки и запчасти для колесопро-
катного цеха из-за границы, поэто-
му это, естественно, приведет к уве-
личению себестоимости»,— говорит 
Наталья Еремина. А оборотную сто-
рону девальвации — увеличение 
экспортного потенциала — исполь-
зовать будет сложно. «Мы, к сожа-
лению, в силу обстоятельств и ажи-

отажного спроса ушли в 2018 году 
с экспортных рынков, а в лучшие 
для экспорта годы мы экспортиро-
вали свыше 100 тыс. колес,— расска-
зывает госпожа Еремина.— Сейчас 
мы не экспортируем почти ничего». 
При этом, отмечает она, те рынки, 
куда ОМК традиционно поставляла 
колеса, «тоже сейчас находятся не 
в лучшем положении: везде панде-
мия, почти везде, кроме Китая, эко-
номический спад, поэтому никто 
нас на этих рынках не ждет, с учетом 
того что нас там два года не было». 
В перспективе при сохранении по-
ставок на ключевой внутренний ры-
нок компания хотела бы вернуться 
на все экспортные рынки, говорит 
госпожа Еремина, однако в 2020 
и 2021 годах ожидается экспорт на 
уровне 20 тыс. штук.

При этом компания намерена на-
ращивать свое присутствие на рын-
ке колесных пар за счет расширения 
потенциала приобретенной ОМК 
в прошлом году ВРК-3 (см. „Ъ“ от 4 
октября 2019 года), говорит топ-ме-
неджер: в компании 38 депо, в не-
которых из них есть вагонно-колес-
ные мастерские, которые делают 
СОНК. «ВРК-3, к сожалению, отстава-
ла и от ВРК-1, и от ВРК-2 по количе-
ству таких колесных мастерских,— 
говорит госпожа Еремина.— Сейчас 
мы это отставание нагоняем, в этом 
году открыли три участка по произ-
водству СОНК и будем эту тему даль-
ше расширять».

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук полагает, что период низ-
кого спроса и профицита мощностей 
российских производителей колес 
продлится дольше, чем предполагает 
ОМК. По оценке ИПЕМ, спрос вернет-
ся к объемам 2018–2019 годов к 2026–

2027 годам, при этом его минималь-
ный уровень ожидается в 2023–2024 
годах. Но, отмечает он, для хеджиро-
вания рисков и выхода в новые ниши 
ОМК сделала правильный шаг, прио-
бретя ВРК-3: «Этот рынок — не столь-
ко колес, сколько колесных пар». Он 
согласен, что потенциал ВРК-3 еще не 
до конца реализован.

Наталья Скорлыгина

«Ангстрем» сыграет за «Зенит»
Контроль в производителе электроники оказался в залоге у банка

Связанные с экс-министром 
связи РФ Леонидом Рейманом 
структуры не смогли сохранить 
в залоге доли в АО «Ангстрем» — 
ранее головной компании рос-
сийского производителя ми-
кроэлектроники. Залогодер-
жателем 51% акций компании 
стал контролируемый «Татнеф-
тью» банк «Зенит». Но вряд ли 
актив стратегически интересен 
кому-либо, кроме государства, 
считают эксперты.

Банк «Зенит» (контролируется 
«Татнефтью») стал единственным за-
логодержателем 51% акций АО «Анг-
стрем», рассказал „Ъ“ источник, близ-
кий к судебным разбирательствам 
вокруг «Ангстрема», и подтвердили 
в пресс-службе банка. Источник по-
ясняет, что на часть залога претендо-
вало ООО «Альтернатива Капитал» 
экс-министра связи Леонида Рей-
мана, но 29 октября Арбитражный 
суд Москвы отказал этой компании 
в иске о включении в реестр кредито-
ров банкротящегося АО «Контрактфи-

нансгрупп», доля которого в «Ангстре-
ме» и находится в залоге у «Зенита». 
Представители господина Реймана 
от комментариев отказались.

• АО «Ангстрем» — ранее головная 
компания группы «Ангстрем», одно
го из крупнейших производителей 
микроэлектроники в России. В груп
пу также входило АО «АнгстремТ», 
которым сейчас владеет ВЭБ.РФ 
и которое находится в стадии 
банк ротства.
Из решения суда следует, что за-

лог акций «Ангстрема» «Альтерна-
тиве Капитал» «считается невозник-
шим», поэтому банк «Зенит» теперь 
действительно становится первым 
залогодержателем, подтверждает 
партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин.

В параллельном разбирательстве 
суд в кассации отказал «Альтернативе 
Капитал» во взыскании 2,2 млрд руб. 
с АО «Ангстрем». Решение вызывает 
недоумение, заявила „Ъ“ старший 
партнер адвокатского бюро «Либра» 

Евгения Кузьмичева, представляв-
шая в суде интересы «Альтернативы 
Капитал». Компания предоставляла 
«Ангстрему» займы, что подтвержда-
ет и последний, настаивает она.

Финансовые претензии к АО 
«Ангстрем» сохраняются и у ВЭБ.РФ. 
Госкорпорация пытается через суд 
взыскать с компании €1,3 млрд. АО 
«Ангстрем» выступало поручителем 
по кредиту, который ВЭБ.РФ выдал 
«Ангстрем-Т».

Потенциальный переход 51% АО 
«Ангстрем» к банку «Зенит» вряд ли 
отразится на попытках ВЭБ.РФ взы-
скать средства с компании, уверены 
юристы. В случае с иском «Альтерна-
тивы Капитал» суд пришел к выводу 
об аффилированности с должником, 
а в иске ВЭБ.РФ такой вопрос пока 
прямо не ставится, указывает парт-
нер юридического бюро «Замоскво-
речье» Дмитрий Шевченко.

Исполнительный директор Ассо-
циации российских разработчиков 
и производителей электроники Иван 
Покровский не видит, какую цен-

ность АО «Ангстрем» может представ-
лять для частных акционеров. «Боль-
шая долговая нагрузка, изношенные 
мощности и ограничения, опреде-
ляемые участием в оборонном зака-
зе, не дают возможностей для про-
рыва. Чтобы предприятие стало 
инвестиционно привлекательным, 
нужно кардинально перестраивать 
не только технологические процес-
сы, но и организационную структу-
ру»,— рассуждает он. Ценность же 
актива для государства, по мнению 
эксперта, понятна: предприятие про-
должает поддерживать технологии 
и компоненты, которые необходимы 
военно-промышленному комплексу.

Как сообщал „Ъ“ 27 октября, «Анг-
стрем» также может рассматривать-
ся государством как площадка для 
локализации производства отече-
ственных процессоров «Байкал». 
Для них необходимо производство 
по технологии 28 нм, а «Ангстрем» 
ранее планировал выйти на него 
к 2026–2027 годам.

Дмитрий Шестоперов

Мы сейчас пока не будем 
делать ничего плохого  

со счетами первого типа
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
2 ноября 2020 года
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деловые новости

Сервис по выводу поставщиков 
на маркетплейсы Upmarket при-
влек 170 млн руб. от инвестхол-
динга OKS Group топ-менедже-
ров рекламной группы  Dentsu 
Russia Олега Полякова и Кирил-
ла Матвеева. Подобные серви-
сы стали востребованы на фоне 
роста рынка электронной ком-
мерции, но большая зависи-
мость от торговых площадок 
 делает инвестиции в них рис-
кованными, предупреждают 
эксперты.

Сервис Upmarket договорился 
о финансировании с инвестхолдин-
гом OKS Group, основанным прези-
дентом рекламного холдинга Dentsu 
Russia Олегом Поляковым и его ре-
гиональным директором по России 
и СНГ Кириллом Матвеевым, расска-
зал „Ъ“ представитель Upmarket. До 
середины 2021 года OKS Group про-
инвестирует 170 млн руб. и получит 
31% компании, то есть вся она оцене-
на в 548 млн руб.

Upmarket помогает поставщи-
кам начать продажи на маркет-
плейсах и берет на себя все посред-
ничество — от создания контента 
и маркетинговой стратегии до логи-
стических решений, рассказал ген-
директор компании Олег Неворотов. 
У сервиса есть синергии с портфелем 
OKS, добавил управляющий партнер 
OKS Group Марк Хэнни, не уточняя, 

в чем они заключаются. Среди акти-
вов OKS, как указано на его сайте,— 
маркетплейс Cinch, сайты Mama.ru, 
Doctor.ru, Medportal.ru, платформа 
digital-маркетинга Mnfst, конструк-
тор сайтов Ucoz и др.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
по 40% операционной структуры Up-
market ООО «Кастомер Опт» владеют 

Олег Неворотов и совладелец Васи-
леостровского рынка в Санкт-Петер-
бурге Владимир Хурцилава, еще 
20% — у Карена Петросяна.

Российский рынок электронной 
торговли рос ускоренными темпами 
на фоне пандемии, по итогам года его 
объем может достигнуть 2,5–2,8 трлн 
руб., а крупнейшие маркетплейсы 
с начала года удвоили или даже утро-
или число поставщиков на своих 
площадках (см. „Ъ“ от 23 октября). На 

рынке уже есть несколько проектов, 
похожих на Upmarket,— например, 
B2Basket, Adapter и Seller24.

Спрос со стороны продавцов 
на услуги сопровождения на он-
лайн-площадках пока превышает 
предложение, и появление сервис-
ных компаний выгодно маркетплей-
сам, считает директор Ozon.Market-
place Анна Калеева. Ozon развивает 
свои сервисные компании, а с серти-
фицированными технологически-
ми партнерами делится комисси-
ей, которую получает с продавца, 
 добавляет она.

У AliExpress в России есть прове-
ренные сервисные партнеры, с не-
которыми он запускает совместные 
проекты, говорит директор по раз-
витию локального маркетплейса 
«AliExpress Россия» Дмитрий Сели-
хов. «Например, вместе с компанией 
AliWay мы запустили новый формат 
магазинов — супермагазин „Боль-
шой домашний“. Он позволяет ло-
кальным производителям и продав-
цам продавать на маркетплейсе, не 
открывая собственный магазин и не 
занимаясь операционными вопроса-
ми»,— рассказал он.

Подобные посреднические серви-
сы востребованы, но находятся в за-
висимости от маркетплейсов, кото-
рые, хотя и дружны с ними сейчас, 
могут в один момент усложнить ра-
боту, например, закрыв доступ к ча-

сти функциональности, предупре-
ждает основатель A.Partners Алексей 
Соловьев. «Поэтому инвестицию 
в такие сервисы сопровождает за-
метный риск»,— уверен он. Одна из 
проблем — отсутствие контроля над 
ключевым активом, то есть покупате-
лями в виде физических лиц, счита-
ет заместитель директора Фонда раз-

вития интернет-инициатив Дмитрий 
Калаев. Это значит, что если подоб-
ный сервис логистики или марке-
тинга захочет оказывать, например, 
сам Wildberries или Ozon, то он 
просто отключит Upmarket, «и та-
кой риск практически невозможно 
контролировать», констатирует он. 
Исполнительный директор «Обо-

рот.ру» Иван Кургузов, впрочем, сом-
невается, что маркетплейсы начнут 
запускать похожие продукты. Такие 
сервисы, по его прогнозу, будут про-
должать расти вместе с рынком на 
фоне его трансформации в сторону 
гибридной модели — «маркетплейс 
плюс магазин».

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы занялись посредничеством
OKS Group приобрела долю в сервисе Upmarket

По расчетам «Эксперт РА», на ко-
нец 2019 года отношение долга с уче-
том ряда поручительств к EBITDA кон-
церна составило 5,7, по итогам 2020 
года ожидается снижение показателя 
до 5,3. Процентная долговая нагрузка 
также высока, и расходы на выплату 
процентов по долгам превысят треть 
EBITDA в 2019 и 2020 годах.

Источники „Ъ“ в транспортной от-
расли оценивают Алана Лушникова 
как умного и скрупулезного менед-
жера, способного преподносить сюр-
призы, однако затрудняются оценить 
перспективы его карьеры в столь спе-
цифической отрасли, как оборонная 
промышленность. Один из собесед-
ников „Ъ“ в ОПК удивляется тому, на-

сколько продолжительное время по-
надобилось господину Криворучко 
на совершение сделки. По его мне-
нию, его контрагентом мог стать че-
ловек, который по договоренности 
«подержит» предприятие в течение 
некоторого времени, тот, кому дадут 
уступки в другой области деятель-
ности в обмен на готовность работать 
с этим активом, или прямой подчи-
ненный — но, по всей видимости, го-
сподин Лушников не принадлежит 
ни к одной из этих категорий.

Глава Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов отмечает, 
что в последние годы ситуация на рын-
ке вооружений усложнилась. Гособо-
ронзаказ в РФ постепенно сокращает-
ся, а за пределами страны, хотя число 
конфликтов в мире увеличилось, тра-

диционные покупатели испытывают 
сложности с финансированием закуп-
ки вооружений: либо они лишились 
прежнего объема нефтегазовых дохо-
дов, либо эпидемиологическая ситуа-
ция требует тратить те средства, кото-
рые при других обстоятельствах были 
бы направлены на оборонные нуж-
ды, на гражданские цели. Усилилась 
и конкуренция, говорит господин Пу-
хов, а также появился фактор амери-
канских санкций, отпугивающий по-
тенциальных покупателей. Новому 
владельцу «Калашникова» придется 
работать в сложных условиях, отмеча-
ет он, указывая, что основная продук-
ция концерна — стрелковое вооруже-
ние — низкомаржинальна.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Песня о купце «Калашникова»
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Из-за кризиса рынок франчай-
зинга несет потери: с апреля по 
октябрь этого года число таких 
проектов сократилось на 12%. 
Хуже всего ситуация в сегмен-
те общепита и на fashion-рынке. 
Аптеки и продуктовые магази-
ны — среди немногих сегментов, 
показывающих положительную 
динамику.

В апреле—октябре 2020 года ко-
личество заявок на покупку фран-
шизы на российском рынке сокра-
тилось на 12% год к году, говорится 
в исследовании Franshiza.ru. За это 
время число точек общепита упало 
год к году на 24%, на столько же со-
кратилось количество франчайзин-
говых магазинов одежды, обуви 
и косметики.

Российский fashion-рынок еще до 
кризиса стал жить в реальности, где 
спрос не превышает предложение, 
а текущее положение в экономике 
только усугубило ситуацию, говорит 
гендиректор российского подразде-
ления D’S Damat Эмил Оруджлу. По-
этому Melon Fashion Group (Befree, 
Love Republic, Zarina и Sela), как сооб-
щили в компании, за последние семь 
месяцев пришлось закрыть 26 фран-
чайзинговых точек, при этом откры-
лось 13 новых магазинов.

Не самые лучшие перспективы 
и у ресторанного рынка: по данным 
«Infoline-Аналитики», если не будут 
вводиться новые жесткие ограниче-
ния, то падение оборота всего рын-
ка общепита в РФ по итогам 2020-го 
составит около 30% год к году, до 
1,8 трлн руб. Сеть «Правда Кофе», рас-

сказывает ее представитель, с начала 
пандемии закрыла две франчайзин-
говые точки из-за конфликта с арен-
додателями, но открыла шесть но-
вых заведений.

Между тем, отмечают в Franshiza.
ru, в непродуктовом ритейле замет-
ный рост показала фармрозница: ко-
личество аптек, открытых по догово-
ру концессии, увеличилось на 21%. 
По данным исследовательской ком-
пании IQVIA, по итогам двух квар-
талов 2020 года общий оборот фар-
мрозницы в РФ достиг 463,4 млрд 
руб., что на 5,4% больше, чем за тот 
же период 2019 года.

В апреле—октябре ожидаемо вы-
росло количество продуктовых мага-
зинов — на 23%, так как этот сегмент 
в кризис особо не пострадал. Кроме 
того, на 15% увеличилось число парт-
нерских точек в сфере услуг, в основ-
ном это пункты выдачи заказов мар-
кетплейсов. Немецкий ритейлер 
Metro с апреля по октябрь запустил 
241 франчайзинговый продуктовый 
магазин под брендом «Фасоль», со-
общили в пресс-службе сети. Вместе 
с тем в компании наблюдают сниже-
ние темпов экспансии и увеличение 
сроков на подготовку партнеров к от-
крытию новых объектов.

С начала кризиса, констатируют 
в Franshiza.ru, менялась и динами-
ка по открытию и закрытию точек. 
Так, в самый пик локдауна, в апре-
ле—мае, сети потеряли около 20% 
партнерских точек год к году, в сен-
тябре из-за отложенного спроса ры-
нок показал рост на 15%. Однако со 
второй половины октября эксперты 

Franshiza.ru вновь фиксируют отри-
цательную динамику: минус 8% год 
к году. Это связано с опасением пред-
принимателей введения повторно-
го локдауна на фоне всплеска заболе-
ваемости COVID-19. 

Несмотря на кризис, более 72% 
франчайзеров не стали совсем от-
менять роялти для своих партне-
ров во время пандемии, но из них 
56% все же снизили плату, говорит-
ся в исследовании Franshiza.ru. Так, 
в «Правде Кофе», где роялти состав-
ляет 1% от оборота, не отказались 
от взносов, зато помогали франчай-
зи вести переговоры с собственни-
ками помещений, сообщили в сети. 
Представитель KFC добавил, что ус-
ловия поддержки партнеров обсу-
ждались индивидуально. Эмил Оруд-
жлу и представитель Melon Fashion 
Group отмечают, что кроме префе-
ренций партнерам по платежам его 
сеть также консультировала их по 
взаимодействию с арендодателя-
ми. В Metro сообщили, что отменяли 
штрафы партнерам, кредитовали их 
и программу лояльности, для ряда 
франчайзи ритейлер заморозил обя-
зательства по контракту. 

Многие франчайзи — более 80%, 
опрошенных Franshiza.ru,— не по-
лучили в кризис помощь от россий-
ских властей либо не стали за ней 
обращаться. «Хотя для франчайзи 
была обещана властями компенса-
ция части затрат по платежам и рас-
ходам»,— говорит представитель 
Franshiza.ru.

Никита Щуренков,  
Александр Осипов

Партнеры пошли по аптекам
Спрос на франшизы упал почти везде

Крупная в Испании сеть универ-
магов El Corte Ingles передума-
ла выходить на российский ры-
нок под давлением профсою-
за продавцов. Они требуют от 
топ-менеджмента оптимизиро-
вать расходы, чтобы увольняе-
мые из-за пандемии работники 
не остались без выходного посо-
бия. В России формат универма-
гов никогда не был особо попу-
лярным, предупреждают экспер-
ты, поэтому даже после кризиса 
не стоит ждать появления новых 
игроков.

Профсоюз работников El Corte In-
gles (торгует одеждой, бытовой техни-
кой, товарами для дома) добился от 
руководства сети коррекции антикри-
зисного плана, который планируется 
обсудить на совете директоров. В об-
новленной версии исчез пункт об экс-
пансии на рынки Восточной Европы, 
включая Россию. Об этом „Ъ“ сообщи-
ли два байера, которые должны были 
работать с испанским брендом. В El 
Corte Ingles в четверг получить ком-
ментарии не удалось.

Профсоюз El Corte Ingles начал пе-
реговоры с работодателем в октябре 
этого года после заявлений топ-ме-
неджмента об оптимизации затрат на 
фоне возможных новых ограничений 
розничной торговли в Испании из-за 
второй волны пандемии COVID-19. 
В частности, работники потребовали 
выплатить им всю зарплату, даже за 
время простоя. Кроме того, сообщает 
Economia Digital, среди требований 
профсоюза — выплата увольняемым 
сотрудникам дополнительного посо-
бия. Часть требований El Corte Ingles 
готова выполнить за счет будущей оп-
тимизации корпоративных расходов, 
отмечает издание.

• El Corte Ingles создана в 1940 году 
Рамоном Аресесом. Сейчас это семей-

ная компания со штаб-квартирой 
в Мадриде, ее мажоритарные акцио-
неры — члены семьи Аресес и Фонд 
 Рамона Аресеса. До кризиса 2020 года 
сеть насчитывала более 90 универ-
магов. В группу El Corte Ingles так-
же входят сети гипермаркетов 
Hipercor, супермаркетов Supercor 
и Opencor. Оборот группы в 2019 году 
составил €15,26 млрд.

По словам собеседников „Ъ“, El 
Corte Ingles начал разрабатывать пла-
ны по России в конце 2018 года. «Ком-
пания намеревалась объединить РФ 
в субрынок Восточной Европы, куда 
вошли бы новые универмаги в Румы-
нии и Болгарии. Это позволило бы оп-
тимизировать логистическую цепоч-
ку»,— говорит один из собеседников 
„Ъ“. По его словам, в России на пер-
вом этапе планировалось открытие 
двух объектов (каждый до 1 тыс. кв. м) 
в Москве и столько же в Санкт-Петер-
бурге. Компания рассчитала даже за-
траты на открытие одного объекта — 

от €5 млн до €8 млн в зависимости от 
формата, знают собеседники „Ъ“.

У сети нет жестких форматов, это 
могут быть объекты от 100 кв. м до 
1 тыс. кв. м, отмечает гендиректор сети 
«Стокманн» в России Геннадий Лев-
кин. Он напоминает, что El Corte Ingles 
смогла открыть объекты за предела-
ми Испании только в Португалии. По 
мнению эксперта, ритейлер мог заин-
тересоваться российским рынком, так 
как в Испании до кризиса туристы из 
РФ формировали заметный трафик. 
«По такой логике когда-то рассуждала 
французская Galeries Lafayette, но она 
так и не вышла на наш рынок»,— до-
бавляет господин Левкин.

«Россия смогла обойтись без фор-
мата универмага низкого и средне-
го ценовых сегментов»,— констатиру-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Сейчас, по его 
словам, эту нишу заняли маркетплей-
сы. «10 лет назад FMCG-сети, включая 
„О’кей“, „Ленту“, Metro, пытались раз-
вивать похожие универмаги, но по-
степенно потеряли конкурентоспо-
собность»,— вспоминает он. Один из 
немногих сетевых универмагов в РФ — 
«Стокманн». Но, продолжает эксперт, 
ритейлер с 2017 года убыточен и за 3,5 
года потерял более 1,5 млрд руб.

Из-за кризиса многие зарубеж-
ные сети универмагов испытывают 
трудности. Так, американские J.Crew 
и JCPenney объявили в этом году 
о банкротстве из-за долгов в $1,7 млрд 
и $4,2 млрд соответственно. А британ-
ская John Lewis, потерявшая из-за кри-
зиса £400 млн, решила построить на 
месте части закрытых универмагов 
доходные дома. В четверг менеджмент 
Marks & Spencer заявил, что впервые 
за много лет сеть получила убыток 
в размере £87,6 млн.

Халиль Аминов,  
Никита Щуренков

Профсоюз  
победил торговлю
El Corte Ingles закрыла для себя Россию
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В TelecomDaily это связывают с тем, 
что цены на комплекты спутникового 
ТВ МТС были значительно ниже сред-
нерыночных. «ЭР-Телеком» (бренд 
«Дом.ru») после пяти кварталов от-
сутствия роста смог нарастить число 
абонентов на 10 тыс., «Орион» (бренд 
«Телекарта») смог прибавить 25 тыс. 
домохозяйств.

В «Триколоре» ждут в конце года 
спроса, превышающего показатели 
2019 года. Это будет обусловлено тра-
диционно высоким сезоном, который 
совпадает по времени со второй вол-
ной пандемии, поясняют в компании, 
подчеркивая, что пандемия в целом 
поддержала спрос на ТВ и кино, а або-
ненты «демонстрируют устойчивый 
спрос на сервисы развлечений». «Ро-
стелеком» и в третьем квартале в сег-
менте платного ТВ фиксирует показа-
тели выше, чем планировал, говорит 
директор по развитию направления 
«Видео» оператора Антон Володькин.

Пандемия не была единственным 
драйвером роста абонентской базы 

операторов платного ТВ в России, счи-
тает операционный директор «МТС 
Медиа» Алексей Иванов, указывая, 
что роль сыграл и фактор «отложен-
ного спроса» после перехода с анало-
гового эфирного вещания на циф-
ровое: те, кто не был удовлетворен 

общедоступным ТВ, стали более ак-
тивно  подключать пакеты платного.

Не все операторы оптимистичны. 
В «ЭР-Телекоме» не ожидают заметного 
роста клиентской базы по итогам 2020 
года. «Это обусловлено снижением по-
купательной способности населения 
и миграцией части пользователей 
внутри абонентских баз провайдеров 
услуг»,— уточнили в компании.

Абонентская база «Ориона» в пер-
вом полугодии на фоне самоизоляции 
и маркетинговых акций выросла на 
50 тыс. абонентов, но в третьем квар-
тале уже уменьшилась на 2,6% к ана-
логичному периоду прошлого года, 
говорит гендиректор группы «Орион» 
Кирилл Махновский. Он объясняет 
это как раз переходом страны на циф-
ровое вещание, вызвавшим «органи-
ческий отток» абонентов. По итогам 
2020 года «в условиях экономическо-
го спада и снижения платежеспособ-
ности населения вследствие панде-
мии» «Орион» рассчитывает только на 
сохранение финансовых показателей 
на уровне  прошлого года.

Валерия Лебедева

Коронавирус держит руку на пульте
с1 ДОЛИ РЫНКА ТОП-5 ОПЕРАТОРОВ 

ПЛАТНОГО ТВ В РОССИИ (%)  
ИСТОЧНИК: TELECOMDAILY.

ДОЛЯ РЫНКА
ПО АБОНЕНТСКОЙ
БАЗЕ ПО ИТОГАМ

III КВАРТАЛА
2020 ГОДА

«ЭР-Телеком»

«Орион»

Другие операторы

«Триколор»

«Ростелеком»

МТС

27

9

24

825 7

Сегодня мы  
(fashion-ритейл.— „Ъ“) 
находимся в ситуации  

форс-мажора
— Яков Панченко,

совладелец  
российского подразделения «Стокманна»,  

в августе 2020  
года в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А
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первые лица

Единственный частный фонд 
для инвестирования в россий-
ские фильмы «Кинопрайм» Ро-
мана Абрамовича в первые 
полтора года работы потра-
тил 1,5 млрд руб. Это пример-
но вдвое меньше, чем планиро-
валось,— сказался дефицит ка-
чественных проектов. Вложен-
ные деньги при этом вернулись 
пока только на 70%. Исполни-
тельный директор «Кинопрай-
ма» Антон Малышев расска-
зал „Ъ“ о ситуации в киноинду-
стрии, окупаемости фильмов 
и их производстве в пандемию.

— Финансирование «Кинопрай-
ма» получила каждая одиннад-
цатая рассмотренная заявка. Это 
отражает ситуацию в целом по 
рынку?
— По рынку такой статистики нет, 
и вряд ли она возможна, но это раз-
умный процент. Любая продю-
серская компания рассматрива-
ет огромное количество проектов, 
а запускает совсем немного. Мы опе-
рируем не безвозмездными субси-
диями, а средствами инвесторов, 
поэтому важно, чтобы цифры потен-
циально сходились, чтобы мы имели 
возможность вернуть инвестиции. 
Это фильтр. Есть несколько проек-
тов, которые прошли экспертизу, но 
по которым пока мы не можем свес-
ти арифметику. Они сейчас на паузе, 
мы ждем, что они привлекут спон-
сорские средства или господдержку 
либо скорректируют бюджет, и тог-
да станет возможна поддержка «Ки-
нопрайма».
— Нет ли среди них нового проек-
та Андрея Звягинцева, который 
оценивается в 700 млн руб.?
— Проект Андрея Петровича можно 
причислить к этой когорте, потому 
что он действительно очень интерес-
ный, рекомендован экспертами. Но 
с таким бюджетом всерьез говорить 
инвесторам, что мы уверенно воз-
вращаем инвестиции,— ну это про-
сто опрометчиво, и это неправда.
— То есть единственная причина, 
по которой лауреат «Золотого гло-
буса» больше года не может найти 
денег на новый фильм,— это за-
вышенный бюджет?
— Андрей Петрович настолько боль-
шой и известный художник в стране 
и за ее пределами, что если бы этот 
проект по экономике мог быть запу-
щен, а наши аналитики просто оши-
блись в подсчетах, то нашлись бы 
другие инвесторы, которые его бы 
спокойно профинансировали.
— Чем отличаются подходы госу-
дарственного Фонда кино и «Ки-
нопрайма» к выделению денег?
— Принципиально ничем. И в Фон-
де кино, и в «Кинопрайме» принятие 
решений основывается на эксперти-
зе профессионалов отрасли. Просто 

Фонд кино оперирует значительным 
объемом безвозмездных бюджетных 
средств, которые государство выде-
ляет ради повышения доли россий-
ского кино в прокате. У «Кинопрай-
ма» задача более локальная: мы не 
бьемся за долю рынка, а бьемся за 
современное качественное кино.
— Какие KPI у «Кинопрайма» — 
если не доля российского кино 
в прокате, то что?
— Наша миссия — показать, что при 
грамотной экспертизе, вкладываясь 
в талантливое кино, в том числе арт-
хаусное, экспериментальное, дебю-
ты, развивая кинематографию, мож-
но возвращать инвестиции. Мы не 
говорим о норме прибыли, о том, 
что должны в этом смысле быть чем-
пионами, но задача — на пакете вый-
ти в плюс. Ее успешное выполнение 
вызовет приток инвестиций в кино. 
Второе крыло в виде не государст-
венных, а коммерческих денег, рын-
ку нужно.

При этом у нас нет задачи под-
держивать коммерческое кино ради 
коммерческого кино, мы настроены 
на проекты именно качественные. 
«Кинопрайму» полтора года, а наши 
фильмы уже получают главные на-
циональные призы, как «Текст», уча-
ствуют в крупнейших международ-
ных фестивалях.
— А если «Кинопрайму» не удаст-
ся заработать?
— Если бы можно было гарантиро-
вать успех фильма, то, как Павел Лун-
гин говорит, мы бы нефть не качали, 
а просто снимали кино и фиксиро-
вали прибыль. Риски сохраняются, 
но в «Кинопрайме» команда всерьез 
настроена на то, чтобы вывести эту 
историю в плюс, и промежуточные 
результаты позволяют осторожно 
надеяться, что это получится.
— Российские продюсеры часто 
жалуются, что сложно найти де-

нег на кино. Чья это вина — пло-
хие сценарии, режиссеры, актеры?
— У нас деньги на кино берутся из двух 
источников: от государства и с рынка. 
Государство выделяет на поддержку 
производства фильмов объем средств, 
который не увеличивается уже десять 
лет. За эти десять лет произошло мно-
гое: не будем говорить, какой был курс 
доллара, была доступна для дистри-
буции территория Украины, которая 
давала определенный объем продаж 
и позволяла какие-то вещи окупать. 

Средний производственный бюджет 
вырос в два раза, а средств больше не 
стало, это раз.

Второе: на рынке профильных 
инвесторов не то чтобы много. 
И просто так найти коммерческие 
деньги на проект, даже если он ин-
тересный и качественный, может 
далеко не всякий продюсер. Мы зна-
ем, что в Голливуде налажена систе-
ма кредитования банковского, у нас 
этой системы нет.
— Почему банки не кредитуют 
кино?
— Это связано с правилами работы 
банков. Русские фильмы и вообще ки-
нопроизводство — высокорисковая 
история, и банки в этом смысле выну-
ждены риски считать по максималь-
ной ставке. Это правило ЦБ, здесь ни-
кого не надо обвинять. Но стоимость 
кредита будет просто неподъемная, 
не 2–3%, а 30% годовых и больше.

Есть вопрос обеспечения креди-
та, который годами не решается. Пра-
ва на фильм в качестве обеспечения 
банки не принимают, потому что нет 
системы оценки прав. Сюда же мы 
можем добавить отсутствие страхо-
вания. В Голливуде десятилетиями 
работает система completion bond, 
когда страховая гарантирует банку, 
что фильм будет доснят, банк пони-
мает, что как минимум завершение 
проекта застраховано, и выдает кре-
дит по гораздо более комфортной 
ставке. У нас очень много элементов 
этой индустрии пока не работают.
— Нередко от самих продюсеров 
и экспертов можно услышать 

критику системы господдержки: 
когда одни и те же люди ежегодно 
получают безвозвратные субси-
дии, это не стимулирует их зара-
батывать на новые проекты, а за 
государственные деньги на экра-
ны порой выходит брак. Что вы 
об этом думаете?
— Я бы поспорил. Система, которая 
действует сейчас, основана на под-
держке прежде всего лидеров. Ли-
дер — это тот, кто в состоянии делать 
качественный проект, и не один. Вот 
именно им и было решено дать ре-
сурсы, чтобы они свой талант могли 
применять более масштабно, под-
нимать уровень качества и разви-
вать отрасль. Мне кажется, никакой 
ошибки нет. Другой разговор, что 
можно дорабатывать конкурсные 
процедуры, но совершенно точно не 
надо снести всю систему и вернуться 
на 10–15 лет назад или вообще отме-
нить господдержку.
— Что случится, если отменить 
безвозвратную господдержку?
— Это серьезно усложнит запуск ог-
ромного количества проектов. Го-
споддержка никогда не составляет 
100%, она по закону до 70%, а чаще 
всего — до 50%. То есть половину 
бюджета продюсер вынужден все 
равно искать на рынке, а это, как мы 
уже обсудили, непросто. Дальше эту 
половину он должен вернуть, что 
в условиях нашего рынка, абсолют-
но дикого и очень конкурентного, 
еще сложнее. Если убрать субсидии, 
это усложнит поиск инвестиций, 
планка по возврату сдвинется на ка-
кие-то недосягаемые высоты, и я не 
вижу, в чем будет польза для отрасли.

У нас максимальная поддержка 
в рамках одного проекта — 400 млн 

руб. Если вы лидер и у вас крупный 
проект, например, на 600 млн руб., 
вам нужно вернуть 200 млн руб. Что-
бы вернуть 200 млн руб., нужно со-
брать больше 500 млн руб., такие слу-
чаи известны, плюс есть вторичные 
права, вы страхуетесь за счет продаж 
в онлайн и так далее.

Если же вы запускаете проект, 
в котором бюджет 1 млрд руб., те же 
400 млн руб. максимальной поддер-
жки, то у вас 600 млн руб. коммерче-
ских денег, и вот их отбить — таких 
случаев прямо совсем по пальцам од-
ной руки. Риски увеличиваются не 
в 3, а в 33 раза. Правила, если их пере-
вести на русский язык, говорят о том, 

что, ребята, не надо, пожалуйста, за-
дирать бюджет выше, чем 600 млн 
руб., даже если вы лидер. Не стоит. 
И получается, что в принципе у нас не 
очень заинтересованы в крупных ам-
бициозных проектах, а именно они 
всерьез развивают отрасль.
— Мы не научились делать высо-
кобюджетные фильмы?
— Мы научились. Да, уровень каче-
ства пока не стабилен, иногда полу-
чается, иногда нет, но мы можем по-
зволять себе запускать амбициозные 
проекты. Было бы правильно под-
держать эту историю, чтобы уровень 
компетенции не размылся, потому 
что с учетом ситуации в кинопрокате 
продюсерам сложно запускать доро-
гое и амбициозное, эксперименталь-
ное кино, развивать новые жанры. 
В этих условиях фильм, к примеру, 
«Легенда №17», который доказал, 
что спортивная драма в состоянии 
генерировать бокс-офис и собирать 
большое количество зрителей, сей-
час не был бы запущен.
— Как развитию отрасли помогли 
производство, например, «Викин-
га», на который государство выде-
лило 613 млн руб. без возврата, 
а затем «Союза спасения», кото-
рый с колоссальной поддержкой 
«Первого канала» и датой выхода 
в Новый год сумел собрать в про-
кате меньше своего бюджета?
— Безотносительно того, нравится 
кому-то «Викинг» или нет, проект де-
лался много лет. Была собрана отлич-
ная команда профессионалов, кото-

рые много лет просто набивали руку 
и нарабатывали компетенцию в гра-
фике, костюмах, пластическом гри-
ме, строительстве декораций, ка-
скадерском искусстве. Если вы эту 
картину просто разложите по цехам, 
будет ясно, что там большая работа 
проделана, и люди получили опыт, 
навык, компетенцию. После этого 
проекта они пошли на другие круп-
ные проекты. Здесь правильно смо-
треть в целом. Даже у Фонда кино KPI 
не по каждому фильму высчитывает-
ся, а по доле русского кино в целом, 
это определенный показатель здоро-
вья отрасли.
— Качество сценариев, которые 
получает «Кинопрайм» и кото-
рые вы получали в Фонде кино, 
например, пять лет назад, изме-
нилось?
— Качество сценариев по-прежнему 
является серьезной проблемой, это 
факт. Если в год ты видишь десять 
готовых крутых сценариев — это хо-

рошо. Есть еще сколько-то сценари-
ев, по которым видно, куда они при-
мерно будут дописаны, и очевидны 
перспективы. У нас людей, кото-
рые пишут качественные сценарии, 
немного.
— Почему так?
— Думается, что немножко не хва-
тает историй успеха и их публично-
сти. Потому что продюсеры на виду, 
режиссеры тоже, актеры, особенно 
успешные, безусловно. А вот сказать, 
что есть звезды кинодраматурги… 
Я не видел их фотосессий в журна-
лах. Их все в индустрии знают, пере-
купают, и сделок наподобие той, ко-
торая была у «Национальной Медиа 
Группы» с артистом Петровым (Алек-
сандр Петров в 2019 году стал пер-
вым российским актером, подписав-
шим эксклюзивный контракт на два 
года.— „Ъ“), по линии драматургов 
несколько, потому что это ключевая 

вещь, без нее дальше ничего не дви-
гается. Но почему-то нет промокам-
пании, чтобы выпускник школы, по-
ступая куда-то, имел перед глазами 
историю, как какой-нибудь сцена-
рист Тилькин написал за месяц пре-
красное произведение и заработал 
$100 тыс.
— Сколько сейчас стоит хороший 
сценарий из тех, которых в год де-
сять штук?
— Качественный сценарий вполне 
может стоить 2–5 млн руб. и больше.
— Активный выход онлайн-плат-
форм и экосистем в производство 
контента взбодрил этот рынок?
— Внутренняя товарищеская кон-
куренция — это прекрасно. Мы 
в «Кинопрайме» очень довольны, что 
онлайн-площадки так взрывно раз-
виваются, потому что для контента, 
который у нас в работе, а это не всег-
да простое кино, они стали правиль-
ными партнерами. Как выяснилось, 
в кинотеатры не все готовы идти на 
«умное» кино, а на онлайн-площад-
ках таких людей достаточно много, 
и им нужен такой контент.
— Что со спросом на «умное» кино 
на телеканалах?
— Там просто слотов нет сейчас, на-
сколько я вижу.
— Получается, интернет стал ос-
новной площадкой для таких 
фильмов?
— Это медицинский факт, он-
лайн-площадки сейчас замеща-
ют телевизионные бюджеты с точ-
ки зрения покупки прав. А для тех 

картин, которым не прогнозирова-
ли огромный бокс-офис, они пере-
крывают и офлайн-прокат. Если вы 
выпускаете картину с прогнозом 
до 100 млн руб. сборов — это может 
быть и 50 млн, и 30 млн, и 80 млн — 
значит, после вычета доли киноте-
атров, дистрибутора, рекламного 
бюджета вы получаете на руки как 
продюсер при хорошем раскладе 
20–30 млн руб. А это те деньги, ко-
торые онлайн-площадки спокой-
но платят за интересные авторские 
работы. Если это эксклюзив, цифра 
может быть выше.

Они уже массово заказывают про-
изводство, не просто покупают пра-
ва. Но онлайн пока работает по фик-
сированной модели. То есть деньги 
одинаковые вне зависимости от 
того, сколько народу ваше кино по-
смотрело. Думаю, цифры по просмо-
трам все-таки будут открыты, и мы 
тогда чуть съедем к роялти от коли-
чества просмотров.

— Почему онлайн-кинотеатры со-
противляются внедрению ана-
лога единой информационной 
системы кинопроката для интер-
нета, в чем их риск?
— Во всем мире никто эти цифры 
не раскрывает. Сейчас идет актив-
ная битва за долю рынка, и фак-
тическая окупаемость не берет-
ся в расчет. Если открыть цифры, 
возможно, у акционеров и инве-
сторов возникнут вопросы: ребя-
та, мы даем такие-то деньги, наши 
конкуренты платят вдвое меньше, 
а количество просмотров у вас сопо-
ставимо. Битва за эффективность — 
милое дело на коротком отрезке, но 
может помешать достижению стра-
тегических целей. Поэтому опасе-
ния онлайн-площадок я понимаю 
хорошо.
— Офлайн-кинотеатры упрекали 
продюсеров, что те в мирное вре-
мя жаловались на Голливуд и лоб-
бировали для себя лучшие даты, 
а сейчас, когда нечего показы-
вать, переносят релизы на следу-
ющий год — в том числе снятые 
за государственный счет.
— Здесь много ложных допущений. 
Если у российского продюсера не 
было бы задачи возвращать инвес-
тиционные деньги, он мог бы рис-
ковать и оставлять фильмы на ста-
рых датах вне зависимости от того, 
сколько работает кинотеатров в стра-
не. Кроме того, надо потратить день-
ги на поддержку в прокате, на рекла-
му. Ты тратишь условно 50–100 млн 
руб., а дальше кинотеатр закрывают. 
Эти деньги просто выброшены. Так 
что риски для наших продюсеров за-
предельные. Такие недешевые про-
екты, как «Стрельцов» и даже «Вра-
тарь галактики», вышли, хотя могли 
бы не выйти и спокойно подождать 
апреля.

У нас вообще по итогам года, если 
не будет локдауна, российское кино 
даст кинотеатрам почти половину 
сборов. К вопросу о национальных 
приоритетах. При этом претензий 
к Голливуду, который уходит с дат, 
никого не спрашивая, ни у кого нет, 
заметьте.
— Из-за пандемии новых запусков 
в производство стало меньше?
— Нет такого ощущения. В этом году 
из-за чехарды с карантином съеха-
ло принятие решений по господдер-
жке, потому что традиционно стара-
лись, чтобы она была определена до 
лета, основного съемочного време-
ни. У нас никто из партнеров съем-
ки не снес, наоборот, все торопятся 
успеть, пока не стало жестче.
— Сборы первого вашего проек-
та, «Феи», оказались ниже, чем 
ожидалось. Кинотеатры отказа-
лись брать картину даже бесплат-
но из-за онлайн-премьеры на «Ки-
нопоиске». Вы учитываете этот 
опыт в выпуске других 11 картин 
из пакета, в котором участвует 
«Кинопоиск»?
— «Фея» Анны Меликян — наш пи-
лотный проект. Изначально плани-
ровался широкий кинотеатральный 
прокат, но хронометраж составил 2,5 
часа, и у продюсеров была развилка: 
можно было жестко поговорить с ре-
жиссером, сократить хотя бы до двух 
часов и тогда выходить в широкий 
прокат либо принять авторское ви-
дение. Общим решением мы пош-
ли по второму пути, решили дове-
риться Анне Меликян, перестроив 
схему реализации картины, и выпу-
стить ее параллельно онлайн и оф-
лайн. Это было удивительно удач-
ным решением, ведь тогда никто не 
думал про карантин и закрытые ки-
нотеатры. В итоге «Кинопоиск» ре-
зультатом доволен, мы с учетом всех 
форс-мажоров — тоже.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Ребята, не надо задирать бюджет»
Исполнительный директор фонда «Кинопрайм» Антон Малышев о фильмах и сценариях

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф О Н Д  « К И Н О П Р А Й М »

Фонд развития современного кинематографа «Кинопрайм» создан бизнесменом 
Романом Абрамовичем 26 февраля 2019 года. Существует на пожертвования част-
ных инвесторов. Фонд инвестирует в проекты на всех стадиях производства до 50% 
бюджета, но не более 100 млн руб. Претенденты проходят обсуждение на эксперт-
ном совете и коллегиях фонда. Председатель экспертного совета — режиссер Павел 
Чухрай. Из более 300 заявок, обработанных за время существования фонда, к фи-
нансированию были одобрены 27 проектов, треть из них — режиссерские дебюты. 
Среди поддержанных фильмов — «Китобой» Филиппа Юрьева (получил приз «Кино-
тавра» за лучшую режиссуру в 2020 году), «Текст» Клима Шипенко (получил премию 
«Золотой орел» как лучший российский фильм 2019 года), «Глубже!» Михаила Сегала 
и другие. Первым проектом стал фильм «Фея» режиссера Анны Меликян с Констан-
тином Хабенским в главной роли — «Кинопрайм» выделил проекту $750 тыс. Активы 
фонда за 2019 год составили 316,7 млн руб. По данным на сентябрь 2020 года, фонд 
вложил в кинопроекты 1,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Л Ы Ш Е В  А Н Т О Н  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 15 ноября 1979 года в Подмосковье в семье Владимира Малышева, рек-
тора Всероссийского госуниверситета кинематографии. Окончил экономиче-
ский факультет ВГИКа (2001). С 1995 года работал редактором отдела кинопрока-
та АО «Мост-Медиа». С 1998 по 2001 год был гендиректором ООО «Кинокомпания 
АМА». В 2001 и 2002 годах работал продюсером отдела сериалов и заказных про-
грамм ЗАО «НТВ-кино». В 2002 году стал гендиректором кинокомпании «Прези-
дент-фильм». С 2004 по 2006 год занимал пост генерального продюсера ООО «Ки-
нокомпания АМА». С 2006 года работал в администрации президента РФ, занимал 
должности советника, замначальника, начальника департамента по гуманитарной 
политике, референта управления по внутренней политике. С 2011 года — помощник 
полпреда президента в Центральном федеральном округе. В 2013 году стал испол-
нительным директором Фонда кино. В 2019 году назначен исполнительным директо-
ром фонда развития современного кинематографа «Кинопрайм».
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Если бы можно было гарантировать успех, 
то мы бы нефть не качали, а просто снимали 
кино и фиксировали прибыль

Онлайн-площадки сейчас замещают 
телевизионные бюджеты с точки зрения 
покупки прав

Качество сценариев по-прежнему  
является серьезной проблемой, это факт
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В петербургском Центре совре
менного искусства имени  Сергея 
Курехина открылась выставка 
«История развития мультимедиа
искусства Ленинграда—Санкт
Петербурга 1985–2000 годов». 
Идейный вдохновитель, автор 
концепции и самый, пожалуй, 
щедрый участник выставки Ольга 
Тобрелутс с помощью своих ста
рых друзей рассказывает исто
рию того, как любые новые тех
нологические новинки в жадных 
до всего модного руках местных 
радикалов становились инстру
ментом для создания произведе
ний искусства. Если учесть, что 
одним из первых таких «инстру
ментов» был автоответчик, исто
рия получилась веселая и очень 
поучительная. Рассказывает 
 Кира Долинина.

писать, с кого все началось,— 
задача нереальная. Хотя бы потому, 
что любой попавший в руки ленин‑
градских молодых неформалов пред‑
мет иной технологической сущности 
становился инструментом сразу для 

многих. Веселое смешение компози‑
торов, театральных людей, кинош‑
ников, художников, просто тусовщи‑
ков в середине 1980‑х производило 
художественный продукт в любом 
виде искусства и любом жанре. Одни 
и те же люди делали параллель‑
ное кино, анимированные застав‑
ки и вставки, оформляли видеокон‑
тент для концертов «Поп‑механики», 
делали сценографию для спектаклей 
«новых», афиши для рейв‑вечеринок, 
«Пиратское телевидение» и еще кучу 
всего. «Выстреливало» сразу во всех 
углах и громко. Появился ксерокс? 
Все кинулись осваивать его возмож‑
ности, притом и те, которые были 
предусмотрены в инструкции, и толь‑
ко что придуманные. Заграничные 
гости привезли компьютер? Хоро‑
шую пленку? Камеру? Кто‑то поучил‑
ся в Европе? Все шло в дело. Для ко‑
го‑то эти технологические игрушки 
были способом повеселиться, другие 
сделали из них профессию. Мы тогда 
еще не знали, что потом это назовут 
«мультимедиа», но приставка «муль‑
ти» нам бы точно понравилась: идея 
брать отовсюду, все смешивать и по‑
рождать новое из любого сора была 
центральной.

На выставке в Центре Курехи‑
на все двоится, троится, движется, 
мелькает. Тут нет привилегий у вы‑
соких технологий перед первыми 
прообразами, цифрового перед ана‑
логовым, позднего перед ранним. 
Скорее наоборот: дерганый ритм 
фильмов некрореалистов или ани‑
мации Олега Котельникова, первые 
компьютерные коллажи Ольги То‑
брелутс и еще рукой прорисован‑
ный «компьютерный» растр на кар‑
тинах Егора Острова, на коленке 
сделанные «включения» «Пиратско‑
го телевидения» или филигранные 
комбинации рисунка и фотографии 
на кладбищенских эмалевых пла‑
стинках Андрея Попова — все это 
оставляет безупречную холодность 
высокой цифры далеко позади. Ока‑
зывается, что не знать точных пара‑
метров гаджета, не смочь прочитать 
инструкцию из‑за элементарного не‑
знания языков, сочинять все из ни‑
чего, варить кашу из топора для 

искусства бывает куда как полезно. 
Хотя дело не в технологиях, конечно. 
Тут как в анекдоте про то, зачем рас‑
пяли Христа: «Время было такое, сы‑
нок». Время легкого дыхания.

Сегодня мы знаем все правиль‑
ные термины, учись — не хочу, 
у всех техника высочайшего класса, 
а на айфон вообще можно снять ху‑
дожественный фильм для большого 
проката. Но вот каким был отечест‑
венный видеоарт в годы, когда Нам 
Джун Пайк давно уже вылез из сво‑
их толстенных телевизоров, а в стра‑
не только что проигравшего социа‑
лизма цветное изображение было 
признаком большого богатства? Сам 
термин «видеоарт» в нашей памя‑
ти стремится к 2000‑м, когда редкая 
сборная выставка могла пройти без 
видеоработ. Однако факты говорят 
об иной хронологии.

Автор большого трехтомного ис‑
следования истории российского ви‑
деоарта Антонио Джеуза предлагает 
вести отсчет с 1985 года, когда в Мо‑

скве художник‑концептуалист Анд‑
рей Монастырский в домашней сту‑
дии снял свой первый «перформанс 
для видеокамеры» «Разговор с лам‑
пой». В Ленинграде начали снимать 
тогда же. У 19‑летнего в 1987 году Ан‑
дрюса Венцловы, например, была 
16‑миллиметровая камера «Красно‑
горск», на нее он снимал стихийные 
«перформансы» в декорациях забро‑
шенного Апраксина двора, на нее 
чуть позже будет снят знаменитый 
«клип» Владика Мамышева‑Мон‑
ро «Январская вьюга». Делали опять 
же все вместе: пел, играл, делал ма‑
кияж и костюмы Монро, звук сводил 
Юрий Каспарян из группы «Кино», 
снимал Венцлова. Подвело только 
ЖКХ — отключили горячую воду, 
в ванную наливали ледяную. Все по‑
следующие важные дефиниции (это 
клип, это видеоарт, это перформанс, 
это задокументированная акция…) 
до середины 1990‑х были важны, 
но постольку‑поскольку могли пе‑
ретекать друг в друга. Восторг апро‑

приации всего вещного и невещно‑
го мира вокруг был куда главнее.

Центр Курехина — идеальное ме‑
сто для подобного рассказа. Хотя 
бы потому, что сам Курехин был иде‑
альным героем того мира. На се‑
годняшний день рассказ этот ве‑
дется от первых лиц (среди авторов 
выставки и отдельных статей в ка‑
талоге кроме Тобрелутс значатся бо‑
лее участники, чем свидетели тех со‑
бытий — Андрей Хлобыстин, Алла 
Митрофанова, Ирина Актуганова). Та‑
кими же, свидетельскими по происхо‑
ждению, были и практически все мо‑
сковские выставки искусства 1990‑х. 
Это логично, но уже ясно, что период 
первоначального накопления мему‑
аров и документов подходит к концу. 
Научный анализ и глубокие исследо‑
вания этого материала не за горами. 
Вот только они будут казаться такими 
же гладкими и холодными по сравне‑
нию с мемуарными проектами, ка‑
ким кажется сегодня медиаискусство 
2000‑х. Время нынче такое, сынок.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Веселые мемуары
Петербургское медиаискусство 1990‑х на выставке в Центре Курехина

Как стало известно „Ъ“, депар
тамент культуры города Москвы 
снял Антона Гетьмана с поста ге
нерального директора Москов
ского академического музы
кального театра (МАМТ) имени 
Станиславского и Немирови
чаДанченко. Это стало итогом 
длительной внутренней борь
бы за художественную политику 
Музтеатра, и итогом в перспек
тиве для театра, по всей види
мости, неутешительным. Зато 
одновременно решилась судь
ба еще одного муниципального 
оперного дома — «Новой оперы»: 
именно его с 6 ноября возглавит 
господин Гетьман.

 Рокировку обставили так, как 
в традициях отечественного адми‑
нистрирования заведено на сей 
счет — тихо и практически без глас‑
ности. Прошлогодние громкие ссо‑
ры, выплескивавшиеся в том числе 
и на страницы прессы („Ъ“ писал 
об этом 2 июля 2019 года), переве‑
ли в менее публичное измерение, 
но и без цивилизованно‑публич‑
ной процедуры выбора нового ди‑
ректора обошлись тоже — в оче‑
редной раз. Никаких названных во 
всеуслышание кандидатур, никако‑
го конкурса, никаких вынесенных 
на более или менее широкое обсу‑
ждение концепций развития и тому 
подобного.

Официальное разъяснение со 
стороны департамента культуры 
указывает на необходимость ре‑
шить кадровую проблему «Новой 
оперы» — ее директор Дмитрий 
Сибирцев, возглавлявший театр 
восемь лет, действительно ушел 
в отставку уже месяц тому назад. 
Но перемещение директора второ‑
го по статусу столичного театра опе‑
ры и балета в не слишком процве‑
тающую «Новую оперу», во‑первых, 
со стороны выглядит в большей сте‑
пени ссылкой, нежели антикризис‑
ным менеджментом. Во‑вторых, 
кабинетные обсуждения будущей 
перестановки на самых разных эта‑

жах, по сведениям „Ъ“, продолжа‑
лись куда больше месяца, но смену 
власти в МАМТ так и не удалось про‑
вести гладко: худрук оперной труп‑
пы Александр Титель рассчитывал, 
что Антона Гетьмана сменит ны‑
нешний директор Пермской оперы 
Андрей Борисов, но тот отказался. 
В результате на сегодняшний день 
Музтеатр на правах «и. о.» возглав‑
ляет бывший первый замдиректора 
Андрей Черномуров, что в репута‑
ционном смысле далеко не верх из‑
ящества: господин Черномуров — 
пасынок генерального директора 
Большого театра (и бывшего ди‑
ректора МАМТ) Владимира Урина, 
и если пойдут толки о семействен‑
ности, то противопоставить им бук‑
вально нечего.

Линия конфликта в «Стасике» обо‑
значилась уже давно. Бессменный 
худрук оперы и главный режиссер 
театра Александр Титель отстаивал 
свое видение «театра‑дома»: ставка 
на труппу, автономная и очень пер‑
сонализированная повестка дня 
в смысле репертуарных решений, 
художественная политика, опять‑та‑
ки замыкающаяся на фигуре глав‑
ного режиссера. Антон Гетьман, на‑
значенный директором в 2016 году 
(а до того 14 лет проработавший за‑
местителем гендиректора Большо‑
го), полагал, что эта столь симпа‑
тичная по меркам начала нулевых 
модель нуждается в корректировке. 
И не по чьей‑либо прихоти, а про‑
сто потому, что кассовые показатели 
доковидной эпохи свидетельство‑
вали: конкуренция дается Музтеа‑
тру все тяжелее. А значит, нужно рас‑
ширять спрос и предлагать зрителю, 
который по сравнению с 2000‑ми 
куда лучше ориентируется в между‑
народном оперном процессе, но‑
вые для него имена, звездных по‑
становщиков, привлекательных 
гостей‑солистов. Хотя бы и в порядке 
копродукций, которые в том, доэпи‑
демическом мире выглядели впол‑
не удобным способом сэкономить 
и притом залучить к себе в реперту‑
ар спектакль международного клас‑
са и калибра.

По оперной части в результате 
образовавшегося клинча получи‑
лось не так много. Да, Константин 

Богомолов кое‑как поставил генде‑
левский «Trionfo del tempo e del dis‑
inganno» (хотя резонанса, нет спору, 
было сверх меры). Успех во всех от‑
ношениях более существенный — 
«Похождения повесы» Стравинско‑
го в постановке Саймона Макберни, 
которую в Москве показали вслед за 
Экс‑ан‑Провансом и Амстердамом. 
Но зато все беспримерно удачным 
образом сложилось с балетом — а это 
важно: в России для любого руково‑
дителя музыкального театра (неза‑
висимо от его личных пристрастий 
и творческого потенциала опер‑
ных артистов) ключевая позиция — 
именно балет, поскольку он прино‑
сит больше всего кассовых сборов.

А потому принципиален и выбор 
балетного худрука. Антон Гетьман 

принял незаурядное решение: при‑
гласил Лорана Илера, который не‑
задолго до того уволился из Париж‑
ской оперы (с поста завтруппой 
и главного репетитора в одном 
лице). Выбор оказался более чем 
правильным. Илера балет «Стасика» 
сразу полюбил и зауважал — исклю‑
чением не были даже старорежим‑
ные репетиторы. Худрук лично 
вел классы и репетиции, при этом 
не пытался переучить русских на 
французский лад, а внедрял тон‑
кости французской школы очень 
дозированно. Он оставил (и даже 
развил) все лучшее, что напридумы‑
вали предшественники вроде про‑
екта «Точки пересечения», был ини‑
циатором возобновления наследия 
Владимира Бурмейстера, в «Лебе‑
дином» которого сам танцевал в Па‑
рижской опере. Что до нового ре‑
пертуара, то Лоран Илер приучил 
москвичей к одноактным балетам, 
выпуская программу за програм‑
мой ключевых произведений глав‑

ных авторов XX и XXI веков (причем 
практически все названия и многие 
хореографы впервые были пред‑
ставлены в России). Все последние 
сезоны балет Музтеатра исправно 
номинировался на «Золотую мас‑
ку» — и дважды ее получил (за «Сю‑
иту в белом» Лифаря и «Минус 16» 
Охада Наарина).

Повезло ли «Новой опере»? Без‑
условно. У театра интересная репу‑
тация, хотя от него этого не очень 
и ждут, но он сидит‑сидит, а потом 
вдруг выпускает «Поругание Лукре‑
ции» Бриттена. Или и вовсе вагне‑
ровского «Тристана». Под крепкой 
интендантской рукой он способен 
добиться многого. Стоит добавить, 
что театру на Каретном всегда было 
чем похвастаться в смысле своего ан‑
самбля. Екатерина Сюрина, Василий 
Ладюк, Игорь Головатенко, Алексей 
Татаринцев, Агунда Кулаева — эти 
и другие уже вполне состоявшиеся 
оперные артисты с прекрасными 
ангажементами начинали именно 

в «Новой опере». Балетной труппы, 
правда, нет. Зато новый директор 
обещает зеленый свет современно‑
му танцу, предоставляя каждый год 
сцену на несколько недель какой‑ни‑
будь именитой труппе в порядке «ре‑
зиденции» на западный манер.

Собранный Гетьманом попечи‑
тельский совет МАМТ наверняка пе‑
редислоцируется хотя бы частич‑
но. Кроме того, видимо, переедут 
в «Новую оперу» с Большой Дмитров‑
ки задуманные новым директором 
оперные проекты‑копродукции — 
и тогда мы увидим в саду «Эрмитаж» 
черняковскую постановку «Cosi fan 
tutte», «Саломею» в постановке Ан‑
дреа Бретт, а также прошлогодний 
шедевр все того же Дмитрия Черня‑
кова — его брюссельскую версию 
«Сказки о царе Салтане». Правда, при 
этом пока не совсем ясна судьба ми‑
ровой премьеры, которую должны 
были осуществить именно на сцене 
«Стасика»,— оперы Леонида Десят‑
никова «Диббук» на либретто Марии 
Степановой.

А вот Музтеатр жаль — особенно 
если теперь его руководство возь‑
мется искоренять достижения по‑
следних лет, пытаясь второй раз вой‑
ти в одну и ту же реку и воссоздать 
положение эдак 2014 года, совер‑
шенно неблагоприятное по край‑
ней мере для балетной труппы. Ло‑
ран Илер сообщил „Ъ“, что пока 
с ним дальнейшее сотрудничество 
никто не обсуждал (контракт худру‑
ка истекает через год) и перспекти‑
вы этого сотрудничества для него 
неясны: «Я не понимаю, почему ди‑
ректор, у которого были амбиции, 
который их успешно реализовывал 
и при котором театр динамично раз‑
вивался, остается не у дел. Это были 
четыре года очень продуктивной ра‑
боты — было доверие, был импульс, 
жизнь в театре била ключом. Мы все 
каждый день чувствовали энергию, 
чувствовали уверенную руку руково‑
дителя, поддержку и это постоянное 
желание идти вперед. Если завтра та‑
кого не будет, я, конечно, задумаюсь, 
оставаться мне или нет». 

Татьяна Кузнецова,  
Сергей Ходнев;  
Мария Сидельникова,  
Париж

КАДРЫ ТЕАТР

Антону Гетьману отказали от «театра‑дома»
Директор МАМТ переходит в «Новую оперу»

Беззаботная яркость вы
ставки, где все движется, 
мелькает, двоится, хорошо 
передает сам дух пред
ставляемого времени 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

О

Московский департамент 
культуры предложил  
Антону Гетьману найти  
новые перспективы  
для «Новой оперы»   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Всемирное антидопинговое агентство 
(WADA) потерпело громкое поражение.  
Агентство было вынуждено признать 
в лондонском суде, что преследование 
французского футболиста Мамаду Сако, 
обвиненного в применении запрещен-
ных препаратов, было безоснователь-
ным. Ради урегулирования спора с за-
щитником «Кристал Пэлас», который 
требовал £13 млн, WADA было вынужде-
но согласиться на выплату «значитель-
ной компенсации», принести извинения 
за распространение дискредитирую-
щей информации и признать, что Мама-
ду Сако ничего не нарушал.

епутация Всемирного антидопингово-
го агентства как структуры, ответственно 
подходящей к расследованию допинговых 
случаев, была поставлена под сомнение 
в лондонском суде, где проходило разби-
рательство по иску на £13 млн, поданному 
французским защитником клуба Англий-
ской премьер-лиги (АПЛ) «Кристал Пэлас» 
Мамаду Сако. Футболист требовал от WADA 
компенсировать ему потери, понесенные 
из-за незаконного преследования, которо-

му он был подвергнут за якобы допущен-
ное допинговое нарушение. Обычно такого 
рода дела перспективы не имеют. Граждан-

ские суды, в которые нередко обращаются 
спортсмены, обвиненные в применении 
допинга, не идут на пересмотр решений 
о наказании, принятых международными 
спортивными федерациями или Спортив-
ным арбитражным судом (CAS). Но в случае 
с Мамаду Сако помогло именно обращение 
в гражданский суд.

Допинговая история Сако началась еще 
весной 2016 года, когда защитник высту-
пал за «Ливерпуль». В его пробе были обна-
ружены следы хигенамина (бета-2 агонист, 
в спорте используется в качестве стимуля-
тора, «жиросжигателя», влияет на работу 
легких), и Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) на месяц отстранил иг-
рока от футбольной деятельности. Мамаду 
Сако подал протест, и UEFA пересмотрел 

свое решение, а также отказался от даль-
нейшего преследования спортсмена. В вер-
дикте апелляционного комитета UEFA от-

мечалось, что хигенамин не указан явным 
образом в списке запрещенных препа-
ратов (он был внесен в него только в 2017 
году). Возражение WADA со ссылкой на экс-
пертное заключение, что раз хигенамин яв-
ляется бета-2 агонистом, то он автоматиче-
ски входит в запрещенный список, UEFA 
были отвергнуты. В решении союза отме-
чалось, что от спортсмена нельзя требовать 
специальных познаний о том, какие пре-
параты к какой группе относятся: чтобы не 
возникало разночтений, как раз и сущест-
вует список запрещенных препаратов.

WADA тем не менее от своей позиции 
не отказывалось. И дважды — в 2016 и 2017 
годах — выпускало официальные релизы, 
в которых подтверждало, что Мамаду Сако 
применял допинг. Причем аж с 2004 года. 
Но при этом WADA почему-то воздержива-
лось от подачи протеста на вердикт UEFA 
в CAS, хотя обычно агентство как раз идет 
до конца.

Зато в суд обратился Мамаду Сако. В иске 
к WADA он помимо денежной компенса-
ции требовал опровергнуть сведения, со-
державшиеся в упомянутых официальных 
заявлениях WADA. Футболист также от-
мечал, что после отстранения от футболь-
ной деятельности за «Ливерпуль» он боль-

ше не играл и летом 2017 года был продан 
в куда менее престижный «Кристал Пэлас» 
за £26 млн. Также, как утверждал Мамаду 
Сако, незаконные действия WADA стоили 
ему места в сборной Франции на чемпиона-
те Европы 2016 года.

В результате WADA даже не стало дожи-
даться вердикта суда. Агентство предпочло 
признать, что действовало неверно. В заяв-
лении WADA, зачитанном в суде, говорит-
ся, что организация «приносит извинения 
за дискредитирующие утверждения» в от-
ношении Мамаду Сако. Также «WADA со-
глашается с тем, что господин Сако не на-
рушал антидопинговый регламент UEFA, 
не жульничал, не имел намерения полу-
чить несправедливое преимущество и дей-
ствовал исключительно добросовестно». 
Но интереснее всего то, что WADA, «чтобы 
подчеркнуть искренность сожаления и из-
винений, договорилось со своими страхов-
щиками о выплате господину Сако значи-
тельной суммы в счет покрытия ущерба. 
WADA согласилось также компенсиро-
вать господину Сако судебные издержки». 
Сколько именно получит Мамаду Сако от 
WADA, неизвестно, но сам футболист зая-
вил, что доволен параметрами соглашения.

Александр Петров

Мамаду Сако уверен,  
что несправедливые обвинения 
в употреблении допинга стоили 
ему места в «Ливерпуле» 
и сборной Франции
ФОТО REUTERS

ПРОЦЕССЫ

WADA узнало цену поражения
Оно заплатит футболисту за обвинение в нарушении антидопинговых правил

Первый круг группового этапа Лиги чем-
пионов завершился матчами в группах 
E, F, G и H, после которых почти отце-
пленными от борьбы за путевки в play-off 
оказались два российских клуба — 
«Краснодар» и «Зенит». А «Манчестер 
Юнайтед», вроде бы не имевший ника-
ких проблем с продвижением к кубко-
вой стадии, неожиданно получил их, по-
терпев поражение в Турции от «Истанбул 
Башакшехира».

Группа E
Те, кто переживает за «Краснодар», возмож-
но, еще долго будут вспоминать детали его 
матча с «Севильей». Быстро повести со сче-
том 2:0, с конца первого тайма играть в боль-
шинстве — и все равно уступить, капитально 
«подсев» на финише,— 2:3, получив вместо 
плывших в руки трех очков ноль. Красно-
дарцы имели грандиозный шанс полноцен-
но включиться в борьбу за путевку в play-off, 
но упустили его.

Теперь после их осечки и разгромной — 
3:0 — победы «Челси» над «Ренном» расклад 
в группе выглядит довольно простым. У лон-
донского клуба и «Севильи» — по семь очков, 
а преследователи отстают на шесть. Предста-
вить, как «Краснодар» во втором круге ком-
пенсирует потери первого, конечно, при 
желании можно: все-таки два следующих 
матча — с испанским клубом и «Ренном» — 
у него домашние, а «Челси» к моменту но-
вой встречи с ним, вероятно, уже не будет 
иметь никакой турнирной мотивации, на-
слаждаясь ожиданием жеребьевки весенней 
стадии. Но сценарий, при котором красно-
дарцы обходят кого-то из двух лидеров, как 
ни крути, смотрится фантастическим, зато 
сценарий, при котором «Краснодар» сохра-
няет текущую третью позицию и проника-
ет в play-off Лиги Европы,— вполне реали-
стичным.

Группа D
Для «Зенита» вечер среды тоже был вечером 
упущенных шансов: он был близок к победе 
над «Лацио», но завершил домашний матч ни-
чьей — 1:1. И у петербуржцев, как и у «Крас-
нодара», после трех туров в активе всего одно 
очко. Однако их положение все-таки не пред-
ставляется настолько уж очевидным. В этой 
группе все допускали сбои, и плотность табли-
цы высока. «Зенит» — на нижней ее строчке, но 
до верхней, дортмундской «Боруссии»,— пять 
очков, а до второй, «Лацио»,— четыре. Не то 
чтобы катастрофически большая дистанция.

Правда, строя прогнозы по поводу вы-
ступления «Зенита» во втором круге, нуж-
но учесть пару нюансов. У него в отличие 
от «Краснодара» два гостевых матча — с «Ла-
цио» и «Брюгге». С точки зрения участия 
в битве за путевки в play-off ключевым, надо 
полагать, будет ближайший — с итальян-
ским клубом 24 ноября. В Санкт-Петербур-
ге «Лацио» не поразил мощью и классом, но 
к ответной игре его изрядно потрепанный 
коронавирусом состав наверняка укрепит 
отряд отсутствовавших звезд.

Группа G
«Барселона» в третьем туре провела уди-
вительно скверный по качеству матч. 
Впрочем, потрепанное положительны-
ми тестами киевское «Динамо» она дома 
кое-как — 2:1 — одолела, и на этом турнир-

ная интрига в группе, пожалуй, лишилась 
важнейшей составляющей.

«Барселона», очки не терявшая, уже фак-
тически в play-off. Насчет «Ювентуса», у кото-
рого на пять баллов больше, чем у «Динамо» 
и «Ференцвароша», формально есть какие-то 
вопросы. Но в действительности они очень 
условные. В четвертом и пятом турах турин-
цам играть с преследователями дома. Ниче-
го плохого с «Ювентусом», кажется, произой-
ти не может.

Группа H
Эпизод дня, который в британской прессе 
мусолили вчера бесконечно. Угловой у во-
рот «Истанбула», мяч выносится от них по-
дальше, в направлении форварда-ветерана 
хозяев Демба Ба. А рядышком с Ба в радиу-
се примерно двух десятков метров — просто 
никого. Он спокойно убегает и открывает 
счет в матче, который выльется в сенсацион-
ное поражение допустившего еще кучу оши-
бок «Манчестер Юнайтед» — 1:2.

И этот результат, с которым хорошо сочета-
лась домашняя победа «Лейпцига» над ПСЖ — 
2:1, все смешал в квартете. В нем у двух клубов, 
идущих в авангарде,— английского и немец-
кого — по шесть очков, а у сформировавших 
арьергард французского и турецкого — по три. 
Иными словами, все друг от друга на расстоя-
нии вытянутой руки, максимум — единствен-
ного лишнего выигрыша или проигрыша.

Более или менее солидный запас прочно-
сти разве что у опростоволосившегося в Тур-
ции «Манчестер Юнайтед». Во-первых, у него 
удобный календарь: две встречи после пе-
рерыва, с «Истанбулом» и ПСЖ, домашние. 
Во-вторых, итоги очных противостояний 
с теми, кто являются наиболее опасными сре-
ди конкурентов,— неплохи. Парижан «Ман-
честер Юнайтед» обыграл в гостях — 2:1, 
а «Лейпциг» у себя разгромил — 5:0.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Круг им в помощь
Завершилась первая половина группового этапа главного еврокубка

Групповой этап.  
Третий тур
Группа E. «Челси» (Англия)—«Ренн» (Франция) 3:0 (Вернер, 
10 (пен.), 41 (пен.); Абрахам, 50). «Севилья» (Испания)—
«Краснодар» (Россия) 3:2 (Ракитич, 42; Эн-Несири, 69, 72 — 
Сулейманов, 17; Берг, 21 (пен.). Удаление: Навас («Севилья»), 
45+4).

Положение команд В Н П М О
1. «Челси» 2 1 0 7:0 7

2. «Севилья» 2 1 0 4:2 7

3. «Краснодар» 0 1 2 3:8 1

4. «Ренн» 0 1 2 1:5 1

24.11: «Ренн»—«Челси», «Краснодар»—«Севилья».

Группа F. «Зенит» (Россия)—«Лацио» (Италия) 1:1 (Ерохин, 
32 — Кайседо, 82). «Брюгге» (Бельгия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 0:3 (Азар, 14; Холанн, 18, 32).

 В Н П М О
1. «Боруссия» 2 0 1 6:3 6

2. «Лацио» 1 2 0 5:3 5

3. «Брюгге» 1 1 1 3:5 4

4. «Зенит» 0 1 2 2:5 1

24.11: «Лацио»—«Зенит», «Боруссия»—«Брюгге».

Группа G. «Ференцварош» (Венгрия)—«Ювентус» (Италия) 1:4 
(Боли, 90 — Мората, 7, 60; Дибала, 72; Двали, 81 (автогол)). 
«Барселона» (Испания)—«Динамо» (Украина) 2:1 (Месси, 5 
(пен.); Пике, 65 — Цыганков, 75).

 В Н П М О
1. «Барселона» 3 0 0 9:2 9

2. «Ювентус» 2 0 1 6:3 6

3. «Динамо» 0 1 2 3:6 1

4. «Ференцварош» 0 1 2 4:11 1

24.11: «Динамо»—«Барселона», «Ювентус»—«Ференцварош».

Группа H. «Истанбул Башакшехир» (Турция)—«Манчестер 
Юнайтед» (Англия) 2:1 (Ба, 13; Вишча, 40 — Марсьяль, 43). 
«Лейпциг» (Германия)—ПСЖ (Франция) 2:1 (Нкунку, 41; Форс-
берг, 57 (пен.) — Ди Мария, 6). 

 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 2 0 1 8:3 6

2. «Лейпциг» 2 0 1 4:6 6

3. ПСЖ 1 0 2 4:4 3

4. «Истанбул Башакшехир» 1 0 2 2:5 3

24.11: «Манчестер Юнайтед»—«Истанбул Башакшехир», 
ПСЖ—«Лейпциг».

«Истанбул Башакшехир» (слева —  
автор первого гола Демба Ба) 
благодаря сенсационной победе 
над «Манчестер Юнайтед» 
сохраняет шансы на выход 
в play-off Лиги чемпионов   ФОТО AP

Вернувшийся в Евролигу после 
длившейся почти месяц паузы, 
связанной со вспышкой коро-
навируса, петербургский «Зе-
нит» потерпел первое пораже-
ние в прекрасно начинавшемся 
сезоне. На своей площадке он 
уступил греческому «Олимпиа-
косу» — 66:75.

раматичный бэ-
кграунд превра-

тил этот матч из события достаточ-
но рядового в такое, которое может 
претендовать на статус самого лю-
бопытного на неделе. «Зенит» стар-
товал в нынешней Евролиге так, что 
его хотелось сразу записать в фаво-
риты турнира,— гостевой выигрыш 
у «Анадолу Эфеса», домашний — 
у «Барселоны». По игре он превосхо-
дил их, грандов континентального 
баскетбола. Но это было в начале ок-
тября. А потом в петербургском клу-
бе случилась вспышка коронавиру-
са — и так вышло, что он почти на 
целый месяц оказался вне игры. Пе-
ред встречей с могучим «Олимпиако-
сом» «Зенит» успел, правда, размять-
ся в Единой лиге ВТБ на «Астане». Но 
что это за разминка, учитывая силу 
очередного противника?

Между тем некоторое время про-
блемы «Зенита» не слишком броса-
лись в глаза. Вернее, так: в стартовой 
четверти он был, конечно, неиде-
ален — терял мяч на ведении, под 
кольцом устроил вольницу для Хас-

сана Мартина, вообще-то отнюдь не 
великана. Но эти проблемы удава-
лось маскировать — иногда обре-
тавшей прежнюю, «докоронавирус-
ную», цепкость защитой, «взрывами» 
от плеймейкера Кевина Пангоса, 

а главное, трехочковыми Остина 
Холлинса. За десять минут он выбро-
сил семь дальних бросков, попал че-
тыре. И они обеспечили «Зениту» ми-
нимальное преимущество.

Четверть следующая вроде бы на-
мекала на то, что события будут раз-
виваться по благоприятному для 
«Зенита» сценарию. Забить никто не 
мог две с лишним минуты. А потом 
Артурас Гудайтис заколотил в гре-
ческое кольцо данк, а от петербург-
ской игры повеяло чем-то свежим, 
раскованным. Но ненадолго. Снача-
ла жуткие трудности в организации 
атак «Зенита» можно было списать на 
тот факт, что на скамейке сидел Пан-
гос — резкий и смелый. Но он вы-
шел — и лучше не стало. Стало, нао-
борот, скорее только хуже.

А у «Олимпиакоса» два появив-
шихся на паркете «динозавра» — 
Василис Спанулис и Георгиос При-
нтезис — добавили греческому 
баскетболу новых красок. И отрыв 
«Олимпиакоса», только что симво-
лический, принялся расти и расти, 
пока к большому перерыву не до-
стиг 14 очков. А лицо тренера «Зе-
нита» Хавьера Паскуаля по мере 
приближения к нему выражало по-
нятную в данной ситуации нехи-
трую гамму эмоций — досаду, расте-
рянность. Ну да, что-то с хозяевами, 
которые во второй десятиминутке 
наскребли жалкие семь очков, про-
исходило нехорошее.

После отдыха у «Зенита» пошло 
чуть повеселее. Он даже потихоньку 
приближался к «Олимпиакосу». Но 
нет — все время быть предельно со-
бранным и жестким не вышло. Гости, 
у которых нашелся очередной герой 
в лице юркого, несмотря на прилич-
ный рост, Ливио Жан-Шарля, в кон-
це концов выдали ударный отрезок 
и приятную разницу восстановили.

Но те, кто считал этот отрезок по-
хоронами интриги, как выясни-
лось, страшно заблуждались, пото-
му что все самое интересное, самое 
важное было впереди. «Зенит», от-
стававший фактически безнадежно, 
взбодрил двумя подряд трехочко-
выми Билли Бэрон. «Олимпиакос» 
занервничал, а петербуржцы поне-
слись вперед. Да что там — они сно-
ва походили на команду, готовую 
не просто бороться за play-off Евро-
лиги, а за что-то куда более ценное. 
Они уничтожали точно нацеливаю-
щегося на что-то очень ценное про-
тивника. Отставание съеживалось 
и съеживалось. И «Олимпиакосу» 
ничего не помогало — ни тайм-ау-
ты, ни локальные удачи. Он «плыл».

«Зенит» все-таки притормозил, 
примерно за три минуты до сире-
ны. И его первое поражение в сезоне 
все-таки состоялось. Но по крайней 
мере не совсем такое, которое об-
ещал этот гигантский перерыв в вы-
ступлениях.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Зенит» переболел с осложнением на очки
Он уступил дома «Олимпиакосу»

Д

Р

Баскетболисты «Зенита» 
(в голубой форме)  
начиная с середины  
второй четверти 
безуспешно пытались 
догнать «Олимпиакос» 
ФОТО ПЛАТОНА ЗАВАДСКОГО
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